
ПРОЕКТ Начальники СИЗО 
и колоний будут следить 
за рационом арестантов 

Тюрьма 
изменит меню

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство подготовило проект новых пра-
вил организации питания заключенных. Теперь началь-
ник казенного дома будет обязан следить, чтобы питание 
заключенных было разнообразным и одни и те же про-
дукты не повторялись слишком часто.

В проекте особо указано, что в раскладке продуктов 
на неделю одни и те же блюда не должны повторяться бо-
лее двух-трех раз. Поэтому, когда в тюрьме каждый вечер 
на ужин макароны, гражданин начальник рискует на-
рваться на неприятности. Почему подчиненные ему по-
вара не проявляют фантазии?

А блюда из одинаковых продуктов вообще не должны 
планироваться в один прием пищи. Например, если на 
первое будет пшенный суп, то на второе никак нельзя по-
давать пшенную кашу. Нарушать некоторые кулинарные 
законы недопустимо даже в тюрьме.

Сейчас питание за решеткой организуют по 
советским правилам.

ТОЛЬКО В «РГ» В России стало 
сложнее найти работу 
тем, кому за 30

Стоп-кадр

Марина Гусенко

РОССИЯНАМ все труднее найти работу, и это несмотря 
на небывалый рост количества вакансий. В среднем на 
поиски подходящего места уходит семь месяцев. Особен-
но тяжело женщинам 30—49 лет, которые стали основны-
ми клиентками служб занятости в России.

Почему люди в самом расцвете сил оказываются без 
рабочих мест и как планируется решать эту проблему, в 
интервью «Российской газете» рассказал заместитель 
руководителя Роструда Денис Васильев.

Денис Александрович, почти миллион россиян не могут 
найти работу, хотя предложений много.  Может быть, при-
чина в низком качестве предлагаемых вакансий?
ДЕНИС ВАСИЛЬЕВ: Возможно. Качество вакансий — в фокусе 
внимания руководства Роструда, минтруда.  Хотя стоит 
отметить, что служба занятости работает  с определен-
ным сегментом безработных. 

Если человек имеет востребованную специальность, 
большой опыт работы, хорошее образование, скорее все-
го, он не пойдет в службу занятости, а сам сориентирует-
ся на рынке труда и найдет новое место. В служ-
бу чаще всего приходят те, кто испытывает 
сложности при поиске работы. 

Месть или 

искусство — 

о чем снима-

ют фильмы 

женщины-

режиссеры

Aкадемик 

Игорь Спасский — 

поднимать ли затонув-

шие субмарины 

Минобрнауки 
опровергло
слухи о сокращении
бюджетных мест
в вузах
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Проекты В Кремле построят подземный музей и предложат экскурсии 
по новым билетам 

Кремлевский маршрут

Наталья Козлова 

О
чень полезное, а главное 
своевременное решение 
вынес недавно Верховный 

Суд. Он пересмотрел неутеши-
тельные для простого граждани-
на итоги его спора с чиновника-
ми земельного комитета

 Суть проста — дачница хотела 
приватизировать свой участок, 
на котором она гнет спину уже не 
одно десятилетие. Но получила 
отказ от всех инстанций, включая 
судебные. Упорная гражданка со-
бралась с духом, дошла до Верхов-
ного Суда. И там победила.

А началась история с того, что 
некая гражданка принесла в рай-
онный суд Санкт-Петербурга за-
явление. Истица попросила при-
знать незаконным отказ Комите-
та по земельным ресурсам и зем-

леустройству города в оформле-
нии документов на ее участок 
в садовом товариществе. А еще 
женщина попросила суд обязать 
чиновников «устранить наруше-
ние ее прав на приватизацию зе-
мельного участка» и поставить ее 
сотки на кадастровый учет. 

Дачнице райсуд отказал, а го-
рсуд с таким отказом согласился. 

Пришлось ей идти выше. Судеб-
ная коллегия по гражданским де-
лам Верховного Суда отказы из-
учила и сказала — есть все основа-
ния согласиться с доводами гра-
жданки. 

Итак, судами, которые рассма-
тривали это дело, абсолютно точ-
но установлено следующее: исти-
ца — дачница со стажем и уже дав-

но является членом садового то-
варищества. Осенью 2014 года 
она пришла в Невский райотдел 
городского Комитета по земель-
ным ресурсам с заявлением. В нем 
она попросила поставить на када-
стровый учет свой участок. Спу-
стя месяц получила отказ.

Из материалов дела видно, что 
в далеком 1976 году было любо-
пытное решение исполкома Ле-
нинградского горсовета. Называ-
лось оно так: «О незаконно заня-
тых землях садоводческими това-
риществами предприятий и орга-
низаций Ленинграда». Судя по 
тексту документа, из-за «отсутст-
вия должного контроля за пра-
вильным использованием свобод-
ных земель допущена организа-
ция садоводческих товариществ» 
разными предприятиями города. 
Бумага гласила, что ситуация ка-

салась всех районов города, вклю-
чая Невский, где располагалась 
дача нынешней истицы. Так, толь-
ко в этом районе местные пред-
приятия заняли под свои 
садоводческие товари-
щества 41 гектар земли.

Игорь Елков

К
ремль еще шире рас-
пахнет двери перед 
туристами, которым 
будет и где разгулять-
ся, и на что посмо-

треть. По результатам археоло-
гических раскопок в Кремле 
президент утвердил перечень 
поручений. Вчера они были опу-
бликованы на президентском 
сайте. Пресс-секретарь Дмит-
рий Песков оценил поставлен-
ные задачи словами «беспреце-
дентный процесс».

Главные новации: музейный 
комплекс на базе остатков фун-
дамента храма Чуда Михаила 
Архангела; для туристов и посе-
тителей откроются пункты про-
пуска через Боровицкую и Спас-
скую башни; по новому крем-
левскому парку проложат до-
полнительный турмаршрут со 
специальным входным билетом. 
Эксперты подумают над воссо-
зданием креста в память о траги-
ческой гибели великого князя 
Сергея Александровича Романо-
ва.

Важная деталь: архитекторы 
и историки, показывая автору 
этих строк нынешние кремлев-
ские изюминки и рассказывая о 
будущих, деликатно призывают 
не злоупотреблять словом «но-
вация». Речь сейчас как раз об 
обратном — не удивить кого-то 
Кремлем в новом облике, а по 
мере возможности вернуть 
прежний. Но — без резких телод-
вижений.

Поручения президента по 
срокам достаточно жестки: 
большинство проектов должны 
быть разработаны в ближайшие 
месяцы. От 30 сентября до 1 де-
кабря. Но это не значит, что до 
конца года мы уже не узнаем 
Кремль. Еще как узнаем, и это 
будет Кремль, в котором можно 
прикоснуться к истории, уви-
деть, что раскопали археологи. А 
именно: фундаменты и подзем-
ные каменные своды, сохранив-
шиеся под снесенным 14-м ад-
министративным корпусом. И, 
конечно, вещи минувших эпох: 
от оружия до украшений. Будут 
и свежие артефакты, то есть 
вещи, о происхождении которых 
эксперты еще спорят. 

Заработает новый туристиче-
ский маршрут: парк площадью 

1,6 га открыт с мая. Но есть ню-
анс: попасть в Кремль вы може-
те, купив билет в кремлевские 
музеи.  Музеи Московского 
Кремля в прошлом году посети-
ли 2,145 млн человек. И это не 
считая людей, побывавших на 
кремлевских фестивалях и на 
субботних церемониях развода 
пеших и конных караулов, а так-
же зрителей концертов в ГКД. 
Теперь поток туристов сущест-
венно увеличится. Поэтому и 
стоит задача разработать билет 

без посещения музеев. Хотя, гу-
ляя по новому парку, вы все рав-
но окажетесь среди многочи-
сленных «мини-музеев». Собст-
венно, сам парк — огромный му-
зей, каждый уголок которого 
связан с какой-то историей. Че-
рез специальные окна можно бу-
дет видеть остатки тво-
рения древних масте-
ров.   

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил, в каких случаях чиновник не может отказать 
садоводу в бесплатной приватизации земли

Сотка на свободе

4
Хакеры 
взламывают 
компьютеры 
через беспро-
водные мышки 
и клавиатуры
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Решать пробле-
мы водителей 
предлагается 
поручить  
специальному 
уполномочен-
ному по правам 
автовладельцев
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Домашнее 
насилие могут 
вывести из-под 
уголовного 
наказания
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Сергей 
Собянин о сан-
кциях, кризисе 
и реконструк-
ции улиц
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Александр 
Мостовой: 
Нынешний 
сезон — шанс на 
чемпионство 
для «Спартака», 
«Краснодара» 
и «Локомотива» 

КУЛЬТУРА

ПЕРСОНА

Цены на продукты
в августе снизятся 
впервые 
за пять лет
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Австралийский доллар  50,0733
Азербайджанский манат  41,1963
Армянский драм** 13,8387
Белорусский рубль  33,2688
Болгарский лев  37,6780
Бразильский реал  20,2989

Венгерский форинт**  23,6234
Вон Республики Корея***  59,6713
Датская крона*  99,0573
Доллар США  65,9553
Евро  73,6523
Индийская рупия**  98,8465

Казахстанский тенге**  18,7269
Канадский доллар  50,5560
Киргизский сом**  98,1478
Китайский юань*  99,3422
Молдавский лей*  33,4129
Новый туркменский манат  19,6325

Норвежская крона*  78,1591
Польский злотый 16,9164
Румынский лей  16,5281
СДР  91,9008
Сингапурский доллар  49,2866
Таджикский сомони*  78,8232

Турецкая лира  22,1669
Узбекский сум***  22,3577
Украинская гривна*  26,5788
Фунт стерлингов  87,2918
Чешская крона*  27,2621
Шведская крона*  77,1046

Швейцарский франк  68,1075
Южноафриканский рэнд*  47,8457
Японская иена**  64,4063

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.08.16

Акцент

 Дачник может бесплатно при-
ватизировать участок, если 
садовое товарищество ста-
рое, а гражданин — член СНТ

Акцент

 Если решат воссоздать крест 
на месте гибели Сергея 
Александровича Романова, то 
в Кремле это место свободно, 
ничего сносить не нужно 

7

11

6

9

ЦИФРА

4
ГОДА 
еще есть у владельцев участков в 
СНТ, чтобы бесплатно приватизи-
ровать свои сотки.
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Парк на месте демонтированного 
14-го корпуса — это 1,6 га зелени 
и прогулочных дорожек.
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МЧС В школах целый месяц
будут проводить уроки
практической эвакуации

Бегом из класса

Тимофей Борисов

МЧС России начинает готовиться к осени и определяет за-
дачи по обеспечению безопасности учебных заведений. 

На вопрос «не рано ли начали?» в ведомстве отвечают — 
нет. Частично такой ответ связан с тем, что лето спасатели 
отработали в целом без сбоев. Все 1400 привлекательных 
для туристов маршрутов, которые представляют потенци-
альную опасность, прикрыты. Серьезных ЧП не зафикси-
ровано. С пожарами тоже удается справляться. Так что 
вчерашний селектор в национальном антикризисном цен-
тре МЧС, первый, посвященный безопасности в новом 
учебном году, не выглядел «забеганием вперед». Глава 
МЧС Владимир Пучков поручил обеспечить готовность 
образовательных заведений и провести месячник безопа-
сности для детей и их родителей с середины августа до се-
редины сентября. 
Министр указал, что 
необходимо прове-
сти практические 
тренировки, в том 
числе с эвакуацией 
школьников.

 Так что у учени-
ков и учителей будет 
достаточно времени, 
чтобы научиться бы-
стро покидать школь-
ный двор и не под 
звуки нестареющего 
вальса. Правда, пока 
сложно сказать, как инспекторы МЧС смогут учеников за-
гнать в школу на тренировки. Каникулы-то еще продолжа-
ются. 

— К 1 сентября вся учебная база должна быть подготов-
лена, все профилактические мероприятия должны быть 
выполнены, все системы безопасности должны быть ис-
правны, проверены. Проведите занятия с директорами, пе-
дагогическими коллективами и всеми, кто отвечает за без-
опасность. Поработайте дополнительно и с детьми, и с ро-
дителями, — обратился министр с экрана селектора к сво-
им подчиненным в регионах. 

Хотя показатели там и без того неплохие. По словам ди-
ректора департамента надзорной деятельности и профи-
лактической работы Сергея Кададова, за последние пять 
лет количество пожаров в образовательных заведениях 
страны заметно снизилось, не допущено ни одного случая 
гибели ребенка. Но проблемы со школьной безопасностью 
есть. За неисполнение в срок предписаний пожарных бо-
лее 3,5 тыс. дел об административных правонарушениях 
передано в суды. По решению судов приостанавливалась 
эксплуатация 140 зданий и помещений, не отвечающих 
требованиям пожарной безопасности.

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Минобрнауки опровергло
сокращение  бюджетных
мест в вузах 

«Утка» до вуза 
не долетела

Наталия Ячменникова

ВЧЕРА, аккурат в разгар вступительной кампании в рос-
сийских вузах, одно из интернет-изданий сообщило потря-
сающую новость: якобы в связи с сокращением финанси-
рования госпрограмм  по развитию образования, науки и 
технологий минобрнауки может провести массовые со-
кращения в вузах и исследовательских институтах. И бо-
лее того, в 2017 году якобы планируется урезать 40% бюд-
жетных мест в вузах.

— Сведения, изложенные в публикации, не соответству-
ют действительности, некорректны и не являются офици-
альной позицией министерства, — сообщила директор де-
партамента информационной политики минобрнауки 
Анна Усачева.  — Количество бюджетных мест в вузах га-
рантировано Федеральным законом «Об образовании в 
Российской Федерации» и не может подвергаться сокра-
щению. Также на 2017 год защищены и проиндексированы 
расходы на стипендиальное обеспечение: прирост бюд-
жетных расходов на выплату стипендий составит более 1,3 
млрд рублей.  

Как подчеркнули в минобрнауки, по итогам последнего 
заседания по бюджетным расходам у председателя прави-
тельства Дмитрия Медведева было принято решение не со-
кращать расходы и объем госзадания в сфере образования 
в бюджете 2017—2019 годов. У министерства также нет ни-
каких планов по со-
кращению ученых и 
научных сотрудни-
ков. С 2016 года удво-
ены выплаты акаде-
микам и членам-кор-
респондентам госу-
дарственных акаде-
мий наук, и в 2017 
году указанный уро-
вень выплат будет со-
хранен.  Минобрнау-
ки считает своей при-
оритетной задачей 
увеличение объема 
бюджетных средств, 
выделяемых для фи-
нансирования науки, и количества сотрудников универси-
тетов и НИИ, занимающих научные ставки.

Что касается детского отдыха, то норматив на содержа-
ние одного ребенка во всех центрах детского отдыха, под-
ведомственных минобрнауки, включая «Артек», не сокра-
щался и никаких сокращений не планируется. А в  2017 
году планируется выделить до 1 млрд рублей дополнитель-
но на финансирование «Артека» и «Океана» в связи с вво-
дом новых корпусов для отдыхающих детей.  

Очень удивились новости о «сокращении финансиро-
вания» и в Федеральном агентстве научных организаций. 
Как здесь сообщили корреспонденту «РГ», бюджет науки, 
как и расходы госпрограммы «Развитие науки и техноло-
гий» на ближайшие три года, находится в стадии обсужде-
ния. Предложения по сокращению научных сотрудников в 
академических институтах в агентство не поступали. В на-
стоящий момент с правительством  обсуждаются меры по 
дополнительной поддержке подведомственных научных 
учреждений. Следует отметить, что, несмотря на все слож-
ности с бюджетом в 2015 году, средняя заработная плата 
научных сотрудников учреждений, подведомственных 
ФАНО России, выросла на 5% по сравнению с данными 
2014 года, на 22% — с данными 2013 года и достигла 148% 
от средней заработной платы по России. 

ВЫБОРЫ ЦИК рассмотрел серию жалоб на нарушения закона

Особый контроль
Александра Белуза

Ц
ентризбирком уведомит 
руководителей регионов о 
недопустимости создания 

штабов в интересах одной из 
партий. Соответствующее пись-
мо в адрес глав направит пред-
седатель ЦИК Элла Памфилова 
после инцидента в подмосков-
ном Краснознаменске. Эту и 
другие серьезные жалобы ЦИК 
рассмотрел на своем заседании 
вчера, а также представил реко-
мендации для доработки зако-
нопроекта о референдуме в Се-
вастополе.

В начале заседания Элла 
Памфилова сообщила, что с 3 
августа в стране начинается вы-
дача открепительных удостове-
рений. До 6 сентября их можно 
получить в территориальных 
избирательных комиссиях, а с 7 
до 17 сентября — в участковых. 
Воспользоваться этим правом 
может избиратель, который в 
день голосования не сможет 
прийти на участок по прописке.  

— Открепительное удостове-
рение выдается только на осно-
вании письменного заявления 
избирателя и обязательно с ука-
занием причины, почему оно 
ему требуется. Мы будем очень 
жестко отслеживать эту ситуа-
цию, чтобы выдача удостовере-
ний не приводила к тем или 

иным злоупотреблениям, — зая-
вила Элла Памфилова.

ЦИК также рассмотрел серию 
серьезных жалоб. Так, Центриз-
бирком в полной мере удовлет-
ворил жалобу секретаря ЦК 
КПРФ Сергея Обухова, которого 
избирательная комиссия Кра-
снодарского края отказалась за-
регистрировать в качестве кан-
дидата в депутаты Госдумы по 
одномандатному округу № 46. 
Основанием для отказа стало от-
сутствие справок об имуществе 
и доходах несовершеннолетней 
дочери. По словам самого Обухо-
ва, на момент подачи докумен-
тов ей уже исполнилось 18 лет. 
По итогам проверки ЦИК РФ 
обязал краевой избирком неза-
медлительно повторно рассмо-
треть вопрос о регистрации Обу-
хова. Менее чем через полчаса 
после принятия ЦИКом поста-
новления краснодарский избир-
ком зарегистрировал Обухова.

Элла Памфилова также пред-
ложила организовать комиссию 
для того, чтобы проверить все 
обстоятельства отказа в реги-
страции на выборах губернато-
ра Тверской области кандидату 
от КПРФ Вадиму Соловьеву.  

Глава избиркома Тверской 
области Валентина Дронова на-
стаивает на законности своих 
действий. По ее словам, кандида-
том были собраны подписи от 

представителей 28 муниципаль-
ных районов и городских окру-
гов, «но этого недостаточно, по-
скольку составляет менее трех 
четвертых от их общего количе-
ства». Сам Вадим Соловьев при-
знал, что «произошла техниче-
ская ошибка», но «мы ее сразу 
поправили в рамках действую-
щего законодательства». Он так-
же отметил запутанность регио-
нального правого поля.  

Кроме того, в ЦИК поступили 
сведения об использовании ад-
министративного ресурса в Мо-
сковской области. В частности, 
об обнаружении на официаль-
ном сайте администрации Кра-
снознаменска состава штаба по 
организации, подготовке и про-
ведению выборов в депутаты 
Госдумы. «Должны быть абсо-
лютно равные условия для всех 
партий. Никаких штабов, кото-
рые работают и помогают одной 
из партий. Это недопустимо», — 
заявила Элла Памфилова.

В этой связи глава ЦИК по-
просила подготовить за ее под-
писью письмо в адрес руководи-
телей всех субъектов РФ о недо-
пустимости создания в регионах 
подобных штабов, «которые 
превышают рамки полномочий 
и дают возможность злоупотре-
блять административным ресур-
сом». «Возьму это на особый 
контроль», — подчеркнула Пам-

филова. Она отметила, что адми-
нистрации могут создавать шта-
бы только для решения оргво-
просов. «В рамках своей компе-
тенции могут организовывать 
штабы по оказанию содействия 
материально-техническому, 
транспортному обеспечению, то 
что они обязаны делать: поря-
док, безопасность и так далее, не 
привлекая партийных функцио-
неров, членов разного уровня 
комиссий», — пояснила глава 
ЦИК.

Еще одним решением ЦИК 
подтвердил законность дейст-
вий севастопольского избирко-
ма, который отказал инициатив-
ной группе жителей города в 
проведении референдума о пря-
мых выборах губернатора . 

«Пока правовой базы недоста-
точно», — признала Памфилова. 
Чтобы ускорить этот процесс, 
ЦИК провел правовую эксперти-
зу закона о референдуме, подго-
товленного городским Законо-
дательным собранием, добавила 
она, уточнив, что после доработ-
ки закона «референдум будет 
возможен». 

Кроме того, ЦИК зарегистри-
ровал федеральные списки еще 
двух партий на выборы в Госду-
му — КПРФ и «Партии роста». В 
общей сложности участниками 
парламентской кампании стали 
уже 7 партий, ранее процедуру 
регистрации прошли  ЛДПР, 
«Справедливая Россия», «Гра-
жданская платформа», «Патрио-
ты России» и «Зеленые». 

ПАРЛАМЕНТ

Сергей 
Нарышкин 
встретился 
с историками 
Мурманска

УРОКИ ВОЙН

Виталий Петров, Мурманск 

РОССИЙСКОЕ историческое об-
щество открывает в Мурманске 
свое отделение для того, чтобы из-
учить, какое влияние на судьбу 
этого города оказали Первая и 
Вторая мировые войны. Об этом 
сообщил председатель Государст-
венной Думы Сергей Нарышкин. 

Свою рабочую поездку в сто-
лицу Мурманской области спи-
кер начал с возложения венка к 
памятнику жертвам интервенции 
1918 — 1920 годов. Он был возве-
ден над братской могилой 24 по-
литкаторжан. Вслед за Нарышки-
ным дань памяти российским во-
инам отдала губернатор Мурман-
ской области Марина Ковтун.

Первая мировая война долгое 
время считалась забытой, и долг 
нынешнего поколения заключа-
ется в том, чтобы помнить ее ге-
роев. Об этом спикер Госдумы за-
явил, открывая «круглый стол» 
«Мурманск и Кольский Север в 
истории России XX столетия». 
«Речь идет не только о вскрытии 
белых пятен и выявлении имен, 
речь идет о понимании уроков 
Первой мировой войны. Многие 
не восприняли их в первой поло-
вине XX века, в результате чего 
после испытаний, которые пере-
жила Европа, началась еще более 
страшная Вторая мировая вой-
на», — напомнил спикер, добавив, 
что уроки этих кровопролитных 
событий далеко не всеми усвоены 
и сегодня. 

Мурманск стал последним го-
родом, построенным при Россий-
ской империи. Его стратегиче-
ская роль стала ясна именно с на-
чала Первой мировой войны, ког-
да Россия получила выход в Се-
верный Ледовитый океан через 
незамерзающий залив, чтобы 
бесперебойно доставлять воен-
ные грузы от союзников по Ан-
танте в условиях блокады Черно-
го и Балтийского морей. «В 1918 
году здесь разворачивалась дра-
матическая хроника иностран-
ной интервенции, которая явля-
ется черной страницей россий-

ской и европейской истории, по-
скольку речь идет о прямом пося-
гательстве на суверенитет Рос-
сии», — подчеркнул Нарышкин. 
Но спустя двадцать с лишним лет 
в Мурманске снова было налаже-
но международное сотрудничест-
во — на этот раз для борьбы с фа-
шистами. Через мурманский порт 
шли грузы из стран-союзниц для 
снабжения страны и армии по 
ленд-лизу. «Тогда помощь анти-
гитлеровской коалиции была 
очень нужна фронту и приблизи-
ла нашу общую великую победу. 
Надо достойно отметить 75-лет-
ний юбилей этих полярных кон-
воев, поэтому считаю, что иници-
атива о создании отделения Рос-
сийского исторического общест-
ва в Мурманске является актуаль-
ной», — выразил уверенность гла-
ва Госдумы.

Обратил Нарышкин внимание 
и на близкую вековую годовщину 
революции 1917 года. Спикер 
призвал увидеть в этой дате повод 
для глубокой научной работы и 
широкой дискуссии. «В основе 
должно быть стремление извлечь 
правильные и актуальные уроки, 
прежде всего об опасности и недо-
пустимости повторения общест-
венных расколов», — сказал он. 
Примечательно, что Октябрьская 
революция оказала большое вли-
яние на судьбу Мурманска, по-
скольку у Советского Союза воз-
никла потребность в обустройст-
ве крупного порта, транзит через 
который не зависел бы от отноше-
ний с соседними странами. Этот 
вопрос также будет изучаться 
местным отделением Российско-
го исторического общества. 

Сергей Нарышкин также про-
вел совещание по реализации 
проекта комплексного развития 
Мурманского транспортного 
узла. Спикер отметил высокую 
значимость этого направления и 
пообещал, что парламент учтет 
все поступившие предложения. 

Президент Владимир Путин призвал привлекать на Северный Кавказ 
частные инвестиции

Яблоки в горах

Кира Латухина

Н
а встрече в Кремле 
президент предло-
жил министру по де-
лам Северного Кав-
каза рассказать, как 

живет регион. Удалось найти кон-
курентоспособные ниши, сооб-
щил Лев Кузнецов. Это туризм, 
грузоперевозки, производство 
инструментов, а также выращи-
вание овощей и фруктов.

В этом году заканчивается 
первый этап реализации го-
спрограммы развития Северо-
Кавказского  федера льного 
округа. Он был направлен на 
устранение базовых социаль-
ных диспропорций. Это и огра-
ниченное количество мест в си-
стеме общего образования, и 
его качество, и дефицит объек-
тов здравоохранения. И разви-
тие реального сектора экономи-
ки — только так можно решить 
вопросы безработицы. 

Поэтому основные акценты 
были сделаны именно по этим 
направлениям. «Первое, решить 
эффективно социальные задачи 
и в то же время найти те ниши, 
где все-таки Кавказ мог бы гар-
монично присутствовать на 
экономической карте страны, а 
не искусственные какие-то про-
екты», — сказал Кузнецов. С 

2014 по 2016 год было построе-
но 113 новых социальных объ-
ектов, из них 62 школы, 13 объ-
ектов здравоохранения.

«В 2014 году были в хорошем 
смысле закручены гайки по ка-
честву сдачи ЕГЭ на Северном 
Кавказе, потому что до этого, 
конечно, вызывало вопросы, 
когда количество медалистов, у 
кого-то 100 баллов было, зашка-
лило», — заметил министр. По-
сле резкого провала есть устой-
чивая тенденция постоянного 
роста по разным предметам.

Президент отметил и замет-
ное снижение безработицы по 
округу. В первую очередь — за 
счет инвестиций в социальную 
сферу, пояснил министр. «Строя 
школы, детские садики, объек-
ты здравоохранения, конечно, 
мы создавали новые рабочие ме-
ста», — рассказал Кузнецов. 

«Частные инвестиции надо 
привлекать», — также заметил 
Владимир Путин. «Да, в первую 
очередь частные инвестиции на 
принципах ГЧП», — согласился со-
беседник. Хотя инвестклимат на 
Кавказе отличается: нет больших 
запасов полезных ископаемых и 
крупных компаний. «Поэтому 
наша задача сейчас найти то, в чем 
мы конкурентоспособны, именно 
те проекты, которые будут рабо-
тать «вдолгую», — сказал он. И та-
кие ниши есть.

Если говорить о федеральном 
уровне, это три направления. Пер-
вое — туризм, причем как зимний, 
так и санаторно-курортный и ме-
дицинский. «При этом у нас ниша 
не море, где пляжный туризм, а в 
первую очередь именно здоро-
вье», — уточнил он. «Второй круп-
ный проект — это наш трансгра-
ничный стратегический логисти-

ческий узел «Каспий», — пояснил 
Кузнецов. Махачкала — единствен-
ный порт, который не замерзает, 
который может принимать суда 
тоннажем больше 12 тысяч тонн. 
«И третий крупный проект отве-
чает задачам и станкопрома, и 
обороноспособности. Это выстра-
ивание кластера по производству 
инструментов и твердых сплавов, 
это Тырныаузское месторожде-
ние», — сообщил он.

«Там вольфрам?» — спросил 
президент. «Да, вольфрам, — 
подтвердил министр. — У нас 
идет истощение запасов, если 
мы не будем опять вовлекать, 
мы просто станем импортозави-
симы по этому сырью, а это кри-
тично для наших отраслей, дру-
гих месторождений в России 
пока не открыто».

Есть и региональные проекты 
— в основном сельское хозяйство. 
«Вы поставили задачу к 2020 
году обеспечить продовольст-
венную безопасность. Нам нуж-
но миллион тонн овощей, милли-
он тонн фруктов, и как раз эти 
два направления по природно-
климатическим условиям. Это 
как раз наш сегмент», — сказал 
министр. «Его уникальность еще 
в том, что очень большое количе-
ство ручного труда, но это непло-
хо, это как раз технология, кото-
рая обеспечивает качество про-

дукции, — добавил он. — И самое 
главное — занятость жителей в 
горной местности».

«Но все равно нужно исполь-
зовать современные техниче-
ские средства», — заметил Путин. 
«Яблоко сегодня собирается 
только руками, если мы хотим, 
чтобы оно долго хранилось и так 
далее», — сказал Кузнецов. «У 
нас, по-моему, страна раза в три 
меньше яблок производит, чем 
потребляет», — произнес прези-
дент. «Да, у нас эта ниша уни-
кальна», — кивнул докладчик.

Об импортозамещении гово-
рил на встрече с главой государ-
ства и рязанский губернатор. 
Олег Ковалев честно признался, 
что полугодие область закончи-
ла «не так, как хотелось бы». Но 
даже в сложных условиях уда-
лось реализовали ряд инве-
стпроектов. Например, завод по 
производству биопрепаратов.

Подписано соглашение с тай-
ской компанией «Си Пи Груп», 
которая готова вложить милли-
ард долларов в строительство 
молочного комплекса на 80 ты-
сяч голов. «Я с ними встречался 
в Петербурге. Это крепкая ком-
пания», — одобрил президент. 

Лев Кузнецов рассказал 
Владимиру Путину о реализации 
госпрограммы развития Северо-
Кавказского федерального округа.

Сергей Нарышкин призвал достой-
но отметить юбилей полярных кон-
воев.

Акцент

 С 2014 по 2016 год 
на Северном Кавказе 
было построено 113 новых 
социальных объектов

Суды по требова-
нию пожарных 
приостанавливали 
эксплуатацию 
140 образователь-
ных заведений  

Очень удивились 
новости 
о «сокращении 
финансирования» 
и в Федеральном 
агентстве научных 
организаций

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Чьи списки зарегистрированы
Центральная избирательная комиссия РФ 27 июля 2016 года зарегистрировала:
— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы седьмого созы-

ва в количестве 380 человек, выдвинутый политической партией «Политическая партия 
«ПАТРИОТЫ РОССИИ», а также постановила выдать зарегистрированным кандидатам удо-
стоверения установленного образца.

— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы седьмого созы-
ва в количестве 235 человек, выдвинутый политической партией «Политическая партия 
«Гражданская платформа», а также постановила выдать зарегистрированным кандидатам 
удостоверения установленного образца. Кроме того постановила считать исключенными из 
федерального списка этой партии 2 кандидатов в депутаты.

Центральная избирательная комиссия РФ 29 июля 2016 года зарегистрировала:
— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы седьмого созы-

ва в количестве 352 человека, выдвинутый политической партией «Политическая партия 
«Российская экологическая партия «Зеленые», а также постановила выдать зарегистриро-
ванным кандидатам удостоверения установленного образца. Кроме того постановила счи-
тать исключенными из федерального списка этой партии 4 кандидатов в депутаты.
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Правительство Президиум Совета по стратегическому развитию обсудил меры 
для решения жилищного вопроса

Цена по метражу
Владимир Кузьмин

С 
начала года рост ипо-
теки составил 40 про-
центов. Минстрой пла-
нирует к 2018 году 
выйти на уровень 1,9 

триллиона рублей выданных кре-
дитов, а к 2020 — достичь 2,5 трил-
лиона.

Глава правительства провел 
первое заседание президиума Со-
вета по стратегическому разви-
тию и приоритетным проектам. 
Собираться на такие встречи он 
будет не реже, чем раз в месяц. 
Премьер сразу определил круг 
главных задач, которые стоят пе-
ред президиумом. Во-первых, это 
качественный отбор конкретных 
проектов в рамках отдельных на-
правлений с учетом всех рисков и 
возможностей.

«Во-вторых, установка целе-
вых показателей, которых мы 
должны добиваться на каждом 
этапе. Причем это должны быть не 
просто цифры, а реальные резуль-
таты», — указал Медведев. 

В-третьих, предстоит работа 
над нормативно-правовой базой.

«В-четвертых, необходимо ре-
шать и вопросы финансирования 
приоритетных направлений. Ра-
боту по ним нужно будет встроить 
в бюджетный процесс», — заявил 
глава кабинета министров.

В-пятых, потребуется скоорди-
нировать работу над приоритет-
ными проектами между ведомст-
вами, сотрудничать с экспертами, 
деловыми кругами, регионами, 
представителями гражданского 
общества. 

Наконец, правительство долж-
но обеспечить эффективный 
контроль исполнения поставлен-
ных задач и установить четкую от-
ветственность на каждом этапе 
работы. 

«Понятно, что все поручения 
по проектам должны оперативно 
включаться в утвержденные пла-
ны, чтобы проектное управление 
не превращалось в привычную ра-
боту по поручениям, потому что в 
значительной степени у нас ве-
домства работают по поручениям, 
а проектная работа должна быть 
иной», — подчеркнул Дмитрий 
Медведев.

— В любом случае реализация 
стратегических программ должна 
быть приоритетом в работе всей 
административной системы, каж-
дого госслужащего, — пояснил пре-
мьер-министр чиновникам прин-
ципы их работы.

На первом заседании совета 
под председательством прези-
дента Владимира Путина утвер-
дили 11 приоритетных направ-
лений развития. Они сгруппиро-
ваны, как и предполагалось, в 
два блока. В первом объединены 
задачи для решения социальных 
вопросов, повышения качества 
жизни. «Мы продолжим разви-
вать и здравоохранение, и обра-

зование, корректировать ситуа-
цию в моногородах, заниматься 
дорогами, работать над улучше-
нием жилищно-коммунальных 
условий, развивать возможно-
сти для решения жилищного во-
проса», — перечислил председа-
тель правительства содержание 
этого блока.

Второй блок посвящен разви-
тию экономики, куда отнесли про-
екты, которые позволят сформи-
ровать благоприятную среду для 
малого бизнеса и индивидуальных 
предпринимателей, повысить 
производительность труда, разви-
вать международную кооперацию 
и несырьевой экспорт.

Темой первой встречи прези-
диума совета стала ипотека и 
арендное жилье. «Очевидно, что 
этот вопрос будет актуальным 
еще долгое время», — констатиро-
вал Медведев. Прошлый год стал 
самым успешным по объему ввода 

жилья — 85,3 миллиона квадрат-
ных метров. Это стало возмож-
ным в том числе благодаря разви-
тию ипотечного рынка, которого 
еще 10 лет назад просто не сущест-
вовало. С 2005 года объем выдан-
ных ипотечных кредитов вырос 
более чем в 20 раз. В 2014 году 
установлен рекорд — 1,76 трилли-
она рублей.

В прошлом году на ипотечный 
рынок вышло государство, запу-
стив с 1 марта программу поддер-
жки ипотеки для первичного рын-
ка жилья, чтобы граждане могли 
брать кредиты по ставке не выше 
12 процентов годовых. «На эти 
цели в 2015 году из бюджета выде-

лили 2,1 миллиарда рублей. В этом 
году предусмотрено еще 16,5 мил-
лиарда», — напомнил премьер о 
степени участия государства в 
ипотечной программе.

— В результате в 2015 году каж-
дый третий ипотечный кредит у 
нас был взят в рамках программы 
ипотеки с государственной под-
держкой, — отметил глава прави-
тельства. — С начала 2016 года 
рост рынка ипотеки превысил 40 
процентов. 

Все эти позитивные тенденции 
нужно закрепить, поэтому очень 
важно повысить доступность ипо-
теки.

В министерстве строительства 
и ЖКХ рассчитывают уже через 
несколько лет выйти на новые ре-
корды. «Мы планируем к 2018 
году выйти на цифру 1,9 триллио-
на рублей, а в перспективе сред-
несрочной, к 2020 году, выйти на 
2,5 триллиона рублей всего объе-

ма ипотечных кредитов», — рас-
сказал после заседания глава мин-
строя Михаил Мень.

Привлекательность ипотечных 
продуктов для граждан напрямую 
зависит от процентной ставки по 
предлагаемым кредитам. Ми-
нистр Мень полагает, что госмеры 
могут позволить снизить ставку 
на один процентный пункт. «Если 
меры стимулирования со стороны 
Агентст ва по ипо теч но му жи лищ-
но му кре ди то ва нию дадут резуль-
тат — имеется в виду «электронная 
закладная», ценная бумага, обес-
печенная гарантиями АИЖК, то в 
перспективе это может до 1 п.п. 
снизить процентную ставку», — 
заявил он.

Для тех семей, которые все же 
не могут позволить себе купить 
жилье в ипотеку, в качестве аль-
тернативы предлагается вариант с 
арендным жильем. Во многих 
странах его доля в среднем состав-
ляет от 30 до 60 процентов, а в 
крупнейших городах этот показа-
тель еще выше. «По данным иссле-
дований, из 23 миллионов россий-
ских семей 30 с лишним процен-
тов потенциально готовы рассма-
тривать возможность найма жи-

лья, если будет создан цивилизо-
ванный, понятный, прозрачный 
рынок аренды, — сказал премьер-
министр. — Это говорит о востре-
бованности такого формата реше-
ния жилищной проблемы и боль-
шом потенциале этой сферы».

Глава минстроя в беседе с жур-
налистами признал, что нет пока 
полного понимания, насколько 
этот рынок будет востребован в 
России. 

Пока он работает в основном 
на частных инвестициях. «Поэто-
му мы приняли решение на базе 
АИЖК сделать несколько пилот-
ных проектов в крупных городах, 
либо в тех субъектах, где начина-
ется строительство крупных про-
изводственных мощностей, где 
потребуются рабочие руки», — 
объяснил Мень, какими будут 
первые шаги. После этого придет 
ясность, насколько арендное жи-
лье адаптируется в нашей стране.

Одной ипотекой стимулирова-
ние жилищного строительства ог-
раничиваться не может, а набран-
ные темпы ввода жилья необходи-
мо поддерживать. Сейчас же ры-
нок переживает отложенный эф-
фект кризисных явлений 2014—

2015 годов, когда число новых 
проектов упало. 

«Чтобы возобновить рост, 
нужно использовать и промыш-
ленные зоны в крупных городах, 
значительный объем земель нахо-
дится в государственной собст-
венности и зачастую использует-
ся крайне неэффективно», — озву-
чил глава кабмина ряд потенци-
альных мер.

— Доступность и качество жи-
лья напрямую связаны с темпами 
строительства, поэтому нужно ак-
тивнее вовлекать востребованные 
земли в жилищное строительство, 
— заключил Дмитрий Медведев.

Государство поддержит за-
стройщиков: в 2017 году 20 мил-
лиардов рублей направят на стро-
ительство инфраструктуры в рай-
онах комплексной застройки. 

«И именно инфраструктуры, 
касаемо инженерии, касаемо ча-
стично даже социальной инфра-
структуры и частичной транспор-
тной, и внутриквартальной струк-
туры», — подчеркнул Михаил 
Мень.

Акцент

 В любом случае реализация 
стратегических программ 
должна быть приоритетом 
в работе всей администра-
тивной системы, каждого 
госслужащего

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

МИР СПЯТИЛ ?
ПРОШЕДШАЯ неделя была спокойной, но вот предыду-
щая…

 Неделя безумия, каждый день, с регулярностью бу-
дильника — то один, то несколько… Даже затрудняешься 
точно определить, ЧТО это. Публичные убийства? Терак-
ты? В Германии, Франции, Японии (19 убитых ножом в 
доме инвалидов!). Вирус какой-то? Покемоны? Жара? 
Пятна на Солнце? Иное? Мир спятил?

 Немотивированные массовые убийства обычно име-
ют бирку «однажды в Америке». В Европе это было 
исключением — сейчас становится нормой? Но «немоти-
вированные» ли? Вот в Германии все как один нападав-
шие — «доведенные до отчаяния» мигранты. Понятно, 
что обычная «среднеклассная Европа» тоже доведена — 
до бешенства. Больше того. Конфликт между обязатель-
ным политкорректным «приличием» и простым челове-
ческим чувством — еще не самосохранения, но элемен-
тарной СПРАВЕДЛИВОСТИ — становится из психологи-
ческого вполне ПОЛИТИЧЕСКИМ. 

Спрос рождает предложение — и на этой волне бурно 
пенятся правые популисты.  Ясно, что «время олландов» 
(в широком смысле слова!) прошло. Но вот чье наступает 
— непонятно. Непонятно это во Франции, где в следую-
щем году выборы президента и сейчас, довольно неожи-

данно, в обход  Ле 
Пен и Саркози, в ка-
честве чуть ли не са-
мого вероятного 
кандидата заговори-
ли про Алена Жюппе 
— 70-летнего «нового 
старого» политика, 
который был пре-
мьером в 1995—97-м. 
Вообще удивительно 
это «синхронное 
плавание» 70-лет-

них по обе стороны Атлантики — Трамп, Клинтон, Жюп-
пе… Да, что-то с «демократической системой отбора ка-
дров» не в порядке. Впрочем, «непорядков» в Мире — во 
ВСЕХ странах, без исключения (кроме вот разве что 
КНДР) столько, что не поймешь, какой непорядок для ка-
кого является причиной…

 Но дело не в фамилиях.  Хочется все же ПОНЯТЬ, или 
хотя бы «рационализировать Хаос» — что же это творит-
ся-то на белом свете? Героиня пьесы Островского, широ-
ко известная по фильму «Женитьба Бальзаминова», го-
ворила про нашествие «людей с песьими головами». По-
литкорректность и интеллектуальные амбиции не по-
зволяют нам так честно сказать — а вот добавить к этой 
характеристике многочисленные «аналитики», «полито-
логи» и прочие «эксперты» как-то мало что могут.

 Попробую внести посильную лепту.  Отделим исто-
рию в Японии, все-таки похожую на чистое, незамутнен-
ное ИНДИВИДУАЛЬНОЕ безумие и сосредоточимся на 
Европе.  Я привык смеяться над «теорией заговора». Но 
смех получается каким-то вымученным — если КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ происходят вроде бы нелепые преступления, кото-
рые совершают всегда мигранты из мусульманских 
стран Бл. Востока, то надо иметь уж очень мощный ин-
теллект, чтоб упорно повторять «Не вижу связи! Дока-
жите!». Связаны они организационно или еще как-то с 
ИГИЛ (эта террористическая организация запрещена в 
РФ) или нет, но то, что эти брызги одной общей волны 
террора — по-моему, спорить просто странно. Так что это 
не «теория», а сугубая «практика заговора».

 Но если это и правда так или иначе координирует 
ИГИЛ, то — ЗАЧЕМ?  Они таким образом хотят добиться, 
чтоб их СИЛЬНЕЕ БОМБИЛИ? Такой вот мазохизм?

 Кстати, хотя РФ и коалиция во главе с США разобще-
ны, но все-таки действия-то идут. А добить ИГИЛ и близ-
ко не удается. Почему? Здесь опять возникают разные те-
ории заговора о «нежелании» по каким-то причинам раз-
давить ИГИЛ. Думаю, что вот тут искать хитрые причи-
ны не стоит. Есть куда более простое объяснение — раз-
бить ИГИЛ очень трудно. При всем своем преимуществе 
США ничего не смогли во Вьетнаме, СССР в Афгане. Вой-
ны в «Третьем мире» — тем более без четкой линии фрон-
та — редко удается выиграть.

Возможно, «лидеры ИГИЛ» рассчитывают, что безум-
ный Мировой Пиар, который они легко получают в Евро-
пе (и которого никогда не имеют собственно в Сирии, 
Афгане, Ираке), при-
влечет в их ряды 
много сторонников. 
Вполне трезвый рас-
чет. Кроме того им 
просто приятно — бо-
лезненное тщесла-
вие, мания величия — 
обязательный атри-
бут террористов. 
Они и правда вполне 
искренно ненавидят 
Европу, христиан-
ский мир — и с удовольствием убивают, посылают убийц.

 Наконец, еще одна, вполне понятная стратегия — 
спровоцировать европейцев на встречные шаги. Исла-
мисты надеются, что их Вызов (да еще в виде «кровавой 
пощечины»!) породит-таки ответ. В какой-то момент 
«бывшей христианской» Европе надоест подставлять ле-
вую щеку — в благодарность за новые теракты принимать 
новых беженцев, выражать новое сочувствие, исполнять 
все политкорректные ритуалы. «Ангела беженцев» или 
проиграет выборы или сама себе обрежет крылья. Бе-
женцев перестанут принимать, тех, кого приняли, на-
чнут высылать «по подозрению», политкорректность 
слезет как загар, ее сменит «здоровая ксенофобия», ко-
торую легитимируют — и «война Цивилизаций», о неиз-
бежности (необходимости ?) которой так долго говорили 
— реально начнется в Европе. Вот этот Второй фронт — 
сладкая мечта исламистов. И «последний аргумент» та-
ющих леваков в ЕС — «не играйте на руку террористам!».

Популярный ответ. Но довольно странный. Если на 
тебя нападают, то, давая отпор, ты, конечно же, ПРИНИ-
МАЕШЬ ПРАВИЛА ПРОТИВНИКА. Это — факт. Но из-за 
этого вообще не отвечать — поведение, которое противо-
речит базовым инстинктам. Так что хочется надеяться, 
что исламисты «выиграют» — разбудят Европу и добьют-
ся ОТПОРА. Невозможно возвращение лет на 100 назад, 
к Европе «белых расистов», «господ в пробковых шле-
мах» — как не вернется и сословное общество, колонии, 
монархии и т.д. Катастрофой стала бы «реконструкция 
1930-х» (лекарство куда страшней болезни!). А вот уже-
сточение полицейских правил и заморозки «евроэгоиз-
ма» — разумная альтернатива «разливу политкоррек-
тности». При сохранении социального и правового госу-
дарства — для своих граждан. 

Немотивированные 
массовые убийства 
обычно имеют 
бирку «однажды 
в Америке»

Исламисты надеют-
ся, что их Вызов (да 
еще в виде «крова-
вой пощечины»!) 
породит-таки ответ

Глава правительства считает, что в 
стране растет спрос на развитие 
рынка аренды жилья.

ПРАВО Генпрокуратура 
утвердила план по борьбе 
с откатами при госзакупках

Не путай карманы

Владислав Куликов

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура 
утвердила масштабную про-
грамму борьбы с коррупцией 
при государственных закупках.

Специальные меры призваны 
отбить у чиновников старую 
привычку завышать цену заку-
пок, чтобы потом «излишки» по-
ложить себе в карман. Из-за это-
го порой даже скрепки, закупае-
мые для государственных канце-
лярий, становятся чуть ли не зо-
лотыми. По цене, а не по виду.

В разработке программы уча-
ствовали 10 министерств и ве-
домств, в том числе минэконо-
мразвития, ФАС и правоохрани-
тельные органы.

Но прежде всего Генеральная 
прокуратура России провела 
масштабное исследование и вы-
явила типичные признаки отка-
тов. Подготовленные в результа-
те методики помогут правоохра-
нителям бороться с теми, кто 
требует свою нечестную долю.

Любопытно, что, по словам 
экспертов, с подачи российских 
правоведов термин «откат» мо-
жет войти в международный 
правовой оборот. Нельзя ска-
зать, что это является чисто рос-
сийским изобретением: в той 
или иной степени берут и делят-
ся во многих странах, даже са-
мых развитых. Но наши экспер-
ты исследовали эту проблему и 
готовы поделиться своими мето-
диками.

Нередко откат становится 
главным условием получения 
контракта. Кто не соглашается 
поделиться — с тем прощаются. 
Однако многие предпринимате-
ли дают добро на откат. Ведь ка-

кой бы ни была доля «дающего», 
они все равно получают возмож-
ность работать и что-то зарабо-
тать. 

Так что свою выгоду подряд-
чики тоже имеют. Проигрывает 
только казна, а в конечном счете 
— налогоплательщики. 

Кстати, по данным СМИ, но-
вая программа касается не толь-
ко собственно государственного 
заказа, но и закупок государст-
венных компаний и естествен-
ных монополий. 

В Генпрокуратуре вчера под-
твердили корреспонденту «РГ», 
что предлагается ввести понятие 
«конфликт интересов» в закупки 
государственных компаний и 
расширить список чиновничьих 
должностей, на которых распро-
страняются подобные ограниче-
ния при госзакупках.

Если говорить простым язы-
ком, «конфликт интересов» — та-
кая ситуация, когда очень легко 
свой карман спутать с государст-
венным. Допустим, директор 
важного департамента в мини-
стерстве старается сделать все, 
чтобы крупный государствен-
ный заказ достался фирме его 
сына. Можно, конечно, допу-
стить, что чиновником двигает 
не только отцовский долг. Мол, 
фирма сына и товар предлагает 
качественный, и цену приемле-
мую, так что лучше поставщика 
не найти. Но все равно ситуация 
крайне сомнительная. Лучше 
все-таки, чтобы семейные дела и 
государственные не переплета-
лись.

Согласно утвержденной про-
грамме, Генпрокуратура и пра-
воохранительные органы будут 
проводить совместные проверки 
госзакупок. Также немалую 
часть плана занимают предло-
жения по изменению законода-
тельства. Например, предлагает-
ся ввести уголовную ответствен-
ность за нарушения при госза-
купках. 

Еще одно предложение, как 
сообщают СМИ, продумать 
меры по раскрытию субподряд-
чиков в крупных контрактах. 
Речь о ситуациях, когда получив-
шая госконтракт фирма нанима-
ет другие компании для помощи 
в выполнении заказа.

Генпрокуратура 
провела масштаб-
ное исследование 
и выявила типич-
ные признаки отка-
тов при закупках
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УГРОЗЫ Хакеры могут взломать 
беспроводную клавиатуру 
и мышь

«Клава» 
с новым именем

Юлия Воронина

БЕСПРОВОДНЫЕ клавиатуры 
многих известных производите-
лей оказались уязвимы для хаке-
ров. Исследование специалистов 
по безопасности показало, что 
хакеры могут удаленно подклю-
читься к беспроводной клавиа-
туре и печатать на ней. Это по-
зволяет устанавливать вредоно-

сное программное обеспечение 
и выполнять другие действия, 
как если бы злоумышленники 
сидели непосредственно за ата-
кованным компьютером.

Причиной уязвимости клавиа-
тур стало использование в 
устройствах незашифрованных 
протоколов радиосвязи. Это озна-

чает, что коды нажатия клавиш 
передаются на USB-приемник 
фактически в неизменном виде. 
Эксперты утверждают, что ре-
шить эту проблему с помощью за-
щитных программ невозможно. 
Остается два варианта: не пользо-
ваться уязвимыми моделями или 
надеяться, что все обойдется.

«Многие устройства, которые 
относятся к категории Интернета 
вещей, в том числе беспроводные 
клавиатуры и мыши, изначально 
не предполагают возможности 
обновления, либо эта процедура 
слишком неудобна для пользова-
телей, — подтвердил в беседе с 
«Российской газетой» аналитик 
отдела развития «Доктор Веб» Вя-
чеслав Медведев. — Поэтому при 
выборе устройства необходимо 
обращать внимание на наличие 
драйверов, возможность обнов-
ления устройства и функции 
управления безопасностью». 

На рынке сейчас есть несколь-
ко разновидностей беспроводных 
клавиатур. Есть те, которые под-
соединяются по радиосигналу че-
рез USB-приемник, а есть те, кото-
рые подсоединяются по Bluetooth, 
причем выглядеть эти клавиату-
ры могут совершенно одинаково.

Владельцам Bluetooth-клави-
атур хакерская атака грозит в 
меньшей степени, поскольку 
они передают данные по зашиф-
рованным протоколам.

«По таким же технологиям 
работают и беспроводные мыш-
ки», — отметил эксперт по без-
опасности, руководитель 
Zecurion Analytics Владимир 
Ульянов. По его словам, радио-
канал действительно более уяз-
вим, чем Bluetooth.

Схема работает просто — ха-
керы перехватывают сигнал, ко-
торый передается на приемник, 
и управляют нажатием клавиш 
или считывают их. Например, 
вы вводите свой пароль в каком-
либо аккаунте, а злоумышлен-
ники его видят. Но не все так 
страшно, как кажется на первый 
взгляд. «Загвоздка в том, что, 
чтобы перехватить такой сиг-
нал, хакерам потребуется уста-
новить свой приемник в непо-
средственной близости к клави-
атуре, то есть в одном помеще-
нии, — отметил Ульянов. — Если 
приемник злоумышленников 
будет находиться хотя бы 
просто за стеной, он вряд ли 
сможет перехватить сигнал».

Уязвимости радиосигнала мо-
шенники могут использовать в 

сфере промышленного шпиона-
жа. Для этого устанавливаются 
мощные направленные антенны, 
чтобы ловить сигнал. Но про-
стым пользователям вряд ли сто-
ит опасаться, что их «взломают» 
через беспроводную клавиатуру. 

«Что касается использова-
ния устройств госслужащими, 
то для обработки информации 
высокого уровня критичности 
обычно используются специ-
альные конфигурации компью-
теров, где риски утечки мини-
мальны, в частности использу-
ются проводные клавиатуры, — 
отметил Владимир Ульянов. — 
Есть более опасные методы для 
считывания нажатия клавиш, 
например специальное шпион-
ское программное обеспече-
ние». По словам эксперта, оно 
сейчас очень распространено в 
том числе для атак на простых 
интернет-пользователей. 

СУД Навальный не сядет 
в колонию, как просила ФСИН

Незлостный 
нарушитель

Иван Петров

ЛЮБЛИНСКИЙ райсуд Москвы 
отказался вчера отправить Алек-
сея Навального в колонию. О за-
мене известному блогеру услов-
ного наказания на реальное суд 
попросили представители Феде-
ральной службы исполнения на-
казаний.

По мнению сотрудников «тю-
ремного» ведомства, Навальный 
систематически не исполняет 
возложенные на него пригово-
ром обязанности условно осу-
жденного. В частности, Наваль-
ный 4 раза пропустил явки в ин-
спекцию для проведения с ним 
профилактических бесед. «Он не 
предоставил оправдательных до-
кументов», — рассказала в суде 
представитель ФСИН.

В свою очередь адвокат Ольга 
Михайлова указала, что ФСИН 
злоупотребляет правом на обра-
щение в суд. «Восемь месяцев он 
являлся точно в указанные 
даты», — напомнила она.

Сам Навальный в свое оправ-
дание пояснил, что не мог вовре-

мя прийти в ФСИН, так как был в 
отпуске в Карелии.

«В ходатайстве ФСИН о заме-
не условного срока на реальное 
лишение свободы отказать», — 
постановила в итоге судья, моти-
вировав свое решение тем, что в 
действиях Навального нет злост-
ных нарушений исполнения 
приговора, и он полностью воз-
местил ущерб по делу.

Напомним, ранее Люблин-
ский суд уже несколько раз 
оставлял без удовлетворения 
аналогичные ходатайства ФСИН 
о замене Навальному условного 
наказания на реальное.

Алексей Навальный и его 
брат Олег признаны виновными 
по делу о хищении средств ком-
пании «Ив Роше» при почтовых 
грузоперевозках. Братья полу-
чили по 3,5 года лишения свобо-
ды, только Алексей — условно, а 
Олег — реального срока с заклю-
чением в колонию. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Россия готова 
к конструктивному 
диалогу с НАТО

Снять 
напряжение

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА заместитель министра обороны России Анатолий 
Антонов, курирующий международные связи ведомства, 
рассказал военным атташе зарубежных государств об ито-
гах недавно прошедшего заседания Совета Россия — НАТО.

По его словам, Россия предложила западным партне-
рам «позитивную программу» развития взаимоотноше-
ний с альянсом. Их реализация, уверены в Минобороны 
России, будет способствовать деэскалации напряженно-
сти и предотвращению военных инцидентов по линии со-
прикосновения вооруженных сил России и НАТО. 

Приоритетной задачей наше армейское руководство 
считает необходимость обеспечить полеты военной авиа-
ции над Балтикой только с включенными транспондерами. 

Чтобы найти в данном вопросе взаимопонимание, 
экспертов НАТО и не входящих в альянс Балтийских го-
сударств пригласили в сентябре в Москву на консульта-
ции. Анатолий Антонов дал понять, что в российском 

военном ведомстве 
надеются вырабо-
тать на этой встрече 
согласованные 
меры, которые по-
зволят реализовать 
выдвинутую недав-
но президентом 
Финляндии С. Нии-
нисте «воздушную» 
инициативу. 

Кроме того, Рос-
сия считает важным 
провести обзор ра-
нее действовавших в 

формате Совета Россия — НАТО военных программ. Анто-
нов сказал, что повышению безопасности полетов авиа-
ции способствовало бы возобновление российско-натов-
ской инициативы по сотрудничеству в воздушном про-
странстве. 

А еще наши военные предложили западным коллегам 
наладить по военной линии обмен оценками террори-
стической угрозы. Разумеется, в первую очередь это ка-
сается противодействия запрещенной в Российской Фе-
дерации террористической организации ИГИЛ и подоб-
ных ей группировок. Кстати, это далеко не первое такое 
предложение.

Антонов также отметил готовность России к совмест-
ной работе по исключению инцидентов на море и в воз-
духе на базе двусторонних соглашений. Москва согласна 
провести консультации с оборонными ведомствами Лат-
вии, Литвы, Эстонии, Польши, Швеции и Финляндии для 
устранения взаимных озабоченностей в связи с военной 
деятельностью в приграничных районах. 

Замминистра обороны РФ напомнил, что представи-
телей стран НАТО пригласили на Армейские междуна-
родные игры-2016 и международный военно-техниче-
ский форум «Армия-2016». Кроме того, аккредитован-
ным в Москве военными атташе в сентябре дадут воз-
можность в качестве наблюдателей оценить активную 
фазу масштабного учения «Кавказ-2016».

Стоп-кадр

Инвалиды, люди, впер-
вые выходящие на ры-
нок труда, люди пред-

пенсионного возраста. А также 
те, кто столкнулся со структур-
ными изменениями в экономи-
ке. Например, работал человек 
много лет в сфере автомобиле-
строения и попал под сокраще-
ние, как и сотни его коллег. И, не-
смотря на то что он высокообра-
зован и опытен, он может испы-
тывать сложности с трудоу-
стройством. Скажем, из-за того, 
что на местном рынке труда 
просто нет вакансий по его спе-
циальности. 

Тем не менее мы стремимся к 
тому, чтобы среди вакансий, 
предлагаемых службой, были бо-
лее высокооплачиваемые и каче-
ственные. Мы установили пока-
затель для регионов: соотноше-
ние средней зарплаты по регио-
ну и среди заявленных вакансий. 
Лидирует по этому показателю 
Ставропольский край. Там сред-
няя зарплата на рабочих местах, 
предлагаемых службой занято-
сти, — 22 798 рублей, что состав-
ляет 94,7 процента от средней по 
региону.  

Разрыв в показателях умень-
шается за счет того, что службы 
занятости начинают активнее 
привлекать работодателей, пред-
лагающих хорошую зарплату. 
Отказать тем, кто ищет работни-
ков на маленькие деньги, служба 
занятости не может.

Кстати, если вы зайдете на 
портал общероссийской базы ва-
кансий «Работа в России», уви-
дите там и высокооплачиваемые 
вакансии, в том числе для управ-
ленцев.  Закрываются такие 
предложения быстро. Кстати, 
скоро на портале «Работа в Рос-
сии» появится новый раздел для 
размещения вакансий, имею-
щихся в организациях оборонно-
промышленного комплекса. На 
днях состоялся тестовый запуск, 
и уже к осени 2016 года Роструд 
откроет публичный доступ к 
базе вакансий ОПК. Полагаю, 
это расширит возможности сои-
скателя по поиску подходящей 
вакансии.

Вы сказали, что клиенты служб 
занятости часто  самые незащи-
щенные люди. Наверное, к ним 
относятся и те, кто живет в ма-
лых городах? Там же часто 
просто нет вакансий… 
ДЕНИС ВАСИЛЬЕВ: Такого не бывает. 

Вакансии есть всегда. Если не по-
стоянные, то хотя бы временные, 
например, общественные рабо-
ты. Другое дело, что они могут не 
устраивать соискателя. И тут мы 
подходим к очень важной теме — 
диспропорции на рынке труда, 
профессиональные и территори-
альные.

В службах занятости больше 
всего аккумулируется вакансий, 
связанных с медперсоналом 
(требуются врачи, фельдшеры, 
медсестры) и строительством 
(штукатуры, каменщики). На 
медперсонал приходится 4,2 
процента всех вакансий, заяв-
ленных в службы занятости на-
селения, на штукатуров и камен-
щиков — 2,4 процента.

А кто ищет работу? 
ДЕНИС ВАСИЛЬЕВ: Среди соискателей 
трудно выделить такие крупные 
сегменты, потому что есть реги-
ональные особенности. Возь-
мем, к примеру, Тольятти. Там в 
службу занятости пришло много 
людей из автомобильного секто-
ра. В Вологде и Иваново — из лег-
кой промышленности. Все инди-
видуально.

Но часть жителей Тольятти, по-
терявших работу, могли бы пе-
реехать в другие регионы, на-
пример, Калугу, где автомобиль-
ная отрасль развивается.
ДЕНИС ВАСИЛЬЕВ: Низкая мобиль-
ность населения — тоже пробле-
ма. Люди в нашей стране не 
очень любят переезжать, хотя 
сейчас для этого создаются усло-
вия. В прошлом году появилась 
госпрограмма по стимулирова-
нию трудовой мобильности. За 
полтора года в ее рамках перее-
хало 2142 человека. 

Пока цифры не очень впечат-
ляют. Но год был связан с нара-
боткой практики администриро-
вания программы. Сейчас мы ра-
ботаем над тем, чтобы ее модер-
низировать. У нас есть несколько 

регионов приоритетного при-
влечения рабочей силы. Это Ка-
луга, Липецк, Ульяновская об-
ласть, Новосибирск, Краснояр-
ский край, Дальневосточный фе-
деральный округ. Есть надежда, 
что программа все-таки зарабо-
тает.

Какие вы видите сегодня узкие 
места для ее реализации? 
ДЕНИС ВАСИЛЬЕВ: Во-первых, когда 
человек принимает решение о 
переезде, для него важно, как он 
будет жить, как он устроится. 
Люди не едут, потому что боятся, 
что не смогут найти жилье. Мы 
на портале «Работа в России» пу-
бликуем информацию о среднем 
уровне стоимости арендного жи-
лья. Более 200 тысяч вакансий на 
портале — уже с возможностью 
предоставления жилья. От кой-
ко-мест и комнат в общежитии 
до меблированных квартир. 

Второе, это сложность адми-
нистрирования программы. Она 
зарегулирована, много проце-
дур, много стадий со стороны ре-
гиона и со стороны работодате-
ля. Есть предложения, которые 
направлены на то, чтобы облег-
чить ее администрирование. 

И третий блок, связанный с 
информированием людей о про-
грамме, о жизни в регионах, куда 

можно переехать, о том, на какие 
виды помощи и на какую зарпла-
ту сможет рассчитывать чело-
век. Кстати, у вакансий, на кото-
рые привлекают иногородцев, 
зарплата, как правило, выше 
среднего. Человеку при переезде 
обычно оплачивается дорога, 
провоз багажа, аренда жилья 
первые месяцы. Трудовой дого-
вор заключается с ними на три 
года, а работодатель не должен 
иметь задолженностей ни перед 
работниками, ни перед налого-
вой инспекцией, не планировать 
сокращение кадров. Государство 
такому работодателю компенси-
рует 225 тысяч рублей. 

Вы можете описать портрет 
среднего безработного?
ДЕНИС ВАСИЛЬЕВ: Это житель города, 
женщина в возрасте от 30 до 49 
лет.

Да? По-моему, именно этот че-
ловек, который в самом расцве-
те сил, имеет  большие возмож-
ностями трудоустройства. 
ДЕНИС ВАСИЛЬЕВ: Портрет не меня-
ется уже много лет. Он связан с 
тем, что люди этого возраста — 
самая многочисленная группа 
на рынке труда, именно поэтому 
и среди безработных их встреча-
ется немало. Что касается пола, 
то количество мужчин (474 158) 
и женщин (493 943) разнится не-
значительно. Женщины прева-
лируют с минимальным переве-
сом. 

Вакансии есть всегда, хотя бы 
временные. Другое дело, что они 
могут не устраивать соискателя.

Акцент

 Более 200 тысяч вакансий 
с предоставлением жилья: 
от койко-мест в общежитии 
до меблированных квартир

Почему мужчины в РФ 
зарабатывают больше 
женщин 
rg.ru/art/1271146

Главная задача — 
обеспечить полеты 
военной авиации 
над Балтикой 
с включенными 
транспондерами

Есть риск подцепить 
вирусы на планшет 
через дистанцион-
ную клавиатуру 
в общественном 
месте

За процессом следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/4853

Узнайте на сайте: 
Томские ученые создали 
иммунитет для компьютера
rg.ru/art/1287718
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Верный способ обезопасить 
данные — подключать к компьютеру 
проводную клавиатуру.

ЗАО ЗДК «Золотая звезда» и администрация Усть-Абаканского  
района Республики Хакасия извещает о проведении общественного 
обсуждения с гражданами и общественными организациями (объеди-
нениями) материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности, связанной с реали-
зацией проекта «Майское месторождение рудного золота ЗАО ЗДК «Зо-
лотая звезда». Карьер производительностью 150 тыс. тонн руды в год», 
расположенный на земельных участках (кадастровые номера 
19:10:000000:1810, 19:10:000000:1785) по адресу: Республика Хака-
сия, Усть-Абаканский район, рудник «Майский», в 12 км к юго-западу 
от с. Усть-Бюр. 

Проект реализуется в рамках освоения Майского месторождения 
золота в Хакасии и предусматривает строительство карьера произво-
дительностью 150 тыс. тонн руды в год. В процессе производственной 
деятельности предприятия будет устроен отвал складирования 
вскрышных пород.

Цель намечаемой деятельности: увеличение золотодобычи в РХ.
Заинтересованным гражданам и общественным организациям пре-

доставлена возможность выразить свое мнение относительно содер-
жания ОВОС, а также обратиться к разработчикам проектной доку-
ментации с вопросами, замечаниями и предложениями по существу 
разрабатываемых материалов до 4 сентября 2016 года.

Ознакомиться с материалами по ОВОС можно в рабочие дни с 8.00 
до 17.00 (перерыв с 12.00 до 13.00) по адресу: 662508, Красноярский 
край, город Минусинск, ул. Кравченко, д. 17, тел. (39132)5-16-10.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний: письменная, на месте ознакомле-

ния с материалами/или в месте проведения обсуждений.
Дата проведения общественных обсуждений (слушаний): 5 сентя-

бря 2016 года в 10.00 по адресу: Респ. Хакасия, Усть-Абаканский район, 
пгт Усть-Абакан, ул. Рабочая, д. 9, общий зал

Ответственные организаторы. От заказчика:
— В.О. Сизых — инженер-эколог ЗАО ЗДК «Золотая звезда»,  

тел.: (39132)2-51-72.
— А. В.  Дорошин — главный инженер проекта ОАО «Сибгипрору-

да», тел.: (3843)74-11-01.
— от администрации Усть-Абаканского района Е. В. Его-

рова — и. о. Главы администрации Усть-Абаканского района, 
тел.: (390) 322-16-56.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря Общественной палаты 
Российской Федерации 

о начале процедуры выдвижения кандидатур 
в состав общественных наблюдательных комиссий 

общероссийским, межрегиональным,  
региональным общественным объединениям

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 
от 10.06.2008 г. № 76-ФЗ «Об общественном контроле за обеспечени-
ем прав человека в местах принудительного содержания и о содейс-
твии лицам, находящимся в местах принудительного содержания»  
со 2 августа 2016 года начинается процедура выдвижения кандидатур 
в составы общественных наблюдательных комиссий. 

Предлагаю общественным объединениям 
г. Москвы, г. Санкт-Петербурга;
Республик Адыгея, Башкортостан, Дагестан, Коми, Марий Эл, Мор-

довия, Татарстан, Тыва, Хакасия, Чеченская, Чувашская;
Алтайского, Краснодарского, Пермского краев;
Белгородской, Брянской, Владимирской, Воронежской, Ивановс-

кой, Иркутской, Кировской, Костромской, Курской, Липецкой, Мос-
ковской, Мурманской, Нижегородской, Новосибирской, Омской, Ор-
ловской, Пензенской, Ростовской, Самарской, Свердловской, Тамбов-
ской, Тверской, Томской, Тульской, Тюменской, Ульяновской и Челя-
бинской областей 
принять участие в выдвижении кандидатур в составы общественных 
наблюдательных комиссий и в течение 60 дней направить на имя сек-
ретаря Общественной палаты Российской Федерации А.В. Бречалова 
соответствующее заявление и документы, предусмотренные назван-
ным Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблюдатель-
ных комиссий в субъектах Российской Федерации и Рекомендации по 
выдвижению кандидатов в члены общественных наблюдательных ко-
миссий размещены на сайте Общественной палаты Российской Феде-
рации http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8 (495) 221-83-63 доб. 8029.
Cекретарь
Общественной палаты Российской Федерации  А.В. Бречалов

Не так считают

Денис Александрович, официально зарегистрированная без-
работица в России в пять раз ниже, чем ее уровень, посчитан-
ный по методике Международной организации труда. Поче-
му? 
Денис Васильев | Действительно, официально зарегистрирован-

ная безработица составляет сейчас 1,3 процента. А ее уровень по 

методологии МОТ — 5,6 процента. Но в этом нет трагедии. Эти по-

казатели разного характера. 

По методике организации труда опрашиваются домохозяйства. 

Людям задают вопросы, отвечая на которые они должны опреде-

литься, считают себя безработными или занятыми. Во всех стра-

нах полученный показатель выше, чем фиксируют службы занято-

сти. Это связано с возрастом опрашиваемых — зарегистрировать-

ся безработными могут только люди трудоспособного возраста, а 

методика МОТ учитывает жителей от 15 до 72 лет. Плюс, между 

тем, когда человек потерял работу и пришел в службу занятости, 

всегда проходит время. 

Другое дело, что разрыв в нашей стране больше, чем в развитых 

странах. А это значит, что наши службы занятости работают ме-

нее активно и эффективно, чем могли бы. Есть над чем работать. 

Хотелось бы, чтобы эти показатели безработицы двигались на-

встречу друг другу. 

Зачем?
Денис Васильев | Это будет означать, что государство активнее 

присутствует на рынке труда, что люди, которые оказались в слож-

ной ситуации и стали безработными, не останутся долгое время 

без внимания, что они смогут быстро вновь трудоустроиться. Сей-

час в России среднее время поиска работы — 7,8 месяца. Согласи-

тесь, не очень оптимистичная цифра. Наша задача сделать все воз-

можное, чтобы она уменьшалась. 

Что именно планируете сделать?
Денис Васильев | Вице-премьером России Ольгой Голодец был 

подписан план повышения качества государственных услуг в сфе-

ре содействия занятости. Надо понимать, что службы занятости 

сейчас имеют региональный статус. И мы можем влиять на них 

только с помощью «мягкой силы». Например, задавая единые 

стандарты работы, выстраивая систему мониторинга. 

Если мы работаем в едином стандартизованном поле процедур, то 

можем измерять их результативность, выстраивать рейтинги. Выя-

вив лучших, смотреть, за счет чего они добились хороших резуль-

татов. А потом тиражировать лучший опыт. Это в конечном счете 

должно привести к повышению эффективности всей системы. 

В плане прописаны мероприятия, связанные и с мониторингом, и 

с оценкой качества услуг служб занятости, и с межведомствен-

ным взаимодействием, и с повышением популярности наших ин-

формационных сервисов. И со стимулированием персонала 

службы занятости. 
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CТАТИСТИКА

Миллион в поиске
Численность официально зарегистрированных безработных в России 
составила 954,8 тысячи человек. 
В конце июля тех, кто ищет работу, стало меньше в 39 регионах. Рез-
кое снижение безработных зафиксировано в Ямало-Ненецком автоном-
ном округе, Удмуртской, Чеченской, Карачаево-Черкесской республиках, 
Хакасии, Камчатском крае, Курганской и Сахалинской областях, горо-
дах Севастополе и Москве. 
Больше безработных стало в 42 регионах. Среди них — республики Се-
верная Осетия—Алания, Тыва, Алтай, Чувашия, Чукотский автоном-
ный округ, Еврейская автономная область, Ленинградская, Костром-
ская, Омская и Брянская области.
Не изменилась численность тех, кто находится в поисках подходящей 
вакансии, в Новосибирской, Томской и Нижегородской областях, Та-
тарстане.
По состоянию на 20 июля суммарная численность работников, нахо-
дившихся в простое по инициативе администрации, работавших не-
полное рабочее время, а также работников, которым были предо-
ставлены отпуска по соглашению сторон, составила 315 796 человек. 
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ОПРОС  В ближайшие 10 лет 
разбогатеть можно 
на лекарствах и жилье

Миллионеры 
уходят из нефти

Татьяна Зыкова 

МЕЖДУНАРОДНОЕ   консалтинговое агентство 
Capgemini в рамках ежегодного отчета World Wealth 
Report составило список из 16 отраслей, в которых к 
2025 году будет работать наибольшее число миллионе-
ров. Топ-5 возглавили финансовые услуги. 35,7 процента 
респондентов назвали этот сектор самым перспектив-
ным для накопления крупных личных состояний. 

 На втором месте — IT-технологии (30,9 процента). 
Ориентиром здесь служат истории успеха таких компа-
ний, как Google и Facebook,  Uber и Airbnb. 

В топе самых денежных отраслей будущего десятиле-
тия — здравоохране-
ние и фармацевтика 
(более 30 процен-
тов). Новыми милли-
онерами целеу-
стремленных биз-
несменов сделает и 
промышленное про-
изводство. 22,3 про-
цента респондентов 
полагают, что потре-
бительский спрос на 
товары — от автомо-
билей до одежды — 
будет неуклонно ра-
сти, несмотря на снижение темпов экономического ро-
ста. Разбогатеть в ближайшие 10 лет можно будет на 
строительстве, инвестициях в недвижимость — ведь всем 
людям нужна крыша над головой.  

Последние места в рейтинге эксперты оставили за го-
стиничным и  ресторанным бизнесом. В низких строчках 
рейтинга — традиционная электроэнергетика, поскольку 
на смену ей идут возобновляемые источники энергии. 
Нефтегазовая индустрия тоже не в фаворе. Только 13,5 
процента респондентов предлагают сделать на нее став-
ку тем, кто хочет обогатиться. Проректор Финансового 
университета при правительстве  РФ по стратегическо-
му развитию Алексей Зубец поставил под сомнение в 
рейтинге лидерство финуслуг. «Финансовые услуги — 
банковские, страховые, управление активами — как ин-
новационный сектор экономики себя исчерпали в отли-
чие от инновационных IT-технологий, которые способ-
ны расширяться до бесконечности и плодить миллионе-
ров», — говорит Зубец. По его словам, финансы уже сей-
час становятся  более прикладными и нишевыми, а фи-
нансисты широкого профиля не нужны.  А вот в том, что 
золотоносной жилой станет фармацевтика и здравоохра-
нение,  он не сомневается. «Все, что связано с человеком, 
продлением его жизни и  здоровья, помогут делать день-
ги.  Материаловедение, новые свойства металлов и спла-
вов, дистанционный интернет-ритейл  будут также «про-
изводить» мультибогатых. 

Мария Игнатова, руководитель службы исследований 
HeadHunter, говорит, что заработать большие деньги в 
России можно почти в любой отрасли. Но коррективы 
вносят, во-первых,  «особенные отношения» бизнеса и 
власти.  А во-вторых,  в разных отраслях разный порог 
входа. Например, легко при наличии стартового капита-
ла и команды профессионалов начать инновационный 
бизнес в IT, ресторанном бизнесе, транспортной сфере. 
Но этого не сделаешь в финансовом секторе, нефтегазо-
вой отрасли или энергетике.

ОТДЫХ В России создадут
реестр санаториев

Курорты подлечат

Алена Узбекова

В РОССИИ создадут реестр са-
наториев.

Он будет формироваться «на 
базе» Национальной курортной 
ассоциации, рассказали в Росту-
ризме. «Организация детально 
изучит работу российских здрав-
ниц, разработает критерии оцен-
ки для их сертификации. Санато-
риям будут присваиваться кате-
гории. Ведение реестра и серти-
фикация необходимы для того, 
чтобы туристы могли выбрать 
только проверенные варианты, 
где гарантируется качественное 
санаторно-курортное лечение 
и оздоровление», — рассказали 
в ведомстве.

«Включение санаторно-ку-
рортной организации в реестр 
будет подтверждением ее добро-
совестности и профессиональной 
работы в сфере лечебно-оздоро-
вительного туризма, — отметил 
руководитель Ростуризма Олег 
Сафонов. — Для занесения в ре-
естр организация должна будет 
в обязательном порядке предста-
вить комплекс сведений и доку-
ментальных подтверждений сво-
их инфраструктурных возмож-
ностей, качества лечебных ресур-
сов и квалификации персонала. 
Это станет гарантией для потре-
бителей и будет способствовать 
повышению востребованности 
санаторно-курортного комплек-
са». Предполагается, что экспер-
ты Национальной курортной ас-
социации будут проводить и ин-
спекцию российских здравниц.

О том, что в России необходи-
мо создать госреестр здравниц, 
в интервью «РГ» говорил ректор 
Российской международной ака-
демии туризма (РМАТ) Евгений 
Трофимов. Он отмечал, что этот 
вопрос надо поднять на заседа-
нии готовящегося президиума 
Госсовета по развитию санатор-
но-курортного комплекса. «По 
данным Национальной курор-
тной ассоциации, за последние 
15 лет количество санаториев 
в стране сократилось с 2,5 до 
1,8 тысячи. Это при том, что 
спрос на лечебно-оздоровитель-
ный туризм растет как в России, 
так и в мире. Абсолютное боль-
шинство санаториев сменило 

владельцев. В ведении минздра-
ва, который напрямую должен за-
ниматься этой темой, осталось 
около 50 объектов. Утратили 
роль профсоюзы. У представите-
лей частного бизнеса пока не до-
ходят руки заниматься оздоров-
лением людей. Отсутствует еди-
ная система управления, нет 
базы данных. Поэтому так важен 
государственный реестр объек-
тов санаторно-курортного ком-
плекса», — отметил Евгений Тро-
фимов.

Когда будет понимание общей 
картины, надо подтягивать мате-
риально-техническую базу рос-
сийских санаториев до уровня за-
падных, европейских государств, 
подчеркнул эксперт. Также, по 
мнению Евгения Трофимова, 
нужны меры по сохранению име-
ющихся детских здравниц, они 
должны работать круглый год. 
В целом стране должна быть при-
нята стратегия развития сана-
торно-курортного комплекса 
России как минимум на 10—
15 лет вперед.

Между тем в Ростуризме отме-
тили, что информация о санато-
риях, где можно качественно 
и доступно отдохнуть, будет со-
держаться в мобильном прило-
жении, разработкой которого 
сейчас занимается ведомство. 
Помимо санаториев пользовате-
лям будут доступны карты при-
родных ресурсов и информация 
об особенностях отдыха в регио-
нах. Ожидается, что все эти дан-
ные также можно будет найти 
в тематическом разделе нацио-
нального туристического порта-
ла Russia.Travel. Представление 
санаторно-курортной организа-
ции в мобильном приложении 
и на портале Russia.Travel будет 
происходить только после вклю-
чения организации в реестр, 
уточнили в ведомстве.

ПРОЕКТ В России 
может появиться 
уполномоченный 
по правам автомобилистов

Защита 
сядет за руль

Иван Петров

ВЧЕРА в Госдуму был внесен законопроект, предлагаю-
щий ввести в России должность уполномоченного при 
президенте РФ по защите прав автовладельцев.

«Уполномоченный будет рассматривать жалобы 
владельцев и водителей транспортных средств, участ-
вовать в рассмотрении дел арбитражными судами, он 
будет вправе запрашивать и получать необходимые до-
кументы и сведения, а также создавать экспертные и 
консультативные советы, рабочие группы и иные сове-

щательные органы», 
— говорится в поя-
снительной записке.

По мнению раз-
работчика законо-
проекта, деятель-
ность уполномочен-
ного дополнит суще-
ствующие средства 
защиты прав и за-
конных интересов 
автовладельцев. Ав-
тор документа поя-
сняет, что в послед-
нее время решение 

проблем безопасности и загрузки на дорогах переклады-
вается на автовладельцев, а это, по его мнению, и введе-
ние системы видеофиксации на дорогах, и принудитель-
ное удаление автомобилей на стоянку, и многое другое.

Согласно законопроекту, омбудсмен будет назна-
чаться президентом с учетом мнения профильных обще-
ственных организаций сроком на пять лет, но не более 
двух сроков подряд. Занять пост автомобильного омбуд-
смена сможет гражданин РФ не моложе 30 лет с высшим 
образованием. По итогам года он  будет направлять пре-
зиденту доклад о результатах своей деятельности.

«У нас все граждане равны перед законом и все нужда-
ются в одинаковой степени защиты их прав, поэтому я не 
считаю, что такая должность нужна», — отмечает прези-
дент Коллегии правовой защиты автовладельцев Виктор 
Травин.

В свою очередь, вице-президент движения автомо-
билистов России Леонид Ольшанский считает, что идея 
перспективна, поскольку машина есть почти в каждой 
семье. «Права автовладельцев у нас в стране наруша-
ются довольно часто, поэтому необходимость появле-
ния автомобильного омбудсмена назрела», - считает 
координатор Общества «Синие ведерки» Петр Шкума-
тов.

Напомним, недавно было предложено учредить дол-
жность уполномоченного по защите прав пенсионеров.

Религия и наука О чем говорили ученые-ядерщики
с патриархом Кириллом 

Атомное диво

Елена Новоселова 

П
а т р и а р х  К и р и л л 
встретился с учены-
ми Российского феде-
рального ядерного 
центра в Сарове.

 Церковь и наука вчера одно-
временно отметили два больших 
торжества. На Соборной площади 
Серафимо-Дивеевского монасты-
ря в присутствии семи тысяч па-
ломников, для которых был орга-
низован палаточный лагерь, от-
служили литургию в честь 25-ле-
тия переноса мощей Серафима 
Саровского из Санкт-Петербурга 
в Дивеево. А в Сарове праздновали 
70-летие Российского государст-
венного ядерного центра. Случай-
ное совпадение? И священнослу-
жители, и ядерщики считают, что 
знаковое. Во всяком случае разго-
вор главы РПЦ с сотрудниками 
центра состоялся на «круглом сто-
ле» под названием «Вера и наука — 
взаимодействие во благо России».

Перед встречей Святейший ос-
вятил закладной камень в главный 
храм города ядерщиков Успен-
ский собор Саровского монасты-
ря. Именно здесь с 1903 года и до 
закрытия монастыря находились 
мощи преподобного Серафима 
Саровского. Но советская власть 
монастырь закрыла. А в 1951 году 
снесли и обветшавший собор. Го-
рожанам объяснили: от сейсмиче-
ских сотрясений из-за проводив-
шихся на производственных пло-
щадках ядерного центра взрывов 
здание могло обрушиться. Зало-

жив символическую капсулу 
в кирпичную стену будущего ал-
таря, предстоятель перешел 
к теме науки, напомнив, что ядер-
ный центр Сарова, создавший 
«ядерный щит страны», практиче-
ски спас мир и страну не только от 
физического, но и духовного унич-
тожения:

— Благодаря трудам ученых, 
инженеров, техников, рабочих, 
которые трудились здесь в обите-
ли преподобного Серафима, ни-
как себя не связывая с этой вели-
кой духовной традицией, силой 
и благодатью Божьей так сверши-
лось, что возникла та сила, кото-
рая спасла нашу страну и весь мир 
от страшной ядерной войны.

По мнению Святейшего, 
и ядерный центр, установивший 
паритет вооружений в мире, и от-
крытия ученых доказывают, что 
Господь присутствует во всем, 
«невидимым и непостижимым 
для нас образом сочетает челове-
ческую свободу со своей силой 
и могуществом». Как замечатель-
но, сказал патриарх, подводя ито-

ги, что «страна наша дожила до та-
кого времени, когда осознала не-
обходимость соединения духов-
ных сил с силами материальными. 
Силы знаний с силами нравстве-
ного чувства. Потому что только 
такое сочетание способно обеспе-
чить поступательное развитие че-
ловеческой цивилизации и убе-
речь род человеческий». Глава 
РПЦ выразил надежду, что челове-
чество научится «сочетать веру 
и знание, нравственное начало 
и нравственную систему коорди-
нат с научными поисками, с соци-
альным развитием, с политиче-

ским устройством. И тогда у всех 
у нас будет шанс на будущее.

— Состоялась очень интересная 
дискуссия, на которой и мне уда-
лось выступить, — прокомменти-
ровал для РГ результат встречи 
ученых с предстоятелем ректор 
МГУ Виктор Садовничий. — Свя-
тейший сказал, мне его слова осо-
бенно запомнились, что такого 
круглого стола, где на равных уча-
ствовали наука и религия, навер-
ное, и не было. Это тема важней-
шая для человечества. Ведь сколь-
ко живет человек, столько он ду-
мает о том, что такое бесконеч-
ность, галактика, атом и что нахо-
дится внутри атома...

— Я согласен с Ломоносовым, 
говорившим, что наука и рели-
гия две родные сестры, — подчер-
кивает  советник дирекции 
РФЯЦ Дмитрий Сладков. Если их 
с корыстными целями ссорить 
не начнут, они вполне мирно 
 сосуществуют. 

КОШЕЛЕК Цены в августе снизятся впервые за пять лет

Счастье луковое
Василий Миронов 

П
родукты в августе сильно 
подешевеют. И Росстат 
впервые с 2011 года зафик-

сирует снижение общего уровня 
цен по итогам августа. Об этом го-
ворят опрошенные «Российской 
газетой» эксперты.

Дефляция связана с сезонно-
стью цен на плодоовощную про-
дукцию. После периода сбора уро-
жая ее стоимость начинает пра-
ктически непрерывно поднимать-
ся до начала уборки в следующем 
году. И тогда происходит обвал 
цен, который может доходить до 
десятков процентов за один месяц. 

Несмотря на то, что фрукты 
и овощи имеют относительно не-
большой статистический вес в об-
щей корзине товаров и услуг, по 
которым измеряется инфляция, 
такого резкого обвала цен на них 
иногда хватает для того, чтобы об-
щая инфляция оказалась отрица-
тельной.

Ведущий эксперт Центра ма-
кроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирова-
ния (ЦМАКП) Игорь Поляков 
ждет, что по итогам июля инфля-
ция окажется на уровне 0,2—
0,4 процента (Росстат еще не под-
вел итоги минувшего месяца). 

«Что касается августа, все бу-
дет зависеть от того, насколько 
снизятся цены на плодоовощную 
продукцию», — рассуждает он. 
Снижение общего уровня цен на 
продукты питания эксперт ожида-
ет при снижении цен на фрукты 
и овощи на 10 процентов. 

Директор Института аграрно-
го маркетинга Елена Тюрина так-
же не исключает возникновения 
дефляции в этом году. «Цены на 
плодоовощную группу за месяц 
опустятся в пределах 20 процен-
тов, — прогнозирует она. — В том 
числе на овощи открытого грунта, 
яблоки и прочие фрукты». 

Эксперт «Российской газеты» 
указывает, что продавцы по-преж-
нему изо всех сил стараются сдер-
живать рост цен на фоне слабого 
потребительского спроса. Так что 
по остальным группам товаров 
сильных изменений ждать не сто-
ит. Летом и мясная, и молочная 
продукция растут в цене крайне 
неохотно. А в последнее время 
многие позиции и вовсе дешевеют. 

«Сейчас и по мясной, и по мо-
лочной группе товаров на рынке 
затишье, — говорит Тюрина. — Сто-
имость товаров по этим категори-
ям, как правило, начинает расти 
только с сентября-октября». Под-
стегнуть скачок цен сейчас может 
только резкий рост курса доллара. 
Сейчас такая вероятность дейст-
вительно существует. За послед-
ние несколько недель «америка-
нец» отыграл все успехи рубля на-

чиная с середины апреля, подоро-
жав с 63 до 66 рублей. Но на то, 
чтобы это отразилось на полках, 
понадобится время. Скорее всего, 
этот фактор начнет играть уже 
в сентябре.

Уже второй год подряд на рос-
сийском продуктовом рынке 
особняком стоят два продукта, ко-
торые разгоняют продуктовую 
инфляцию. Это гречка и сахар. 
Эксперты объясняют ускоренный 
рост цен на них недостатком пред-
ложения при возросшем спросе. 
Ситуация в скором времени долж-
на поменяться.

«В этом году мы ожидаем высо-
кого урожая, цены должны пойти 
вниз, — говорит замдиректора Ин-
ститута конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Ирина Глазунова. — 
Посевные площади в этом году 
 выросли на 25 процентов. Но так 

как гречиху собирают довольно 
поздно, оптовые цены начнут сни-
жаться только с конца сентября — 
начала октября. А розничные 
и того позже — еще через месяц. 
В общей сложности мы ожидаем 
снижения цен на 20—30 процен-
тов. Но к прежним уровням цен 
гречка уже не вернется».

Цены на деликатесные товары, 
например красную икру, подрос-
шие вместе с курсом доллара 
в 2014—2015 годах, сейчас остают-
ся относительно стабильными, го-
ворят эксперты. В этих категори-
ях изменения происходят весьма 
медленно, так как уровень цен 
и так очень велик.

Патриарх Кирилл освящает заклад-
ной камень Успенского собора 
в Саровском монастыре. 

Акцент

 Наука и религия две родные 
сестры, считал Михаил 
Ломоносов. История Сарова 
доказывает, что это так

За 15 лет закрылись 
сотни санаториев. 
Нет стратегии 
управления ими

Автоомбудсмен ста-
нет рассматривать 
жалобы водителей 
и представлять 
интересы автовла-
дельцев в судах

Нефтегазовая инду-
стрия уже не в фаво-
ре. Только 13,5 про-
цента опрошенных 
считают ее делом 
прибыльным 

ДЕНЬГИ Банки снова дают 
ипотеку без стартового взноса

Кредит с баранкой

Юлия Кривошапко

В Россию вернулась ипотека, ко-
торую можно взять без первона-
чального взноса. Такие продук-
ты можно было найти на рынке 
несколько лет назад, но с нача-
лом кризиса они исчезли. Поче-
му появились снова, мы спроси-
ли у экспертов.

О выдаче ипотеки без перво-
начального взноса пока объявил 
лишь один банк. Круг объектов 
недвижимости, где продаются 
квартиры на столь привлека-
тельных условиях, тоже ограни-
чен. Однако для граждан, не 
успевших скопить нужную сум-
му на стартовый взнос, но 
нуждающихся в жилье, это все 
равно хорошая новость. 

Эксперты говорят, что воз-
врат таких продуктов на рынок 

сейчас вполне объясним.  «Пла-
тежеспособный спрос снижает-
ся и девелоперы стараются рас-
ширить свою аудиторию хотя бы 
за счет людей, у которых нет на-
коплений на квартиру», — отме-
чает руководитель «ИРН-Кон-
салтинг» Татьяна Калюжнова. 

По ее мнению такие програм-
мы могут быть востребованы.
Однако они несут много рисков 
для застройщиков, а в случае 
массового распространения и 
для рынка жилья в целом. «Люди, 
которые не могут накопить на 
первоначальный взнос, самая 
рисковая категория покупате-
лей, — напоминает Калюжнова. — 
Обычно они берут кредит на 
пределе своих возможностей, а 
значит, дефолт возможен при ма-
лейшем снижении их дохода». 

В этом случае девелопер при-
нимает на себя все риски по ком-

пенсации убытков банку. Имен-
но поэтому ипотека без первона-
чального взноса в нынешней си-
туации вряд ли получит широкое 
распространение, полагает Ка-
люжнова. Застройщики, не обла-
дающие серьезной финансовой 
подушкой, скорее всего не пой-
дут на такой риск. 

Дмитрий Шиляев, врио пред-
седателя правления банка 
«Югра», ожидает, что на рынке 
будут появляться единичные 
ипотечные акции по отдельным 
проектам. Но к массовому воз-
вращению ипотеки без взноса, 
учитывая, что минимальный 
стартовый взнос сейчас состав-
ляет 15 — 20 процентов, рынок 
пока не готов, уверен Шиляев.

Эксперты «Института эконо-
мики города» между тем отмеча-
ют, что коэффициент доступно-

сти жилья в России вырос. По их 
данным, пару лет назад назад ку-
пить квартиру в ипотеку могли 
29,6 процента семей. В этом году 
уже более 33 процентов. Такой, 
на первый взгляд, парадоксаль-
ный результат на фоне сокраще-
ния объема купли-продажи жи-
лья и выдачи ипотеки объясняет-
ся просто. Показатели вытягива-
ют граждане с наиболее высоки-
ми доходами - это 30 процентов 
населения. «Номинальные дохо-
ды в других группах стабильны 
либо снижаются, что оказывает 
негативное влияние на доступ-
ность жилья для 70 процентов 
россиян», - констатирует дирек-
тор направления «Рынок недви-
жимости» Татьяна Полиди.

Почему в России резко 
подешевела ипотека 
rg.ru/art/1282609

Читайте также: Росстат 
определил динамику цен 
на продукты питания 
rg.ru/art/1285570
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СПРАВКА «РГ»
25 лет назад мощи святого Серафима Саровского, найденные среди 
фондов Музея истории религии и атеизма в Санкт-Петербурге, были 
возвращены церкви. Внимание сотрудников хранилища привлек прямо-
угольный ящик, обшитый тканью. Когда обшивка была вскрыта, 
под ней обнаружились мощи. На белых атласных наручьях золотом 
было вышито: «Преподобный отче Серафиме» и «моли Бога о нас». 
Подлинность мощей установила комиссия, опираясь на акты о закры-
тии и изъятии от 1921 года.
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Персона Aкадемик Игорь Спасский — о том, надо ли поднимать затонувшие субмарины

На смертельной глубине
Александр Емельяненков,
Москва — Санкт-Петербург

И
з тысячи «потаенных 
судов»,  созданных в 
России за 110 лет 
подводного корабле-
строения, как мини-

мум, 840 построено по проектам 
КБ «Рубин».  И 260 из них связа-
ны  с именем академика Игоря 
Спасского.    

 Его жизнь — как инженера, 
ученого, руководителя большого 
конструкторского бюро — нераз-
рывна с городом на Неве, где он 
теперь Почетный гражданин. Но 
родился Игорь Спасский совсем 
не в Петербурге, а в подмосков-
ном Ногинске — 2 августа 1926 
года, когда сам этот город имено-
вался Богородск.  Много лет спу-
стя академик Владимир Фортов, 
нынешний президент РАН, с 
удивлением обнаружит, что и он 
сам, и будущий конструктор 
атомных субмарин появились на 
свет в одном и том же Глуховском 
роддоме. Только с разницей в 
двадцать лет.

Из Богородска в 1928 году се-
мья Спасских, где росли два сына 
и дочь, переехала на станцию Ку-
чино — это 20 км от Москвы. В на-
чале 30-х, когда Игорю едва ис-
полнилось шесть лет, отец пере-
вез их в Москву — поселились на 
улице Кирпичной в районе Из-
майлово. Здесь же Преображен-
ское, Семеновское, Лефортово. 
Места, в которых рос и мужал со-
здатель Российской империи и ее 
военно-морского флота Петр Ве-
ликий. 

Как теперь понимаешь, слу-
чайных совпадений не бывает.  А 
сам академик Спасский сказал 
об этом так: «На формирование 
человека в детстве, когда закла-
дывается характер, влияет ог-
ромное количество факторов. Но 
главное — не в том, где ты родил-
ся, а в каких условиях рос, как 
тебя воспитывали родители, как 
на тебя влияла среда обитания. 
На Кирпичной улице такой сре-
дой обитания для нас были семья, 
двор, улица и школа…Мы тогда 
жили во дворе в его классиче-
ском исполнении». 

Именно оттуда, с Кирпичной 
улицы, выпускник седьмого 
класса школы №445 Сталинско-
го района Игорь Спасский отвез 
документы в только что создан-
ную и единственную в Москве 
Специальную военно-морскую 
школу Наркомпроса РСФСР.  
Внизу на его заявлении была сде-
лана приписка: «К просьбе сына 
присоединяемся. Дмитрий Спас-
ский, Клавдия Спасская, 1/IV-41 
г.» . А сверху, после тщательных  
проверок, медкомиссии и кон-
курса оценок появилась резолю-
ция «Зачислен. 20/VI-41г.». 

За два дня до начала войны. 
Эту школу, несмотря на все поте-
ри и перипетии военного лихоле-
тья, Игорь закончил. И стал кур-
сантом Высшего военно-морско-
го инженерного училища им. 
Дзержинского, которое находи-
лось в эвакуации в Баку. В июле 
44-го вернулись в Ленинград. 

А потом, уже после Победы, 
первые практики на боевых ко-
раблях. После третьего курса 
Игорь Спасский стажировался 
на крейсере «Адмирал Макаров». 
Летом 49-го, уже став офицером, 
получил назначение на крейсер 
«Фрунзе» Черноморского флота. 
Там, будучи вахтенным дежур-
ным, он впервые встретит адми-
рала Горшкова и будет доклады-
вать ему обстановку.   

Служба на корабле для инже-
нера-лейтенанта Спасского ока-
залась недолгой. В самом начале 
50-го его приказом вызвали сна-
чала в Москву, в отдел кадров 
морского наркомата, а оттуда, в 
составе специально отобранной 
группы недавних выпускников, 
откомандирован в Ленинград для 
работы в конструкторском бюро 
СКБ-143.  В то самое, которое по-
сле нескольких реорганизаций 
стало нынешним ЦКБ МТ «Ру-
бин».

КАК ЭТО БЫЛО

К-278: поднять нельзя 
оставить

С Игорем Дмитриевичем 
Спасским мы познакомились  
четверть века назад, когда в Нор-
вежском море погибла единст-
венная в своем роде глубоковод-
ная АПЛ «Комсомолец». Она 
была спроектирована в кон-
структорском бюро «Рубин», ко-
торым руководил академик 
Спасский, и там же, в «Рубине», 
готовились варианты ее подъема. 
Но такой проект, увы, не был реа-
лизован в своем первоначальном 
замысле. Что этому помешало и 
почему, в откровенной беседе 

рассказал сам Игорь Дмитрие-
вич, который держал под личным 
контролем все работы ЦКБ «Ру-
бин» в этом направлении. Тема, 
конечно, не юбилейная, но во 
всех отношениях важная и не 
ушедшая с повестки дня.

В декабре 89-го специальным 
решением правительства «Руби-
ну» были даны права головной 
организации по судоподъему. 
Срок прошел немалый. Тогда но-
мером один был «Комсомолец» — 
а теперь? 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Когда заключалось 
соглашение о подъеме с голланд-
ским консорциумом, специально 
организованным под этот проект, 
мы исходили из того, что подвод-
ная лодка абсолютно цела. Но эк-
спедиции 1991-го и особенно 
1992 года на судне Академии наук 
«Мстислав Келдыш», детальное 
обследование затонувшего кора-
бля с использованием глубоко-
водных обитаемых аппаратов 
«Мир», фото- и телесъемки пока-
зали, что в прочном корпусе есть 
серьезные разрушения. Трещины 
и деформации в носовой части 
идут от первого до третьего отсе-
ка. Скорее всего, это результат 
взрыва газов аккумуляторной 
ямы, которая была разрушена по-
сле погружения, и, видимо, дето-

нации одного или двух боезаря-
дов обычных торпед, лежащих на 
стеллаже. Взрыв создал ударную 
волну высокой интенсивности, 
которая не только повредила про-
чный корпус, но и сорвала кре-
пление многих механизмов. В 
частности, в ограждении рубки 
был обнаружен показательный 
факт: тумба репитера компаса 
стоит вроде бы на штатном месте, 
но болты крепления — как ножом 
срезаны. Это подтверждает, что 
вдоль прочного корпуса прошла 
ударная волна короткого импуль-
са, но очень высокой энергии... 

Мне доводилось слышать и дру-
гие версии о происхождении 
этих разрушений... 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Нам тоже задают 
вопросы: откуда они взялись? 
Ведь их не обнаружили сразу по-
сле аварии, когда «Миры» в пер-
вый раз обследовали погибшую 
лодку. Высказывают догадки: мо-
жет быть, это кто-то потом, со-
знательно, чтоб замести следы. 
Даже пытаются определить, 
КТО... Я на сто процентов исклю-
чаю такую возможность — уж 
больно операция технически 
сложна. 

А почему, собственно? Предпо-
ложим, кто-то из наших сопер-
ников овладел методом некон-
тактного подрыва боеприпасов 
да и решил проверить его на од-
ной из торпед «Комсомольца»... 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Предварительно 
подложив туда взрывчатки? 

Зачем? Вся штука в том, чтобы 
инициировать взрыв, скажем, на 
лодке противника, не проникая 
на ее борт, а дистанционно... 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Ну, знаете... Если 
вашей логике следовать, надо 
было с ядерной торпеды начи-
нать. Но кто, какие силы в этом 
заинтересованы? Я их не нахожу. 
И абсолютно исключаю какие-
либо подозрения на этот счет. 

Сообщалось, что операторам 
«Мира» во время одного из по-
гружений удалось обнаружить и 
поднять часы, находившиеся с 
внешней стороны лодки. Откуда 
они там взялись? 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Думаю, это прямое 
следствие газового взрыва: в вер-
хней части первого отсека выр-
ван огромный кусок прочного 
корпуса. 

Удивительно, что этого не обна-
ружили при погружениях еще в 

1989 году. Новые сведения резко 
меняют общую ситуацию? 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Да. Мы вынуждены 
были пересмотреть исходные дан-
ные и признать, что первоначаль-
ный вариант подъема не годится. 
Собственно подъемное устройст-
во, предложенное голландцами, не 
предусматривало захватов по все-
му «телу» лодки, они концентри-
ровались в ее средней части, а ре-
альное состояние прочного кор-
пуса, как выяснилось, требует при 
подъеме наибольшей страховки 
носовых отсеков, в первую оче-
редь — торпедного. Иначе при 
подъеме поврежденная носовая 
оконечность под собственным ве-
сом может отломиться. Мы, раз-
умеется, взяли крайний случай — 
да и обязаны были это сделать, как 
иначе? Сразу потребовалась кор-
ректировка проекта, с тем, чтобы 
захваты распределить по всему 
корпусу и поднимать лодку как в 
люльке. Это резко увеличило об-
щий вес погружаемой конструк-
ции, потребовало более мощных 
плавкранов и так далее. 

Технически такой проект реали-
зуем? 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: В принципе, да. Но 
стоимость его резко возрастает. 

А как ведут себя реактор и ядер-
ные торпеды? Их состояние 
дает вам время на выбор вари-
антов? 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Радиационная об-
становка в районе «Комсомоль-
ца» сегодня довольно хорошо из-
учена, существует и прогноз ее 
изменения в ближайшие годы. 
Должен сказать, что к этой рабо-
те была привлечена солидная на-
ука. Военные работали рука об 
руку с гражданскими специали-
стами. Интегральная оценка сво-
дится к следующему. Состояние 
реактора серьезных опасений се-
годня не вызывает, выход радио-
активности из него зафиксиро-
ван только на уровне микродоз, и 
со временем этот процесс не дол-
жен ускориться. Напротив, как 
показывают наблюдения, отвер-
стия, через которые происходит 
утечка цезия-137, начинают об-
растать микроорганизмами, что 
естественно в морской среде. 
Кроме того, в этом месте моря и 
на этой глубине довольно силь-
ное течение — все моментально 
перемешивается. 

Смешать или разбавить — это ни-
чего не меняет по сути. Так... 
местное обезболивающее. 

ИГОРЬ СПАССКИЙ: Не спорю. Но если 
говорить в сравнении, гораздо 
большую опасность представля-
ют сегодня две торпеды с ядерны-
ми зарядами, содержащими плу-
тоний. Пока еще коррозионные 
процессы не дошли до самого, 
как говорится, ядра. Но развива-
ются они очень бурно — и внутри 
торпедных аппаратов, и собст-
венно на торпедах, которые сде-
ланы преимущественно из алю-
миниевых сплавов. А кругом ведь 
титан! Поэтому идет активная 
электрохимическая реакция. Два 
верхних аппарата, где находятся 
торпеды с ядерными зарядами, 
приоткрыты. 

Это видно на фотоснимке... 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Еще нагляднее — на 
видеопленке, которую удалось 
получить. У других торпедных 
аппаратов крышки распахнуты 
или вовсе сорваны (вероятно, 
под действием взрыва), но они 
нас меньше беспокоят... Одним 
словом, среда в которой находит-
ся спецбоезапас, соединена с за-
бортным пространством. По об-
щей оценке, года через два на-
чнется разрушение оболочки, в 
которой находится плутоний. 

Чем это грозит? 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Плутоний не рас-
творяется в морской воде. И 
если начнется его выход, он бу-
дет осаждаться на сравнительно 
небольшом участке морского 
дна. Считалось, что в этом месте 
нет ни рыбы, ни планктона, од-
нако наши съемки показали: 
есть. Больше 20 представителей 
морской фауны — рыб, моллю-
сков, рачков — насчитали ихтио-
логи. Поэтому какая-то часть 
микрочастиц плутония будет 
переноситься и в верхние слои 
моря, и в прибрежные воды. В 
сравнении с сотнями килограм-
мов плутония, осевшего в океа-
не после ядерных взрывов, это, 
конечно, мизерные величины, 
но не считаться с ними нельзя. 

Уже хотя бы потому, что это рай-
он активного рыболовства... 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Вы правы. И боль-
ше всего обеспокоены рыбопро-
мышленники в Норвегии. Их кон-
куренты на европейском рынке 
сознательно стали распростра-
нять слухи, что рыба из Норвеж-
ского моря «заражена радиа-
цией», ее не следует покупать. 
Это могло серьезно ударить по 
экономическим интересам на-
ших соседей. 

Поэтому правительство 
Норвегии стало требовать от 
руководства СССР, а затем и от 
российских властей ответа: что 
собираетесь делать с «Комсо-
мольцем»? Первоначально су-
ществовал план подъема. А те-
перь?  
ИГОРЬ СПАССКИЙ: От подъема как 
кардинального решения про-
блемы мы не отказались. Я бы на 
дне такие вещи вообще не остав-
лял. Ни одну подводную лодку, 
независимо от того, изрыгает 
она грязь или не изрыгает. Но 
это, видимо, перспектива за-
втрашнего дня. А пока мы высту-
пили с предложением решить 
проблему носовой части, где на-
ходятся ядерные заряды. Обсу-
ждали это очень подробно и с 
норвежцами, и партнерами из 
Голландии. 

Голландцы по-прежнему ваши 
партнеры? Но ведь их проект 
подъема не был реализован, и 
они, вероятно, понесли большие 
издержки? 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Почему же? За про-
ектную часть мы рассчитались с 
ними сполна, а до железа дело не 
дошло... 

Велика ли сумма неустойки? 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: По контракту мы 
заплатили им где-то шесть-семь 
миллионов долларов.  

А весь проект подъема как оце-
нивался? 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Весь проект тянул 
примерно на 220 миллионов дол-
ларов. Но от него, повторяю, мы 
вынуждены отказаться.  Вместо 
этого  рассматривалось редложе-
ние отрезать часть корпуса вме-
сте с торпедами и поднять. Опре-
делено и место безопасного «хи-
рургического расчленения» — по 
приборному отсеку торпед. Сами 
торпедные аппараты предвари-
тельно должны быть загермети-
зированы. Операция эта — сверх-
сложная: на большой глубине, 
роботами, дистанционно... Пред-
полагается там же, под водой, 
упаковать отрезанные торпед-
ные аппараты с головными ча-
стями торпед в специальные кон-
тейнеры и только после этого 
поднимать на поверхность для 
последующей отправки на ути-
лизацию или захоронение. 

Был и еще вариант? 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Да.  Он тоже не лег-
кий, но он все-таки проще в реа-
лизации. На носовую оконеч-
ность подводной лодки предла-
гали опустить защитный кожух 
и с его помощью, не поднимая 
ничего на поверхность, предо-
твратить опасность радиоак-
тивного загрязнения. 

Саркофаг под водой? 
ИГОРЬ СПАССКИЙ: Не совсем сарко-
фаг, но похоже. Укрыть нужно 
было только носовые отсеки — до 
ограждения рубки. Это довольно 
объемная конструкция, и ее не-
просто будет опустить в нужную 
точку — и вес соответствующий, 
и парусность. Но голландцы на-
шли несколько оригинальных 
решений. В свободное простран-
ство между кожухом и корпусом 
лодки, а также в разрушенный 
первый отсек специальными по-
мпами будет намыт ил. Он и ста-
нет барьером на пути миграции 
радионуклидов...

***

Где-то в середине нашего диа-
лога я задал академику Спасско-
му вопрос не впопад: « Если бы не 
распался Союз и в экономике со-
хранились директивные рычаги, 
лодку уже могли бы поднять?» 
Игорь Дмитриевич ответил 
уклончиво, в том смысле, что уж 
во всяком случае с повестки дня 
этот вопрос не ушел.  

Увы! За два прошедших деся-
тилетия со сцены одни ключевые 
фигуры ушли, появились другие. 
Однако место для запятой в са-
краментальной фразе о судьбе 
погибшего корабля до сих пор не 
определили. Хотя слов об очистке 
арктических морей в последние 
годы сказано немало.

На рисунке запечатлен момент 
исследования затонувшей К-278 
с помощью глубоководного 
аппарата «Мир». 
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Игорь ВИЛЬНИТ, 
генеральный директор — 
генеральный конструктор 
ЦКБ МТ «РУБИН»: 

— Я пришел на работу в ЦКБ «Рубин» в 

1979 году, когда Игорь Дмитриевич уже 

был руководителем предприятия. Еще 

до того, как я стал непосредственно с 

ним взаимодействовать, мое личное 

впечатление о Спасском как директо-

ре было как о выдающемся, крайне це-

леустремленном и крайне эффектив-

ном руководителе. Это было не только 

моим, но и общим ощущением в бюро, 

совершенно искренним. 

Первое мое рабочее взаимодействие 

с Игорем Дмитриевичем было связано 

не с проектированием подводных ло-

док, а с гражданской тематикой. Плат-

форма «Приразломная» и скоростной 

поезд «Сокол». Я работал над проекти-

рованием кузова «Сокола» и однажды 

пришел с коллегами на доклад к Игорю 

Дмитриевичу. Стал рассказывать, на-

сколько наше техническое предложе-

ние будет лучше иностранных анало-

гов. Директор внимательно слушал, а 

потом спросил: сколько времени зай-

мет запуск этой технологии в произ-

водство? Он имел в виду, что промыш-

ленность не была готова, надо было бы 

новое производство создавать под 

наши предложения. Вы, говорит, поня-

ли мой вопрос? Чтобы завтра прине-

сли то же самое, но сделанное из ком-

плектующих, которые сегодня выпу-

скаются в России. То есть Игорь Дмит-

риевич всегда видел суть задачи и 

единственно возможные пути ее ре-

шения. Не было ни одного документа, 

который бы Игорь Дмитриевич просто 

так, машинально, подмахнул. Он всег-

да вникал в глубину процесса и требо-

вал всесторонних обоснований, пре-

жде чем наше бюро предлагало какой-

либо проект заказчику. 

Он жесткий руководитель. Если при-

носишь ему проект, проект должен 

быть детально просчитан и обоснован 

до мелочей. Игорь Дмитриевич всегда 

настаивал, чтобы мы просчитывали 

перспективу и постоянно были в кур-

се лучших российских и зарубежных 

конструкторских достижений. Благо-

даря этому сегодня строятся корабли 

четвертого поколения и ведется рабо-

та над следующим этапом.

Когда погиб «Курск» и «Рубину» была 

поставлена задача в кратчайшие сро-

ки поднять корабль, я занимался тех-

ническими средствами подъема, 

обеспечением, корпусными пробле-

мами. Основной задачей было мини-

мизировать средства подъема и, соот-

ветственно, стоимости работ. И вот в 

финальный момент, когда директору 

был представлен документ с обозна-

чением количества точек подъема, 

Игорь Дмитриевич предложил некую 

корректировку. Мне она показалась 

рискованной, я возразил, естествен-

но, с обоснованиями. Но Спасский 

принял свое решение. Однако через 

некоторое время Игорь Дмитриевич 

сам позвонил мне по телефону: «Зна-

ешь, ты меня убедил, оставляй, как 

есть». Впоследствии я не раз убеждал-

ся, что Игорь Дмитриевич готов бы-

стро изменить свою позицию ради 

правильного решения, если видел, что 

другая точка зрения обоснована. 

В 90-е годы благодаря Игорю Дмитри-

евичу «Рубин» стал работать над гра-

жданской тематикой. Это значит, что 

он нас заставил более широко думать. 

Да, подлодка — это очень сложное тех-

ническое средство, но умение решать 

разные задачи как в военном, так и в 

гражданском сегменте позволяет 

привнести что-то новое, нетрадици-

онное в оба эти сегмента. Именно это 

понимание и военной, и гражданской 

тематики дает возможность «Рубину» 

оставаться на передовых рубежах во 

многих областях. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Акцент

 Я бы на дне не оставлял 
ни одну подводную лодку, 
независимо от того, изрыгает 
она грязь или не изрыгает 

Игорь Спасский всегда настаивал: нужно просчитывать перспективу. 
Благодаря этому сегодня строятся корабли четвертого поколения и ведет-
ся работа над следующим этапом.
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Кремлевский маршрут
Но полноценный му-
зейный комплекс зара-
ботает в более отдален-

ной перспективе, надо набраться 
терпения. Пройдут месяцы и, 
возможно, даже годы.

Долго? Хочется немедленного 
результата? А вот на этот счет 
есть несколько печальных исто-
рий, и кремлевские стены их 
помнят. Полезно вспомнить и 
нам. Мысленно перенесемся на 
столетие назад. Революционный 
1918 год, кумачовый май. В 
Кремле Ленину, спешащему по 
делам, на глаза попадается па-
мятник. Это большой бронзовый 
крест работы архитектора Вик-
тора Васнецова. На кресте изо-
бражен распятый Христос, у под-
ножья надпись: «Отче, отпусти 
им, не ведают бо, что творят», 
вечная память Великому Князю 
Сергею Александровичу, убиен-
ному 4 февраля 1905 года.

На постаменте была и еще 
одна надпись: «Поставлен на до-
брохотные пожертвования, со-
бранные 5-м гренадерским Киев-
ским полком в память своего 
бывшего шефа Сергея Александ-
ровича, на сем месте убиенного, 
и на пожертвования всех, по-
чтивших память Великого Кня-
зя».

Ильич возмущается: почему 

ЭТО здесь стоит? Ему отвечают, 
что ни сил, ни средств на снос 
нет. Ленин принимает спонтан-
ное решение: готовьте веревки, 
сейчас сами все сделаем. Тог-
дашний комендант Кремля Па-
вел Мальков в своих воспомина-
ниях сообщает: памятник вели-
кому князю Сергею Александ-
ровичу был снесен1 мая 1918 
года  при непосредственном 
участии В. И. Ленина. Помогали 
сваливать крест Ильичу высшее 
руководство партии и страны, 
члены ВЦИК и Совнаркома.

Крест, понятное дело, в лю-
бом случае в Кремле бы не усто-
ял. Пришла новая власть, у кото-
рой были свои герои и мучени-
ки. И свои памятники. Но вот 
если бы тогда в Кремле решение 
принимали не столь спонтанно, 
то не весь памятник, но хотя бы 
его фрагменты могли уцелеть. В 
конце концов, это не только 
крест историческому персона-
жу из рода Романовых. Можно 
посмотреть и под иным углом: 
это наглядное свидетельство 
успешного террористического 
акта члена «Боевой организа-
ции партии социалистов-рево-
люционеров» Ивана Каляева. 
Для кого-то — преступление, для 
иных — подвиг. Отправили бы в 
запасники какого-нибудь музея 
революции.

Показательно, что памятник 

устанавливали не родственники 
Романовы, а армия и народ. Упо-
мянутый в граните 5-ый грена-
дерский Киевский полк — часть 
славная и боевая. Полк отличил-
ся в битве с наполеоновской ар-
мией на Бородинском поле. В 
его рядах служил философ и пи-
сатель князь Трубецкой. Грена-
деры собрали деньги и устано-
вили временный крест. Народ 
без особой на то просьбы стал 
оставлять у креста пожертвова-
ния, на которые гениальный 
Виктор Васнецов, собственно, и 
построил памятник, разрушен-
ный Лениным.

... Путин дал два месяца «Рос-
сийскому военно-историческо-
му обществу», министерству 
культуры совместно с Управле-
нием делами президента и Феде-
ральной службой охраны подго-
товить предложения о воссозда-
нии на месте креста в память о 
трагической гибели великого 
князя Сергея Александровича.

Я попылся выяснить у эк-
спертов, где именно в Кремле 
стоял памятник великому кня-
зю Сергею Александровичу. От-
вет простой: на месте его гибе-
ли. 4 февраля 1905 года великий 
князь Сергей Александрович 
выезжал из Кремля: отъехал в 
карете от Николаевского двор-
ца, проехал вдоль фасада Арсе-
нала, и при подъезде к Николь-

ской башне был разорван «ад-
ской машиной», брошенной 
Иваном Каляевым. Князь погиб 
сразу, кучер был смертельно ра-
нен. 

Пара ориентиров для тех, кто 
плохо знает Кремль. Вот мы про-
ходим через Кутафью и Троиц-
кую башню и оказываеся на 
Троицкой площади. Справа от 
вас — Государственный Кремлев-
ский дворец. Прямо пойдешь — 
выйдешь к Царь-пушке и Царь-
колоколу. Некоторые пытаются 
свернуть налево, но их останав-
ливают бдительные сотрудники 
ФСО.  Это территория закрыта 
для туристов. Но установке па-
мятника ничто не мешает: это 
место сегодня не занято. То есть 
если будет принято решение 
воссоздать крест, то ничего сно-
сить и перестраивать не нужно.

Несколько больше времени 
президент выделил на подготов-
ку проекта полноценного му-
зейного комплекса на базе обна-
руженных остатков фундамента 
храма Чуда Михаила. 

По преданию Чудов мона-
стырь был основан митрополи-
том Алексием в 1365 году в па-
мять о чудесном исцелении от 
слепоты Тайдулы, матери хана 
Золотой Орды Джанибека. О 
точной дате основания Возне-
сенского монастыря (основа-
тельницей считают великую 
княгиню Евдокию, жену Дмит-
рия Донского) нет достоверных 
сведений.

Монастыри были разрушены 
в 1929-1930 годах. Последний 
архитектор, видевший интерье-
ры Чудова монастыря  — Петр 
Барановский — в день сноса 
успел вынести из здания раку 
святителя Алексия.

В результате раскопок уже 
найдены украшения и предметы 
повседневного обихода, ножи, 
ключи, замки, более 200 облом-
ков стеклянных браслетов, 
стиль для письма, книжные за-
стежки. Для археологов, архи-
текторов и историков важнее 
найти не горшок с золотыми мо-
нетами, а надпись, фреску или 
невзрачный на вид кирпич. В 
частности, уже сделаны откры-
тия, относящиеся к древнейше-
му периоду городской жизни 
Москвы, предшествовавшему 
основанию монастыря.  Они го-
ворят о существовании в этой 
части Кремля плотной город-
ской застройки, сложившейся 
не позднее конца XII века.

В фундаментах Чудова мона-
стыря обранужена надгробная 
плита некого Василия Глебовича 
Салтыкова, погибшего, как на-
писано на камне — «В Немецкой 
земле под Паидой». Штурм кре-
пости Пайда русскими войска-
ми в 1573 году, как напоминают 
историки, одно из известней-
ших событий Ливонской войны.

… Впрочем, и от горшков с зо-
лотом археологи не откажутся. 
В восточной части Кремля, по 
поручению президента, раскоп-
ки продолжатся в 2017-2018 го-
дах. И найдут здесь еще немало 
интересного, уж место такое.

Акцент

 В ходе раскопок в Кремле 
нашли древние ножи, ключи, 
замки,  браслеты, стиль для 
письма, книжные застежки

СИТУАЦИЯ В Нижнем Новгороде слепые не смогли подать заявление на регистрацию брака

Не разглядели людей
Ирина Белова, Илья Поносов,
«Российская газета», 
Нижний Новгород

П
рокуратура Нижегород-
ской области начала про-
верку местных органов 

ЗАГСа, которые, как утверждает 
нижегородец Антон Морозов, от-
казались принимать у него и его 
невесты Елены Банаевой заявле-
ние о желании пожениться. Все 
дело в том, что молодые люди — 
незрячие, а чиновники усомни-
лись, что они смогут самостоя-
тельно подписать документы.

Как рассказал «РГ» сам Антон 
Морозов, с Леной они познакоми-
лись в школе 4,5 года назад. В мае 
молодые люди решили поженить-
ся и обратились в Дом бракосоче-
тания на Малой Покровской. Од-
нако принять у них документы со-
трудники ЗАГСа отказались. Яко-
бы влюбленные не могли сами 
расписаться в бумагах. Им посове-
товали обратиться к нотариусу, 
который должен был присутство-
вать как при подаче заявления, так 
и на самой церемонии.

— Мы были просто в шоке, по-
сле этого обзвонили еще четыре 
районных ЗАГСа и везде получи-
ли отказ, — вспоминает Антон 
Морозов. — Такого никак не ожи-
дали, у нас есть знакомые слабо-
видящие пары, все они пожени-
лись без проблем. В итоге по со-
вету друзей обратились в ЗАГС 
Дзержинска (второй по величине 
город Нижегородской области. — 
Прим. «РГ»). Там нам сказали, 

что достаточно будет иметь при 
себе факсимиле. Свадьба должна 
состояться в сентябре.

По словам Антона, они с Еле-
ной хоть и незрячие, но ведут 
полноценный образ жизни, за-
кончили школу и колледж с отли-
чием и уж расписаться в доку-
ментах точно могут.

— А если чиновники пережива-
ют, что мы не увидим текст, кото-
рый подписываем, то пусть напе-
чатают его шрифтом Брайля! К 
тому же с нами будут родствен-
ники, близкие люди, которые 
точно не допустят никаких махи-
наций, — возмущается молодой 
человек.

В главном управлении ЗАГС 
Нижегородской области «РГ» 
сделали вид, что  не понимают, 
почему поднялась шумиха, никто 
будущим молодоженам в подаче 
заявления не отказывал.

— Пара инвалидов по зрению 
подала заявление на брак еще в 
начале июня в Дзержинске. Заяв-
ление у них принято. Дата и вре-
мя назначены те, которые хотели 

молодожены, — отметила руково-
дитель управления Ольга Крас-
нова. — В нижегородский Дом 
бракосочетания эта пара заявле-
ние не подавала. Также нет офи-
циального, то есть письменного 
отказа. Что рассматривать мы 
должны, я не понимаю...

Однако оговорку все-таки сде-
лала. «Мы можем сейчас говорить 
только о том, что они все-таки об-
ращались в нижегородский Дом 
бракосочетания, где им и были 
даны разъяснения, как действо-
вать дальше. Если граждан не удов-
летворяет разъяснение сотрудни-
ка ЗАГСа, то они могут обратиться 
либо к нам, в главное управление, 
либо в минюст. К нам обращений 
не поступало. Мы сами по себе ни-
чего не придумываем, мы испол-
нительный орган». И прикрылась 
статьей 160 Гражданского кодекса 
РФ.  Таков, мол, механизм. Он дей-
ствует по всей России.

Возможно, механизм во всех 
регионах один и тот же. Только 
люди разные.  И они находят воз-
можности помогать людям. Как 

пояснила «РГ» адвокат Олеся Шу-
лева, в соответствии с пунктом 3 
статьи 160 ГК РФ (письменная 
форма сделки), если гражданин 
вследствие физического недостат-
ка, болезни или неграмотности не 
может собственноручно подпи-
саться, то по его просьбе сделку 
может подписать другой гражда-
нин. Подпись последнего должна 
быть засвидетельствована нота-
риусом. А в соответствии со ста-
тьей 84.1 «Основ законодательст-
ва РФ о нотариате» для инвалидов 
по зрению предусмотрено особое 

право на создание специальных 
печатей с факсимиле.

— Но хочу отметить, что как 
статья 160 ГК РФ, так и специаль-
ная норма о факсимильной под-
писи действуют только лишь 
если гражданин сам не может по-
ставить свою подпись. Если гра-
жданин  может поставить свою 
подпись на заявлении о регистра-
ции брака, то никто не может по-
нуждать его делать это нотари-
ально или с использованием фак-
симиле, — заявила Олеся Шулева. 
— Более того, даже в отношении 

финансовых сделок закон лишь 
предоставляет право инвалиду 
воспользоваться такой факси-
мильной подписью, но никак не 
обязывает его это делать.

Отметим, что произошедший 
в Нижнем Новгороде случай да-
леко не единственный по стране. 
В прошлом году в Казани ЗАГС 
отказал в регистрации брака ин-
валиду по зрению. Паре при-
шлось ждать вмешательства про-
куратуры, которая и потребова-
ла зарегистрировать брак и нака-
зать виновных.

Певица Диана Гурцкая: 
«Это законодательная дискриминация» 

Случай в Нижегородской области —  рутина формального отношения к  не-

зрячим. Именно так я расцениваю ответ чиновников, к которым сразу после 

скандала в Дзержинске обратилась с просьбой помочь не только новобрач-

ным в Нижегородской области, но подойти к проблеме концептуально. Мне 

ответили, что по закону с согласия незрячих другие люди могут расписаться 

за них в документах, а подпись должен заверить нотариус. Таково положе-

ние Гражданского кодекса РФ. Но тогда, например, мой брак, как и сотен дру-

гих, недействителен, поскольку заключен без так называемых рукоприклад-

чиков и нотариуса. 

Как председатель комиссии Общественной палаты России по поддержке се-

мьи, детей и материнства я обратилась в министерство юстиции России с 

просьбой разобраться в подобной трактовке закона, оскорбляющей незря-

чих людей. Ведь отсутствие зрения не говорит о том, что человек не может 

сам подписаться. При этом ни Семейный кодекс РФ, ни Закон «Об актах гра-

жданского состояния» не содержит требований о присутствии нотариуса 

при регистрации брака. В этом смысле незрячие такие же граждане, как и все 

остальные. И я прошу компетентных официальных лиц и представителей 

власти устранить законодательную дискриминацию, делающую незрячих  

граждан неравноправными. 

Подготовил Владимир Емельяненко  

КОММЕНТАРИЙ

Диана Гурцкая: Я требую, чтобы 
незрячие люди имели те же права, 
что и все остальные граждане.

Акцент

 Принять документы у моло-
дых людей в ЗАГСе отказа-
лись, усомнились, что те смо-
гут сами в них расписаться

Тюрьма 
изменит меню

Инструкция, как кормить осужденных, была 
принята еще в 1988 году, и утвердил ее первый 
заместитель министра внутренних дел СССР. 

Документ действующий. Несколько лет назад Верхов-
ный суд России подтвердил, что инструкция сохраняет 
силу, так как никакого нового документа на этот счет не 
принято. Между тем, как уже писала «РГ», Минюст уже 
несколько лет ведет большую работу по инкорпорации 
советских актов. Всего специалистам предстоит прове-
рить более 40 тысяч документов, принятых с 1917 по 
1991 год, на предмет соответствия Конституции РФ и 
российским законам. После проверки действие одной 
части законов будет прекращено, а другие инкорпориру-
ют в действующее законодательство. Многие инструк-
ции будут переписаны заново. 
 Редкий случай для такого документа — при чтении мно-
гие положения проекта вызывают аппетит. Любой хо-
зяйке не худо взять на заметку предлагаемые нормы. 
Общая норма проек-
та гласит, что вторые 
мясные блюда гото-
вятся за решеткой в 
вареном, жареном 
или тушеном виде. 
Для любого повара, 
конечно, в этом нет 
ничего нового. Но 
здесь важно юриди-
ческое закрепление 
разнообразия. Толь-
ко жарить или толь-
ко тушить в тюрьме 
запрещено. Рыбные 
блюда также планируются в широком ассортименте: 
рыба жареная, тушеная, отварная, под маринадом, запе-
ченная в соусе. Так, летом на первое предлагается чаще 
планировать комбинированные или крупяные супы: 
«Рассольник с крупой — Ленинградский», «Щи из кваше-
ной капусты с крупой», «Суп крестьянский с крупой», 
«Суп картофельный с макаронными изделиями», «Суп 
гороховый», «Суп харчо». Первые блюда за решеткой 
должны быть в основном на мясном бульоне. Рыбные 
супы допускаются только в исключительных случаях. 
Например, уха на столе заключенного будет допустима, 
если на второе запланированы сосиски, сардельки, мя-
сные консервы. Но рыба не может быть заменой мясу.

За столом заключенный должен получать не только 
удовольствие, но и необходимый набор калорий. Однако 
на воле каждый следит сам за своими калориями. За ре-
шеткой за этим обязан следить гражданин начальник. 
Норма питания распределяется по энергетической цен-
ности так. На завтрак заключенный должен получать 30—
35 процентов калорийности. Обед должен быть плот-
ным: 40—45 процентов калорийности. Ужин положено 

делать легким — 20—30 процентов калорийности. На обед 
в колонии предусматривается основная часть продук-
тов: планируются первое и второе блюда, холодная заку-
ска, хлеб, компот или кисель. В СИЗО холодные закуски 
могут не планироваться. Ужин рекомендуется планиро-
вать из рыбного блюда с овощным или крупяным гарни-
ром, хлеба, сахара и чая, а для несовершеннолетних, со-
держащихся в воспитательных колониях, планируется к 
выдаче масло коровье.

«Правильный режим питания предусматривает при-
готовление разнообразной пищи, что достигается уме-
лым подбором блюд», говорится в проекте. Подчеркнем, 
это не просто добрый совет, а будущая правовая норма 
для мест не столь отдаленных.

Прописывают температурный режим и правила 
контроля за качеством пищи. Выдача блюд в обеденный 
зал производится не ранее чем за 10—15 минут до прихо-
да заключенных в столовую. Готовая пища выдается 
только в горячем виде. Для первых блюд норма — 75 гра-
дусов. Для вторых — 65 градусов. Для чая — 80 градусов. 
Холодный чай — не наливать.

В принципе, как объясняют эксперты, в казенных до-
мах и сегодня стараются варьировать меню, чтобы пища 
не приедалась. Например, вчера на обед в московском 
СИЗО № 2 «Бутырка» были запланированы свекольник 
на мясном бульоне, говядина с макаронами, кисель. На 
ужин — рыба отварная с овощным рагу, чай. 

Во вторник в «Бутырке» на обед запланированы щи на 
курином бульоне, мясо куриное с перловой кашей, ком-
пот из сухофруктов. На ужин — картофельное пюре с рыб-
ными биточками, салат из свежих овощей, чай. В среду у 
заключенных в «Бутырке» будут рыбный суп, макароны 
с сосисками, чай.

Рыбный суп будет 
разрешен в тюрьме 
только в исключи-
тельных случаях: 
когда на второе 
мясо или сосиски

1 1

Новый документ особо прописывает, что питание заключен-
ных должно быть разнообразным, нельзя повторять блюда 
чаще двух—трех раз в неделю.

Раскопки и исследования показали, что Московский Кремль отличался плотной городской застройкой, 
сложившейся не позднее конца XII века.

Среди кремлевских находок особенно много украшений: в старину на Боровицком холме селились зажиточные 
горожане, отсюда и обилие кладов.
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Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1289807
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы получили очередной выпуск специ-
ального приложения к «Российской газете» — 
«Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 
радио Китая (МРК).  Будем признательны  
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
china@rg.ru
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КОНФЛИКТ Спецслужбы 
Армении  задержали 
20 участников 
«Сасны Црер» 

Народ 
«безумцев» 
не поддержал

Константин Волков

«ОСУЩЕСТВЛЕННАЯ 30—31 июля антитеррористиче-
ская операция по освобождению захваченной террито-
рии полка патрульно-постовой службы (ППС) в Ереване 
завершена, все 20 членов вооруженной группы задержа-
ны», с таким заявлением выступила Служба националь-
ной безопасности (СНБ) Армении. Полицейская спец-
техника — три БМП и стенобитная машина —  выведена с 
улиц города. Так закончилось двухнедельное противо-
стояние спецслужб с вооруженной оппозиционной груп-
пой «Сасна Црер» («Сасунские безумцы»), которая 17 
июля захватила полк патрульно-постовой службы в ере-
ванском районе Эребуни. Члены группы требовали вы-
пустить из тюрем политических заключенных, включая 
лидера оппозиционного националистического движения 
«Учредительный парламент» Жирайра Сефиляна, а так-
же — пресечь коррупцию.

Жертвами противостояния стали двое полицейских — 
один был убит при захвате полка ППС, другой — во время 
одной из демонстраций, причем, как утверждает поли-
ция, его застрелил снайпер мятежников. С обеих сторон 
имеется множество раненых. 

Но почему «Сасна Црер», удерживавшая здание пол-
ка ППС в течение двух недель, несмотря на нехватку про-
довольствия, воды и отсутствие электричества, решила 
сдаться, хотя в Ереване ежедневно проходили митинги в 
их поддержку? «Им надо было, так сказать, «разжечь ис-
кру», чтобы народ высказал свое недовольство действи-
ями властей, — пояснил «РГ» армянский политолог, пред-
седатель центра Modus Vivendi Ара Папян. — Но дальше 
«Сасна Црер» столкнулись с патовой ситуацией — на ули-
цы вышли 10—15 тысяч человек, и все, дальше протест не 
развился».

По словам Папяна, есть несколько причин, по кото-
рым митинги и демонстрации не превратились в массо-
вые выступления против властей по всей Армении. «На-
селение понимает, что любой конфликт внутри страны 
будет использован внешними врагами, которые попыта-
ются развалить Армению», — говорит Папян.  СНБ уже 
заявила, что «в рамках уголовного дела по захвату воо-
руженной группой полка патрульно-постовой службы 
полиции, возбужденного 17 июля, были задержаны или 
арестованы 47 человек».

ВЫБОРЫ Кандидат в президенты США рассказал то, о чем из политкорректности молчат политики 

Трамп отправил Киев в нокдаун
Евгений Шестаков

Н
ынешняя Украина, обни-
щавшая, нестабильная с 
неясными перспективами, 

которой даже Международный 
валютный фонд не дает денег, не 
нужна Соединенным Штатам. В 
этом был основной посыл сделан-
ных кандидатом в президенты от 
Республиканской партии Дональ-
дом Трампом заявлений по Кры-
му. Впоследствии эти высказыва-
ния подробно разобрала амери-
канская пресса. «Жители Крыма, 
насколько я слышал, предпочли 
бы быть с Россией, а не там, где 
они были», — сказал Трамп. 

И объяснил почему: «Украина 
— это хаос», который, по мнению 
политика, стал следствием оши-
бочных действий нынешней ад-
министрации. Однако поднятый 
в связи с заявлениями Трампа 
проукраинскими лоббистами 
шум лишь привлек внимание да-
лекого от киевских реалий аме-
риканского общества к происхо-
дящему в Незалежней. Поставив 
вопрос ребром: зачем США нуж-
на напряженность из-за Крыма в 
отношениях с ядерной Россией, 

которая может быть полезна Ва-
шингтону при решении глобаль-
ных мировых вопросов? Тогда как 
Украина лишь создает проблемы 
для Белого дома, которые нара-
стают по мере того, как страна по-
гружается в политический и эко-
номический хаос. И это уже не до-
мыслы штаба Трампа. Газета «Ва-
шингтон пост» цитирует доклад в 
сенате помощника госсекретаря 
по делам Европы и Евразии Вик-
тории Нуланд, которая откровен-
но объясняет: «Существует ре-
альный риск того, что Украина 
начнет скатываться обратно к 
коррупции, беззаконию и снова 
станет зависимым государст-
вом». А итальянский журнал «По-
литико» напоминает читателям о 
том, что, приняв совместно с Ев-
ропой антироссийские санкции, 
президент Барак Обама «также 
дал понять, что Украина не отно-
сится к категории ключевых ин-
тересов США».

В Киеве не скрывают, что дела-
ют ставку на победу кандидата от 
демократов Хиллари Клинтон, 
которая в прошлом выступала за 
поставки оборонительных воору-
жений украинским вооружен-

ным силам. В этой связи, согласно 
«законам жанра», ее противник 
Дональд Трамп был просто обя-
зан поставить под сомнение пла-
ны конкурентки в отношении Не-
залежней как несостоятельные и 
рискованные.

С присущим ему здравомы-
слием миллиардер предложил 
американцам ответить на вопрос, 
готовы ли они в случае военного 
конфликта умирать за интересы 
Киева? Газета «Файнэншл таймс» 
цитирует неназванного высоко-
поставленного республиканца, 
который уверен: Вашингтону нет 
смысла рисковать ядерной вой-
ной, например, из-за Эстонии. И 
хотя сам Трамп напрямую не от-
вечает на поставленный вопрос, 
известно, что кандидат от респу-
бликанцев уже отказался дать га-
рантию прибалтийским странам, 
что американская армия всту-
пится за них в случае гипотетиче-
ского российского вторжения.

Логика Трампа — хорошие от-
ношения с Москвой и учет взаим-
ных интересов обеспечивают ста-
бильность в мире — выглядит пря-
мой противоположностью взгля-
дам кандидата от демократов 
Хиллари Клинтон, выступающей 
за сдерживание России с позиции 
силы. Как саркастически напоми-
нает «Вашингтон пост», из-за не-
скрываемой антироссийской по-
зиции г-жи Клинтон «две основ-
ные американские партии окон-
чательно поменялись позициями 
по российскому вопросу».

Но в отличие от Хиллари, 
сквозь «розовые очки» которой 

Украина по-прежнему представ-
ляется светочем демократии, 
миллиардер Трамп читает запад-
ную прессу. А она давно сменила 
тон в отношении Киева с благоже-
лательного на критический. Не-
мецкая «Зюддойче цайтунг» со-
общает читателям: «Повестку 
дня на Украине определяют в 
основном жадные олигархи и 
коррумпированные политики». А 
результаты опросов на Украине, 
«как правило, не стоят даже бума-
ги, на которой напечатаны». Из-
дание «Хандельсблатт» пишет о 
провале на Украине широкомас-
штабной приватизации. «Вашин-
гтон таймс» приводит мнение 
обозревателя «Рейтера» Джоша 
Коэна: «Сегодня на Украине все 
настолько плохо, что даже принц 
Нигерии был бы смущен». По дан-
ным Transparency International, 
на основании индекса восприя-
тия коррупции Киев находится на 
142-м месте из 174, ниже Уганды, 
Никарагуа и Нигерии.

«Западные правительства 
призывают президента Порошен-
ко провести реформы, которые 
бы вырвали Украину из рук оли-
гархов, очевидно, забывая, что он 
сам олигарх», — указывает «Ва-
шингтон таймс».

Так что размышляя о призна-
нии Крыма в контексте общей си-
туации на Украине, Трамп исхо-
дил в первую очередь из долгос-
рочных американских интересов. 
«Если у нас будут хорошие отно-
шения с Россией и она поможет 
нам избавиться от ДАИШ, честно 
говоря, тут идет речь об огром-

ных деньгах и множестве жизней, 
это будет позитивная вещь, а не 
негативная», — рассуждал он.

Обратившись к здравому смы-
слу американских избирателей, 
Трамп наступил на больную мо-
золь Киева, привыкшего шанта-
жировать вопросами демократии 
нынешнюю американскую адми-
нистрацию. Реакцию украинско-
го бомонда на заявления Трампа 
по Крыму можно охарактеризо-
вать одним емким словом — исте-
рика. Ведь политический вес кан-
дидата от республиканцев и его 
влияние на умы в западном мире 
существенно выше, чем у фран-
цузских и немецких парламента-
риев, регулярно посещающих по-
луостров.

Нет смысла перечислять 
оскорбления, с которыми нынеш-
ние украинские «демократы» во 
власти набросились на кандидата 
в президенты США. Постпред Ук-
раины в ООН Юрий Сергеев во-
обще договорился до того, что на-
звал Трампа клоуном, что лиш-

ний раз характеризует уровень 
украинской дипломатической 
культуры.

Для официального Киева, при-
выкшего к благосклонности аме-
риканской администрации, бес-
пристрастный взгляд на украин-
скую ситуацию со стороны аме-
риканского миллиардера, задав-
шегося вопросом «стоит ли ов-
чинка выделки в отношении Ук-
раины?», выглядит политической 
катастрофой. Причем, независи-
мо от того, кто в итоге победит на 
выборах в США, Трамп уже заста-
вил американского избирателя 
заинтересоваться, кого поддер-
живает Белый дом в Киеве. И за-
думаться над тем, стоит ли это де-
лать в дальнейшем в ущерб аме-
рикано-российским стратегиче-
ским интересам ради того, чтобы 
экс-премьер Арсений Яценюк 
или президент Петр Порошенко 
могли и дальше  беспрепятствен-
но набивать карманы, натравли-
вая Москву и Вашингтон друг на 
друга.      

ЧП ВВС Польши 
перехватили самолет-
«акробат»

Высший 
пилотаж?

Екатерина Забродина

В НАСТОЯЩИЙ боевик с погоней в воздухе, арестом и об-
ысками превратило минобороны Польши локальную 
историю с пролетом российского легкомоторного самоле-
та, который следовал из Кракова в город Радом на между-
народные соревнования по высшему пилотажу. Для пере-
хвата воздушного судна, которое показалось полякам по-
дозрительным, были подняты два истребителя F-16, пило-
та после приземления задержали, но потом отпустили.

Польское оборонное ведомство уверяет, что «россий-
ский акробатический самолет влетел в запретную зону без 
специальных разрешений». О том, как истребители пре-
следовали русского пилота, в красках доложил пресс-се-
кретарь минобороны 
республики Бартло-
мей Мисевич. По его 
словам, летчику «же-
стами и по радио 
дали понять, что нуж-
но делать, и он вы-
полнил все распоря-
жения». Машину за-
ставили сесть в ме-
стечке Садкув. На 
земле россиянина 
уже поджидала поли-
ция, а его самолет, по данным польских СМИ, заперли в ан-
гаре для обыска. Ничего криминального там не обнаружи-
ли и в конце концов пилота отпустили. При этом россий-
ское посольство в Варшаве о действиях местных военных в 
отношении гражданина РФ никто официально не уведом-
лял.

  О том, что с нашим пилотом все в порядке, телеканалу 
TVN24 подтвердил Станислав Щепанковски, директор Ра-
домского аэроклуба, где россиянина ждали. «Все уже хоро-
шо. Мы объяснили, что это было такое авиашоу, мы при-
ветствовали участников «пролета дружбы». Парень уже с 
нами, летает», — рассказал Щепанковски. Поляки объясня-
ют повышенные меры безопасности проведением Всемир-
ных дней католической молодежи с участием Папы Рим-
ского Франциска. Из-за этого с 24 июля по 1 августа в стра-
не были введены ограничения для полетов малой авиации, 
и в радиусе ста километров от Кракова власти запретили 
развлекательные и учебные полеты и даже запуски беспи-
лотников. 

Горячая точка В Сирии сбили российский вертолет Ми-8, 
перевозивший гуманитарные грузы

Огонь по миротворцам
Юрий Гаврилов

В
чера в Сирии сбили рос-
сийский военно-тран-
спортный вертолет 
Ми-8 с пятью военно-
служащими на борту.

По данным Минобороны Рос-
сии, это произошло в провинции 
Идлиб, над которой машина воз-
вращалась на авиабазу после вы-
полнения гуманитарной опера-
ции. В министерстве говорят, что в 
понедельник утром военный Ми-8 
доставил продовольствие мирным 
жителям города Алеппо. А на 
обратном пути в Хмеймим его об-
стреляли с земли.

По-видимому, атака была вне-
запной, и пилоты не успели сооб-
щить своему командованию под-
робности нападения. «На борту 
вертолета находились три члена 
экипажа и два офицера россий-
ского Центра по примирению вра-
ждующих сторон в Сирии. Судьба 
военнослужащих выясняется по 
всем доступным каналам», — зая-
вили в нашем военном ведомстве.

О других деталях трагического 
происшествия там не говорят, фа-
милии военнослужащих не назы-
вают. Поэтому когда только поя-
вилось сообщение об инциденте с 
российским Ми-8 в Сирии, оста-
валась надежда, что кто-то из эки-
пажа и пассажиров винтокрылой 
машины остался жив.

Эксперты утверждали, что 
если в вертолет попала не ракета, а 
он сбит выстрелами из крупнока-
либерного пулемета или зенитной 
установки ЗУ-23-2 (такие у дейст-
вующих в Сирии террористов 
имеются), то наши военнослужа-
щие имели шанс спастись. Повре-
жденная «восьмерка» вполне мо-
гла приземлиться в режиме авто-
ротации.

Однако позже пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков 
сказал журналистам, что экипаж 
и пассажиры Ми-8 не выжили. «Те, 
кто был в вертолете, насколько мы 
знаем из информации, которая 
поступила из министерства обо-
роны, погибли, — заявил Песков. — 
Погибли героически, потому что 
пытались увести машину с тем, 
чтобы минимизировать жертвы 
на земле». Пресс-секретарь прези-
дента РФ добавил, что «в Кремле 
глубоко соболезнуют всем близ-
ким наших погибших военнослу-
жащих».

Между тем с начала операции 
российских Воздушно-космиче-
ских сил в Сирии — это третья по-
теря нашего военного вертолета. В 

ноябре прошлого года боевики 
расстреляли из ракетной установ-
ки поисково-спасательный Ми-8, 
отправленный для эвакуации эки-
пажа бомбардировщика Су-24 
подполковника Олега Пешкова.

В апреле 2016-го в районе горо-
да Хомс потерпел крушение верто-
лет Ми-28Н. Два члена его экипа-
жа погибли. Позже стало извест-

но, что «Ночной охотник» разбил-
ся не в результате обстрела с зем-
ли, а, по некоторым данным, из-за 
неблагоприятных для полета ус-
ловий. Он проходил в темное вре-
мя суток, и винтокрылая машина, 
скорее всего, напоролась на какое-
то препятствие. Точную причину 
крушения так никто и не озвучил.

А в прошлом месяце в провин-

ции Хомс погибли командир эки-
пажа полковник Ряфагать Хаби-
буллин и летчик-оператор лейте-
нант Евгений Долгин. Правда, шли 
они не на российской винтокры-
лой машине, а в качестве инструк-
торов помогали местным колле-
гам осваивать вертолет огневой 
поддержки Ми-25 — экспортный 
вариант нашего знаменитого 
«Крокодила» Ми-24.

8 июля, когда Хабибуллин и 
Долгин облетывали его неподале-
ку от Пальмиры, пилотам срочно 
передали команду — атаковать пе-
решедших в наступление терро-
ристов. Наступление боевиков 
удалось сорвать. Но этот бой ока-
зался последним и для пилотов.

Члены «Сасна Црер» по одному сдавались полиции.

«Мы справимся лучше. И наши отношения с Россией будут лучше», — гово-
рит республиканский кандидат в президенты Дональд Трамп. 

Акцент

 Логика Трампа — хорошие 
отношения с Москвой и учет 
взаимных интересов обеспе-
чивают стабильность в мире

Акцент

 С начала операции россий-
ских Воздушно-космических 
сил в Сирии — это третья 
потеря нашего вертолета

Фото и видео с места событий 
rg.ru/art/1289722

Фото и видео с мечта ЧП 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1289949

Посольство РФ 
в Варшаве о дейст-
виях польских воен-
ных никто офици-
ально не уведомлял

СПРАВКА «РГ»

Вертолет Ми-8 считается одним из самых распространенных и безопасных в 

мире. При отказе одного из его двигателей другой выходит на повышенную 

мощность, при этом горизонтальный полет выполняется без снижения высоты. 

Кроме того, в целях безопасности «восьмерку» оборудовали автопилотом, 

обеспечивающим стабилизацию крена, тангажа и рыскания винтокрылой ма-

шины. Ее навигационно-пилотажные приборы и радиосредства позволяют со-

вершать полеты в любое время суток и в сложных метеоусловиях.

Военный вариант Ми-8 имеет пилоны для подвески неуправляемых ракет и 

бомб.

Модифицированный Ми-8МТ снабжен двигателями с дополнительной газотур-

бинной установкой и пылезащитным устройством на входе в воздухозаборни-

ки. Для борьбы с ракетами типа «земля — воздух» там имеются системы рассеи-

вания горячих газов двигателей, отстрела ложных тепловых целей и генерации 

импульсных ИК-сигналов.

Ми-8 применяют для огневой поддержки своих войск, подавления огневых то-

чек противника, доставки десанта, перевозки боеприпасов, оружия, продуктов, 

медикаментов, эвакуации раненых и погибших. Этот вертолет участвовал во 

многих вооруженных конфликтах последних десятилетий. Несколько Ми-8 

наши военные используют в Сирии для охраны авиабазы в Хмеймиме, проведе-

ния поисково-спасательных операций, переброски людей и грузов, а также со-

провождения гуманитарных конвоев. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Вы задали омерзительный вопрос, я отвечать на него не буду и выражаю вам 

полное презрение» — так глава прибывших в Крым французских парламентари-

ев Тьерри Мариани отреагировал на вопрос украинского журналиста, который 

спросил, сколько заплатило французу российское правительство за его пози-

цию. «Тот факт, что вы можете задавать такие омерзительные вопросы, находясь 

здесь, в России, свидетельствует о том, что Россия — страна свободная», доба-

вил Мариани.

Визит одиннадцати французских парламентариев в Крым не на шутку разозлил 

их коллег из Верховной рады и МИД Украины. Так, из недр местного внешнепо-

литического ведомства появилась нота решительного протеста. Из нее евро-

пейские депутаты узнали нечто новое об устройстве французской политиче-

ской системы: украинские дипломаты обвинили их в неподчинении некоему не-

названному «руководству» и в пренебрежении его официальной позицией. По-

хоже, в представлении главы украинского МИД Павла Климкина cенат и Нацио-

нальное cобрание Франции — полувоенные организации со строгой субордина-

цией и дисциплиной наподобие украинского карательного батальона. Эта его 

реплика только подлила масла в огонь. Заместитель главы делегации Рады в 

ПАСЕ Георгий Логвинский в ответ обещал затаскать Мариани по украинским 

тюрьмам и судам. Этот бывший советник министра юстиции пригрозил Мариа-

ни и его коллегам уголовным преследованием, арестом и лишением свободы до 

восьми лет. Как ни комично это выглядит, но на Украине уже начали досудебное 

расследование против французских парламентариев по подозрению в незакон-

ном пересечении украинской границы.

Подготовил Петр Лихоманов 

На борту вертолета Ми-8 находились три члена экипажа и два офицера Центра по примирению враждующих сторон. Видимо, атака была внезапной, и пилоты не успели сообщить детали.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Право
на самооборону
могут уточнить

Защищайся,
кто сможет

Михаил Фалалеев

ЛЮДИ, пытающиеся защитить себя от преступника, 
должны быть более защищены и в законодательном отно-
шении. Собеседники корреспондента «Российской газе-
ты» в правоохранительных органах сообщили, что, воз-
можно, законодателям новой Госдумы предложат инициа-
тиву — рассмотреть законопроект об особом порядке рас-
смотрения дел о самообороне. Так, есть предположение, 
что из Уголовного кодекса может исчезнуть понятие «пре-
вышение мер необходимой самообороны». Речь идет 
о том, может ли человек, на которого напали грабители, 
насильники или убийцы, осознавать в этот момент, пре-
вышает ли он что-то? Кстати, совсем недавно в СМИ раз-
горелась дискуссия, вызванная странным высказывани-
ем одного из общественных деятелей. Так, была высказана 
мысль, что, например, если женщину мужчина насилует, 
а она вставила ему отвертку в бок, то ее привлекут к уго-
ловной ответственности.

Проблема эта 
не нова и, в принци-
пе, казалось бы, на-
шим законодательст-
вом уже решена. Так, 
статс-секретарь и ви-
це-президент Феде-
ральной палаты ад-
вокатов Константин 
Добрынин в своем 
блоге написал, что 
«существующая сей-
час в Уголовном ко-
дексе статья 37 более 
чем достаточна для 
того, чтобы необходимую оборону осуществлять в любых 
пределах. Главное — чтобы необходимая оборона не прев-
ращалась зачастую в нечто иное, например, запоздалую 
оборону или вообще в убийство на почве мести. Эту тон-
кую грань всегда надо соблюдать, и беспристрастно про-
водить ее должны следствие и суд». 

Тем не менее наблюдается странная особенность в про-
цессах, как будто понятие «самооборона» вообще отсут-
ствует в нашей юриспруденции. Хотя уже давно внесли из-
менения и в Уголовный кодекс (это статьи 37 и 38), где 
объяснили понятия необходимой самообороны и ее пре-
вышения. Причем во всех подробностях. А 27 сентября 
2012 года вышло Постановление Пленума Верховного 
Суда РФ № 19 «О применении судами законодательства 
о необходимой обороне и причинении вреда при задержа-
нии лица, совершившего преступление». Верховный Суд 
напомнил всем судьям о праве на самооборону и разъя-
снил, как надо рассматривать подобные дела — об этом 
подробно рассказала «РГ». 

Это постановление вышло по весьма конкретному 
и вопиющему поводу. Случилось вот что: на гражданина 
Соколова и его товарища, возвращавшихся вечером с ра-
боты, на улице напали трое отморозков — хотели ограбить. 
У гопников были длинные и крепкие рейки, содранные со 
скамеек. Соколов с товарищем стали убегать, но гопники 
их догоняли и били — на теле Соколова насчитали потом 
следы десятка ударов. В конце концов, Соколов отобрал 
палку у одного из нападавших и ударил его по голове. Удар 
оказался смертельным, и Соколову присудили шесть лет 
колонии строгого режима с выплатой материального 
и морального вреда (!) семье потерпевшего. Защита Соко-
лова обратилась в Верховный Суд. Собравшаяся затем Су-
дебная коллегия по уголовным делам Верховного Суда РФ 
отменила предыдущее решение в отношении Соколова — 
он был оправдан и реабилитирован. То есть, чтобы до-
биться законности и справедливости, пришлось дойти 
до самой высокой судебной инстанции. 

Так уж сложилось, что чаще всего общественность уз-
нает о наказаниях людей, осмелившихся дать отпор пре-
ступникам, от адвокатов. «Российская газета» в прошлом 
году рассказала о вопиющем случае, когда 30-летнюю 
мать двоих малолетних детей приговорили к 4 годам за-
ключения за убийство мужа-наркомана. Именно член ад-
вокатской коллегии Москвы Сергей Ушаков тогда сумел 
разобраться и убедить Мосгорсуд, что, во-первых, убий-
ство было не умышленным (женщина ткнула мужика ку-
хонным ножом в бедро не глядя, уже лежа на полу), и, во-
вторых, в этот момент ее буквально убивали, а она спаса-
ла детей. Доказательств этому было много, но следователи 
ничего «не заметили». 

Наше население, разумеется, знает о таких вот «стран-
ностях» и «пристрастиях» правоохранителей и давно 
приноровилось к обстоятельствам — люди защищаются 
от злодеев как могут. Но при этом в полицию обращаются 
все реже. Ударил налетчика, как и чем смог, — и беги, не 
оглядываясь. Те же сознательные граждане, которые пы-
таются привести в чувство сомлевшего бандита, вызыва-
ют «скорую» и полицию, как правило, оказываются сами 
во всем виноватыми. Ну, подумаешь, парень всего лишь 
хотел отобрать у вас часы, мобильник и деньги, ну, может, 
пару раз изнасиловать, а вы его сразу — из «травмата». 
Или — палкой по голове, маникюрными ножницами в бе-
дро. Превышение! Надо ли удивляться, что полицейским 
все чаще приходится списывать найденные в темных под-
воротнях, переулках и парках трупы на «внутрибандит-
ские разборки» или, скажем, несчастные случаи. А если 
тела убитых появляются весной, после таяния снега, 
то и вовсе их зачисляют в «неопознанные». 

ПРОЕКТ Предложено не сажать в тюрьму тех, кто бьет только своих родственников

Ремень станет легче 
Иван Петров

З
аместитель председателя 
Комитета Совета Федера-
ции по конституционному 

законодательству и государст-
венному строительству Елена 
Мизулина предложила внести 
поправки в статью 116 Уголов-
ного кодекса «побои». Согласно 
внесенному ею накануне в Гос-
думу законопроекту побои в от-
ношении членов семьи или дру-
гих близких людей должны отно-
ситься не к уголовным, а к адми-
нистративным правонарушени-
ям. Если речь не идет о система-
тических побоях, уточняет сена-
тор.

Причиной, побудившей пар-
ламентария выступить с подоб-
ной инициативой, стал приня-
тый 4 июля закон, изменивший 
ряд статей Уголовного кодекса. 
Согласно нему некоторые уго-
ловные преступления, к приме-
ру, неуплата алиментов и неко-
торые виды мошенничества, 
были переведены в разряд адми-
нистративных правонарушений. 
Тот закон изменил и статью 
116 УК РФ. Если побои не повле-
кли тяжкий ущерб здоровью 
и были нанесены впервые, то за 
них предусмотрен штраф в сум-
ме до 40 тыс. рублей. При этом 
уголовное наказание — до 2 лет 
лишения свободы — в статье УК 
о нетяжких побоях осталось. 
В случае если избиения происхо-
дят систематически или если 
бьют близких людей. К таковым, 
согласно закону, относятся дети, 
родители, супруги, сестры и бра-
тья, бабушки и дедушки, внуки, 
опекуны, попечители, свойст-
венники или лица, ведущие об-
щее хозяйство с обвиняемым. 

Внести такие поправки ранее 
предложил Верховный суд. Как 
объяснялось в пояснительной 
записке к законопроекту, «не-
редко деяния, квалифицируе-
мые сегодня как преступления 
небольшой тяжести, или лица, 
их совершившие, не обладают 
достаточной степенью общест-

венной опасности». Лица же, 
поднимающие руку на близких, 
были признаны социально опа-
сными.

Елена Мизулина же считает, 
что поправки не согласуются 
с Конституцией, декларирующей 
равенство всех перед законом. 
«За шлепок в семье можно полу-
чить до 2 лет и клеймо уголовни-
ка на всю жизнь, а за побои на 
улице — штраф до 40 тысяч руб-
лей. Такая ситуация недопусти-
ма. Необходимо править уголов-
ный закон и убирать эти абсур-
дные положения», — пояснила 
«РГ» свою позицию разработчик 
законопроекта. 

«В УК РФ более 60 составов 
преступлений, предусматриваю-
щих уголовную ответственность 
за насильственные или иные про-
тивоправные действия, совер-
шенные в отношении членов се-
мьи. Поэтому все предложенные 
изменения лишь легализуют 
ювенальную юстицию, то есть 
необоснованное вторжение в се-
мейные дела. Поскольку уголов-
ное дело теперь можно возбу-
ждать по любому поводу, ссади-
на, синяк у ребенка станут хоро-
шим основанием прийти в семью 
с проверкой и даже возбудить 
уголовное дело в отношении ро-
дителей. Все это выльется в не-
предсказуемую правопримени-
тельную практику, связанную 
с необоснованным изъятием де-
тей из семьи», — продолжила кри-
тику закона сенатор Мизулина.

«Предложения вполне понят-
ны и обоснованны с точки зре-

ния логики и структуры уголов-
ного законодательства, — про-
комментировал «РГ» законо-
проект Елены Мизулиной про-
фессор Академии МВД России 
Иван Соловьев. — Сегодняшняя 
версия уголовной нормы, пред-
усматривающей ответствен-
ность за побои, стала результа-
том законодательного реверан-
са в сторону борцов с бытовым 
насилием». 

«Отчасти поправки к статье 
116 УК РФ были внесены при уча-
стившихся случаях насилия в се-
мье и сложности привлечения 
к ответственности поднявшего 
руку супруга либо родителя, — 

 отмечает ведущий юрист Анна 
Абраменко. — Намерения законо-
дателя, безусловно, благородные, 
и само наказание стало строже, 
однако изменения до конца не 
были продуманы, что и вызывало 
ряд споров. Сначала не могли на-
казать тех, кто практикует наси-
лие в семье над близкими, а те-
перь наказать можно будет даже 
за «дружеский шлепок».

В целом же, полагает юрист, 
целесообразно вывести отдель-
ную статью, которая будет охва-
тывать насилие в семье, и про-
думать соответствующее нака-
зание.

В свою очередь коллега Ми-
зулиной сенатор Андрей Кли-
шас считает нецелесообразным 
ее предложение. «Внесение по-
правок на данном этапе без ана-
лиза практики применения за-
кона не могу считать целесоо-
бразным», — отметил он.

СУД

Телефонные
мошенники
получают
большие сроки

ЗВОНОК 
В НОЧИ

Наталья Козлова

НА ДНЯХ Зеленоградский рай-
суд Москвы приговорил к 6 го-
дам лишения свободы 32-летне-
го жителя Самарской области 
Сергея Тресцова. Срок ему дали 
за звонки чужим людям, кото-
рые он делал, не выходя за воро-
та в колонии. 

По версии следствия, Трес-
цов, отбывая наказание в Самар-
ской области, звонил незнако-
мым жителям Зеленограда, пре-
имущественно пожилым. Врал, 
что их близкие совершили пре-
ступления. Но деньги могут по-
мочь.

По данным следствия, с октя-
бря 2015 года по январь 
2016 года мошеннику удалось 
получить с обманутых более од-
ного миллиона рублей.

Чаще всего цель телефонных 
мошенников — выманить у жер-
твы деньги. Причем этот вид мо-
шенничества практически нена-
казуем. По полицейской стати-
стике, телефонное мошенниче-
ство — один из прибыльных ви-
дов нарушений закона. 

Если вы получили СМС сом-
нительного содержания, не то-
ропитесь сразу же переводить 
деньги. И не удивляйтесь, если 
вы не сможете дозвониться до 
того, кто прислал вам сообщение 
с просьбой о помощи. Дело в том, 
что мошенники неплохо оснаще-
ны технически и часто использу-
ют специальные заглушки, кото-
рые не дают прохода сигналу вы-
зова на телефон абонента. 

Специалисты уверяют, что 
лучше обезопасить себя заранее, 
договорившись с родными о ка-
ких-либо только вам известных 
деталях: словах или фразах. 
Но идеальный вариант — вообще 
не реагировать.

В случае если жажда справед-
ливости все же требует дейст-
вий, напишите заявление в поли-
цию. Но совсем не факт, что на-
чнется расследование. Из-за 
того, что денег мошенники не по-
лучили, нет состава преступле-
ния.

Особенно надо быть осторож-
ным, если абонент представляет-
ся следователем, оперативни-
ком, сотрудником ДПС.

Липа, что ваш родственник 
сбил кого-то и срочно нужны 
деньги, вводит нормальных гра-
ждан в ступор. На этот обман по-
падаются до сих пор даже очень 
трезвомыслящие граждане. Надо 
сразу дозвониться до этого род-
ственника и выяснить, все ли 
с ним в порядке. 

В последнее время такие 
звонки телефонных мошенников 
раздаются ночью. Это делается 
специально, чтобы сбить челове-
ка с толку. Психологи утвержда-
ют, что ночью нормальные люди 
наиболее уязвимы и их легче 
всего запугать и заставить не-
рвничать.

Если есть хоть малейшее по-
дозрение, что сообщение в теле-
фоне сомнительное, единствен-
ное, что вы должны сделать, — 
это позвонить своему оператору 
сотовой связи и сообщить ему 
о мошенничестве и номере, с ко-
торого вам пришло сообщение. 
Как правило, оператор блокиру-
ет такого абонента.

В более сложной ситуации, 
например, если вы уже перевели 
деньги и лишь потом усомни-
лись в правильности своего 
шага, нужно написать заявление 
мобильному оператору с прось-
бой о возврате средств. Правда, 
рассчитывать на возмещение 
утраченных средств можно 
только в том случае, если пере-
вод денег был проведен внутри 
одной сети. 

А вот если позвонивший тре-
бует подвезти деньги лично для 
помощи родственнику, сразу ве-
шайте трубку. Ни один, даже са-
мый малограмотный сотрудник 
органов не будет просить взятку 
по телефону. 

По полицейской статистике 
абсолютное большинство жертв 
телефонных мошенников — это 
доверчивые пенсионеры. 

Им нужно объяснить, что при 
подобных звонках в полицию 
надо обращаться сразу.

Сотка на свободе

Третий пункт докумен-
та гласил — раз уж за-
хват произошел, то ис-

полкому Невского райсовета 
разрешено оформлять договоры 
на временное землепользование 
на эту занятую СНТ землю. Но 
с условием — в случае если эта 
земля понадобится для государ-
ственных нужд, ее дачники осво-
бодят без компенсации за строе-
ния и насаждения.

Уже в наше время, в 1993 году, 
была проведена инвентаризация 
участков СНТ, где трудится наша 
истица. Через три года председа-
тель этого СНТ попросил адми-
нистрацию Невского района про-
длить аренду на землю. Ее про-
длили. И опять с оговоркой, что 
когда аренда кончится, землю 
вернут без компенсаций за по-
строенное и взращенное. Аренда 
продлевалась до 1999 года.

Отказ в иске суды — районный 
и городской — мотивировали тем, 
что старые документы подтвер-
ждают временный характер 
пользования землей. И не важно, 
что «временный характер» рас-
тянулся на десятилетия. А еще 
суд ы  с о с л а л и с ь  н а  то,  ч то 

в 2012 году была сделана госре-
гистрация прекращения догово-
ра аренды земли под СНТ.

Вот аргументы Верховного 
суда, который не согласился с вы-
водами местных судов. Особен-
ности предоставления в собст-
венность садоводам и огородни-
кам и их СНТ участков на момент 
возникновения этого спора были 
урегулированы Законом «О садо-
водческих, огороднических 
и дачных некоммерческих объе-
динениях граждан». Закон всту-
пил в силу в апреле 1998 года. 
В этом законе (статья 28) сказа-
но, что если участок, составляю-
щий территорию СНТ, представ-
лен товариществу до вступления 

в силу этого закона, член СНТ 
имеет право бесплатно приобре-
сти в собственность свой уча-
сток. Верховный суд подчеркнул, 
эта норма закона не ставит пере-
дачу садоводам участков в собст-
венность бесплатно в зависи-
мость от основания предоставле-
ния земли самому СНТ — времен-
но или постоянно.

Судебная коллегия по гра-
жданским делам напомнила — для 
передачи дачнику его участка 
в СНТ в собственность бесплатно 
необходимо соблюсти три важ-
ных момента. Первое — участок 
земли должен входить в состав 
территории СНТ. Второе — това-
рищество должно быть создано 

до вступления в силу закона о са-
доводческих товариществах. 
И третье — человек, который про-
сит участок в собственность, дол-
жен быть членом СНТ и пользо-
ваться им законно.

Но именно эти ключевые во-
просы местные суды даже не за-
дали. Более того, Верховный суд 
подчеркнул — суды, решая вопрос 
дачницы, не учли, что после при-
нятия решения исполкомом 
 Ленинградского  горсовета 
в 1976 году «О незаконно заня-
тых землях», уже в 1980 году это 
СНТ было зарегистрировано. 
С тех пор истица пользуется 
в нем своим участком. А договор 
аренды земли СНТ, заключенный 
в 1998 году по умолчанию, был 
пролонгирован на неопределен-
ный срок. Из этого ВС делает вы-
вод — само по себе обстоятельст-
во, что в 2012 году было зареги-
стрировано прекращение дого-
вора аренды участка под СНТ, не 
может являться безусловным 
основанием для отказа в иске.

Верховный суд обратил вни-
мание нижестоящих судов и на 
такой момент — спор суды рас-
сматривали в порядке 25-й главы 

Гражданского процессуального 
кодекса. В ней прописан порядок 
рассмотрения заявлений об 
оспаривании решений, действий 
или бездействий чиновников го-
сударственной и муниципальной 
власти. Но женщина в иске оспа-
ривала не только отказ чиновни-
ков в оформлении документов на 
участок, но и просила произве-
сти некие действия по подготов-
ке документов на оформление 
участка в собственность. А это 
уже обращение в суд за защитой 
нарушенного права на получение 
участка в собственность бес-
платно по закону о садоводче-
ских товариществах. То есть та-
кой спор надо рассматривать 
в порядке искового производ-
ства.

В общем, Верховный суд все 
прежние решения отменил и ве-
лел дело пересмотреть с учетом 
своих разъяснений.

Кстати, бесплатная привати-
зация участков в садовых това-
риществах продлена и заканчи-
вается 31 декабря 2020 года.

Получить свою землю в собствен-
ность садовод может бесплатно, 
но при соблюдении неких условий.

За домашнее насилие предлагается наказывать в рамках КоАП.

Акцент

 Закон не ставит передачу 
участков бесплатно в зависи-
мость от предоставления 
земли СНТ — на время или нет

Акцент

 За шлепок в семье
сейчас грозит до 2 лет,
а за побои на улице —
штраф до 40 тыс. рублей

Главное — чтобы 
необходимая обо-
рона не превраща-
лась в запоздалую 
или вообще в убий-
ство на почве мести

Рассчитывать 
на возмещение 
денег можно только 
в том случае, если 
перевод был прове-
ден внутри одной 
сети

Защищаться никто не запрещает. В том числе — и с помощью 
таких травматических пистолетов. Но — нужна лицензия.
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ТРАНСПОРТ В Москве
появится крупнейший
пересадочный узел

Перекресток 
четырех дорог

Сергей Бабкин

КРУПНЕЙШИЙ в Москве транспортно-пересадочный 
узел на Рязанском проспекте сможет принять в час пик 
до 126 тысяч пассажиров. Это почти в два раза больший 
поток людей, чем можно было наблюдать на первомай-
ском шествии в центре столицы. Об этом заявил мэр 
 Сергей Собянин, побывав на строительстве ТПУ.

Транспортный узел включит в себя несколько объек-
тов: железнодорожную станцию Карачарово, строящий-
ся остановочный пункт Московского центрального коль-
ца, станцию метро «Нижегородская улица» и пересадку 
на наземный городской транспорт. Движение по МЦК на-
чнется этой осенью, а станцию подземки строители долж-
ны сдать в 2018 году. Тогда же ТПУ заработает в полном 
объеме. 

— Здесь сосредоточен целый ряд важнейших инфра-
структурных объектов, — подчеркнул Собянин. — Речь 
не только о железнодорожном транспорте и метро. На Ря-
занском проспекте завершается строительство разворот-
ной эстакады в районе Нижегородской улицы. На этом 
будет завершена масштабная реконструкция магистра-
ли. После ее окончания должна значительно улучшиться 
работа наземного общественного транспорта.

КАТАСТРОФА За трагедией
частного Ан-2 эксперты
видят далеко не частные
проблемы

Влетел в гору?

Наталья Граф, Кемерово

ВОЗБУЖДЕНО уголовное дело по факту крушения 
частного Ан-2 в Кемеровской области. Выжить не уда-
лось никому. Самолет, принадлежащий частному кра-
снодарскому предприятию, пропал с радаров в воскресе-
нье. Он летел из Краснодарского края в Приангарье для 
проведения авиахимработ: должен был опрыскивать 
леса, пораженные сибирским шелкопрядом.

Известно, что самолет, на борту которого находились 
командир судна, пилот и бортмеханик, выполнял полет 
по особым условиям — без сопровождения диспетчера. 
Последний раз экипаж вышел на связь в Кемеровской об-
ласти — потом пропал. 

«Нам удалось запеленговать мобильный телефон од-
ного из членов экипажа», — рассказал «РГ» и.о. руководи-
теля Сибирского авиационного поисково-спасательного 
центра Владимир Плотников. Благодаря сигналу телефо-
на поисковая группа с вертолета обнаружила останки 
Ан-2 в горах Кузнецкого Алатау. Рассматривается не-
сколько версий случившегося: плохая погода, ошибка 
пилотирования и отказ техники. «По предварительным 
данным, воздушное судно на полной скорости могло вле-
теть в гору», — сообщил «РГ» директор краснодарского 
предприятия, которому принадлежит рухнувший само-
лет, Игорь Жижко. Разбившийся самолет находился в эк-
сплуатации с 1979 года. 

От первого лица Сергей Собянин о санкциях, кризисе, реконструкции улиц
и других проблемах города 

Я люблю Москву 
и москвичей 
Любовь Проценко 

О
б экономике столицы 
в пору кризиса, сро-
ках окончания ре-
конструкции улиц 
города, перспективах 

зоны платной парковки и других 
вопросах рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин в своем ин-
тервью «Интерфаксу». Признав-
шись в любви к Москве и москви-
чам, он сказал, что конкретные 
результаты экономической и хо-
зяйственной деятельности горо-
да — главный аргумент в ходе 
предстоящей предвыборной кам-
пании в Госдуму, где он возглавил 
региональный список «Единой 
России». 

От экономической ситуации 
в Москве во многом зависит раз-
витие ситуации в стране в целом, 
подчеркнул Собянин, так как 
столица генерирует почти 24% 
ВВП России:

— Сегодня экономика Москвы 
устойчивая и сбалансированная. 
Преодолены негативные тенден-
ции конца 2014 — 2015 года. Мы 
видим это по объемам потребля-
емой электроэнергии, налого-
вым поступлениям в бюджет, до-
ходам населения и целому ряду 
других показателей. 

Причем, отметил градона-
чальник, если десять лет тому на-
зад город почти на четверть зави-
сел от сырьевого сектора, то се-
годня его доля в бюджете состав-
ляет всего около 4%, а сбаланси-
рованность бюджета достигается 
за счет других источников, в том 
числе малого и среднего бизнеса.

«Никакого санкционного 
удара по нам не было»

На вопрос, насколько силь-
ным был удар санкциями по го-
родской экономике, мэр сказал:

— А никакого удара не было. 
Были сложности, но они преодо-
лимы. Одна из главных проблем — 
снижение реальных доходов на-
селения в прошлом году. Начиная 
с 2015 года, у нас отмечался 
5-процентный рост доходов го-
родского бюджета, хотя, к сожа-
лению, это ниже инфляции. С на-
чала этого года рост доходов уже 
даже выше, чем инфляция. Это 
касается и подоходного налога, 
и налога на прибыль. Таким обра-
зом, проблем с номинальным 
бюджетом в Москве нет.

По его словам, не ощутил по-
следствий антитурецких ограни-
чительных мер стройкомплекс : 

— Наш строительный рынок 
практически не зависит от ту-
рецких компаний. Это локальные 
проекты, связанные с одной из 
башен в комплексе «Москва-Си-
ти», парой торговых центров 
и гостиниц. Но даже в условиях 
этих санкций никто не выгонял 
турецкие компании, которые 
уже заключили контракты и на-
ходились в процессе строитель-
ства. Сейчас, если ограничения 
снимут, они смогут продолжить 
активную работу.

Говоря о зарубежных инве-
стициях, Собянин сказал: 

— Строго разграничить ино-
странные и отечественные инве-
стиции очень сложно, поскольку 
они в основном поступают из оф-
шоров, где сосредоточен в том чи-
сле российский бизнес. В целом 
же около 50% всех иностранных 
инвестиций аккумулировано 
в Москве. На фоне снижения ин-
вестиционной активности в стра-
не, в Москве, несмотря на кризис, 
этого не произошло ни в 2014, ни 
в 2015 году, ни в первом полуго-
дии текущего года. Мы наблюда-
ем небольшой, но все же рост, 
даже в сопоставимых ценах. Бо-
лее того, с 2010 года Москва уве-
личила объем инвестиций в ос-
новной капитал в 1,5 раза. Собя-
нин объяснил это тем, что сто-
личные власти активно занима-
ются развитием инфраструкту-
ры, сохранив инвестиции в стро-
ительство метрополитена, дорог, 
инженерной инфраструктуры. 
Это дало возможность бизнесу 
активно вкладываться в развитие 
территорий:

 — Возьмите ЗИЛ. Инвестиции 
в него составляют сотни милли-
ардов рублей. Они бы туда не 
пришли, если бы мы одновремен-
но не строили МКЖД с платфор-
мами, не открыли станцию метро 
«Технопарк», если бы не начали 
строительство дорог и набереж-
ных и т.д. Мы направляем туда 
деньги, но инвесторы вкладыва-
ют кратно больше. Еще и платят 
за это в бюджет неплохие деньги.

«Москва в прошлом зачем-то 
назанимала 300 млрд руб.»

Собянин напомнил, что его 
правительству в 2010-м году до-
стались большие долги:

— Я  вообще не понимаю, 
 зачем было набрано около 
300 млрд руб долга.  Только 
в этом году нам надо рассчитать-
ся на сумму 400 млн евро, кото-
рые были взяты при другой 
конъюнктуре, по другому курсу. 
Причем взяты на условиях, что 
нельзя досрочно погасить эти 
займы. В этом году мы заканчи-
ваем расчеты с основным дол-
гом, и у нас останется минимум 
задолженности перед кредито-
рами. Я не вижу никакой необхо-

димости занимать в силу того, 
что сегодня все счета учрежде-
ний, предприятий Москвы акку-
мулированы в казначействе. Мы 
оперируем этими потоками 
и вполне справляемся с кассовы-
ми разрывами.

Коснувшись вопросов прива-
тизации, мэр отметил, что се-
рьезных активов у столицы для 
этого сейчас нет, а ни ГУП «Мо-
сковский метрополитен», ни 
«Мосводоканал» город прода-
вать не намерен, они останутся 
в городской собственности.

«Сделаем все, чтобы 
выборы были честными»

Подробно мэр остановился на 
предстоящих выборах: 

— Оппоненты предлагают из-
бирателям свои прожекты и по-
пулистские предложения разно-
го рода, а партии большинства 
необходимо только одно — предъ-
явить результат своей работы. 
И нам, собственно, есть что про-
демонстрировать. Мы не прова-
лили ни одну программу, ни одно 
направление. Активно работаем 
и в образовании, и в здравоохра-
нении, и в транспорте, и безопас-
ности — практически по всем на-
правлениям.

 Далее подчеркнул, что пони-
мает, что, оказавшись во главе 
списка партии, он активизирует 
дискуссию о городских пробле-
мах, волнующих москвичей, на-
чиная с услуг ЖКХ, заканчивая 
транспортом, миграцией и т.д. 
И это по его мнению нормально:

— В этой дискуссии нужно от-
крыто говорить и сделать так, 
чтобы москвичи поверили и ока-
зали поддержку. У нас искушен-
ный избиратель, он сделает объ-
ективный выбор.

Московские же власти наме-
рены сделать все для того, чтобы 
выборы были честными, так как 
весь арсенал средств для этого 
у них есть, он уже применялся во 
время выборов мэра и выборов 
в городскую Думу:

— Это и специальная комиссия 
Общественной палаты, это и ви-
деонаблюдение, это создание си-
туационного центра по наблюде-
нию за каждым участком, это ло-
яльное отношение к наблюдате-

лям и журналистам на избира-
тельных участках, это особый 
контроль за схемами голосова-
ния, которые вызывали те или 
иные вопросы, например, надо-
мное голосование, голосование 
в больницах. Создан специаль-
ный регламент с участием Обще-
ственной палаты по их замечани-
ям. Так что любая процедура бу-
дет прозрачной. С точки зрения 
конкурентности выборов, мне 
кажется, недостатка в конкурен-
тах не будет. 

«В предвыборный отпуск 
не пойду»

В отпуск на время выборной 
кампании Собянин не собирает-
ся. Ограничится лишь кратков-
ременными отпусками на время 
избирательных мероприятий, 
как это было, когда он встречался 
с доверенными лицами.

«Оптимальный итог 
выборов — как проголосуют 
москвичи»

На вопрос, какой результат 
«Единая Россия» в Москве счита-
ет оптимальным, ответил: 

— Оптимальный результат 
очевиден — это так, как проголо-
суют москвичи. 

Гадать, какой будет явка, не 
стал, сказал лишь: 

— Думаю, что она будет выше, 
чем на региональных выборах. 

«На ЧМ-2018 будет 
уникальная система 
безопасности»

Подробно остановился на под-
готовке Москвы к чемпионату 
мира по футболу в 2018 году: 

— Любые мероприятия мы со-
провождаем усиленными мера-
ми безопасности, будь это про-
стые футбольные матчи или 
крупные городские мероприя-
тия. Для этого привлекаются ты-
сячи человек полиции, использу-
ются системы безопасности, 
проводятся досмотры и т.д. На 
площадках чемпионата мира бу-
дет создана уникальная система 
безопасности, которая не приме-
нялась раньше в России, она со-
здается по новым техническим 
требованиям в полном соответ-
ствии с требованиями и ФИФА, 
и правоохранительных органов.

Выдворять москвичей из го-
рода, как во время Олимпиа-
ды-80, власти не собираются: 

— Чемпионат мира в Москве 
пройдет на двух стадионах. Вме-
стимость одного — 81 тысяча зри-
телей, другого — 40 тыс. Так что 
глобального массового наплыва 
людей в город не ожидается. 

«Благоустройство города 
останавливать не будем»

Говоря о реконструкции улиц 
Москвы, Собянин сказал, что ос-

новные улицы уже открылись 
на месяц раньше намеченного 
срока — Тверская, Знаменка от-
крыты полностью, Новый Арбат 
 почти полностью, на Моховой за-
канчиваются работы. Рекон-
струкция продлится и дальше 
в соответствии с планами города:

— Не нужно растягивать эти 
работы, чем быстрее мы их за-
кончим, чем быстрее будет со-
здана новая городская среда, тем 
лучше будет для горожан.

«Платный въезд в центр 
всерьез не рассматриваем»

Необходимости в платном 
въезде у Москвы нет, заявил Со-
бянин, отметив, что эта мера 
всерьез даже не рассматривает-
ся. Город регулирует плотность 
потока машин с помощью плат-
ных парковок и добился, что их 
в центре стало примерно на чет-
верть меньше, а скорость движе-
ния стала на 15 — 20% больше. 
Тем не менее кардинально рас-
ширяться зона платной парков-
ки больше не будет, любые реше-
ния могут быть лишь локальны-
ми, например, возле торговых 
и деловых центров. Не планиру-
ет Москва строить пока и круп-
ных подземных паркингов, так 
как и те, что имеются, не востре-
бованы. 

 «Мы на собственность 
не покушаемся, мы просим 
освободить землю, которая 
принадлежит городу»

А вот снос самостроя продол-
жится: 

— К сожалению, эта тема не за-
крыта. В Москве очень много 
объектов, построенных с грубей-
шими нарушениями правил гра-

достроительных, предоставле-
ния земли. И самое страшное, что 
некоторые объекты стоят на опа-
сных для людей местах — на те-
плотрассах, на водоводах горя-
чей и холодной воды с высоким 
давлением, на газопроводах, 
в технической зоне метрополите-
на, на улично-дорожной сети. 
В любой момент там может прои-
зойти трагедия. Мы наблюдали 
и в Казани, и в Перми, как это бы-
вает. Поэтому такие объекты 
должны быть убраны. 

 Мэр не скрыл, что власти по-
лучают много претензий от биз-
неса: 

— Никому из собственников не 
понравится, что его объект сно-
сят. Но записи в Едином государ-
ственном реестре еще не означа-
ют, что собственность бесспор-
ная. И мы на эту собственность 
вообще не покушаемся, мы про-

сим освободить землю, которую 
незаконно заняли.

 Для того же, чтобы москвичи 
могли совершать покупки рядом 
с домом, продолжил он, город 
развивает наземную нестацио-
нарную торговлю, но не возле ме-
тро, а в спальных районах, где не 
хватает магазинов. Кроме того, в 
переходах подземки, пешеход-
ных переходах тоже создаются 
киоски. Причем сдаются они 
предпринимателям напрямую, 
на аукционах, а не через посред-
ников, которые раньше брали 
объект в аренду за десять тысяч, 
а сдавали за миллион, наваривая 
99% маржи. Практически в ка-
ждом районе есть и ярмарки вы-
ходного дня. Москва предостав-
ляет на них фермерам бесплатно 
торговые места, получить кото-
рые они могут даже через Интер-
нет. Все большее распростране-
ние получают и крупные регио-
нальные крупные ярмарки, на 
которые регионы привозят свою 
сельхозпродукцию. Большим 
спросом пользуются фестиваль-
ные ярмарки, под которые в го-
роде отведено около 40 больших 
площадок. На них во время фе-
стивалей, которые сейчас идут 
в Москве круглый год, устанавли-
ваются либо шале, либо какие-то 
другие торговые павильоны, ко-
торые продают разнообразную 
продукцию. И последняя новость 
столичной торговли, напомнил 
Собянин, это продажа мороже-
ного, выпечки, напитков с теле-
жек — буквально на прошлой не-
деле принято решение сделать ее 
круглогодичной. Плюс первые 
этажи зданий, которые после ре-
конструкции улиц, как правило, 
начинают активно заполняться 

торговлей, кафе, ресторанами. 
Мэр надеется, что это произой-
дет и на улице Тверской: 

— Мы проводим сейчас экспе-
римент в городе по предоставле-
нию специальных льгот для тех, 
кто на первых этажах размещает 
общепит. Думаю, что постепенно 
будем эту льготу распространять 
на все реконструируемые улицы.

«К Москве ничего 
присоединять больше 
не будем»

На вопрос, сохраняется ли 
идея переноса в Новую Москву 
центров деловой и администра-
тивной активности, ответил: 

— Да. Но для начала хочу еще 
раз уточнить, как мне кажется, 
принципиальную вещь. Мы счи-
таем, что город Москва — это все, 
что внутри МКАД находится, 
и что город Москва — это такая 

правильная, круглая террито-
рия, как циркулем проведенная. 
На самом деле это не так, абсо-
лютно не так. Дело в том, что ре-
альный город расположен вот та-
ким образом (рисует). Мытищи, 
Долгопрудный, Реутов и так да-
лее. Лепестки. Реальный город 
уже давно перерос формальные 
административные границы. Се-
годня это крупнейшая в мире 
агломерация, в которой прожи-
вает реально не 12 млн человек, 
как по статистике, а 25 млн. И то, 
что мы взяли, новая территория, 
лишь одно из направлений этого 
реального города. 

Новая Москва, подчеркнул он, 
дает возможность столице созда-
вать рабочие места не только для 
тех, кто живет на ее территории, 
но и для жителей Южного Буто-
во, Солнцево, Ново-Переделкино 
и других южных территорий 
Москвы, испытывающих колос-
сальный дефицит рабочих мест. 
В то же время, заверил он, плотно 
застраивать всю эту территорию 
городские власти на собираются, 
там обязательно сохранится зе-
леный пояс Москвы, будут созда-
ваться новые рекреационные 
и спортивные парки.

На вопрос, нет ли планов при-
соединить к Москве еще террито-
рии, ответил однозначно: 

— В этом нет необходимости.

«Я люблю Москву»
Говоря о будущем Москвы, 

Собянин сказал, что пришло вре-
мя сделать ее 

городом для людей, с макси-
мально комфортной средой и об-
щественным пространством, 
максимально используемым об-
щественным транспортом: 

— Иллюзия, которая существо-
вала в начале индустриальной 
эпохи, что можно покупать ма-
шин, сколько хочешь, передви-
гаться на них по городам, сколь-
ко хочешь, давно прошла. Для 
всех мировых городов, развитых 
городов это стало понятно еще 
40 лет назад. И все пошли по од-
ному и тому же пути: ограниче-
ние или создание мотивации для 
того, чтобы было меньше машин 
на дорогах, больше общественно-
го транспорта, чтобы на улицах 
было столько автомобилей, 
сколько эти улицы вмещают, по-
тому что расширить магистрали, 
создать новые эстакады в центре 
городов невозможно.

Отметив, что по количеству 
автомобилей мы уже переплюну-
ли Европу и догоняем Америку, 
мэр сказал: 

— Выбор у нас такой: либо мы 
все дружно стоим в пробках 
и ставим машины на тротуарах, 
либо мотивируем граждан поль-
зоваться общественным тран-
спортом. 

Он ставит цель сделать Москву 
городом, конкурентным с любым 
мегаполисом мира по уровню го-
родской среды, удобным для жиз-
ни и ведения бизнеса. 

— Я люблю Москву. Я люблю 
москвичей, — признался в заклю-
чение Сергей Собянин.

Сергей Собянин: Никакого санкци-
онного удара не было, были слож-
ности, но Москва их преодолела.

Акцент

 Тверская, Знаменка 
уже открылись полностью 
после реконструкции,
на подходе Новый Арбат 
и Моховая 

Акцент

 Московские власти готовы 
обеспечить честные выборы. 
У них для этого есть все
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КОММЕНТАРИЙ 

Олег Смирнов, 
заслуженный пилот СССР, глава комиссии 
Общественного совета по гражданской авиации 
Ространснадзора, член Общественного совета 
Росавиации: 

— Авиакатастрофы с самолетами частной авиации — это позор. 

Уже длительное время наша транспортная авиация работает без 

катастроф, выполняя тысячи полетов с миллионами пассажиров 

на борту. А что здесь? Рост числа происшествий с малой авиацией, 

в том числе частной, растет. Всего с начала года произошло уже 

свыше пятнадцати таких ЧП. 

Могут сказать, что всему виной старый самолет. Но для любого 

профессионала это не аргумент, если самолет не выработал свой 

ресурс. Другое дело, как проходило техническое обслуживание 

машины, кто за ним следил… За частным случаем в который раз 

следуют далеко не частные выводы. Все виды авиации, независи-

мо от того, большая она или малая, должны регулироваться, как 

положено. Как того требует Воздушный кодекс и международные 

правила. Мы говорим об этом каждый раз, когда случается ката-

строфа и гибнут люди. Но проблема остается. Вывод? Это вопро-

сы системные. И решать их надо системно. 

Мне, например, не понятно, почему полет выполнялся без сопро-

вождения диспетчера? Это что еще за «особые условия»? Опять 

можно говорить: сплошная партизанщина. Сплошное нарушение 

всех правил, всех законов. Как не вспомнить недавнюю чудовищ-

ную катастрофу над Истринским водохранилищем, когда столкну-

лись вертолет и легкомоторный самолет? Все тогда кивали и кива-

ют на Росавиацию, на Ространснадзор, — нет, по федеральным за-

конам главным регулятором гражданской авиации является мин-

транс. Недостатки в правовом поле авиации общего назначения — 

этим занимается исключительно министерство. Росавиация явля-

ется агентством, которое не имеет полномочий готовить проекты 

законов, федеральных авиационных правил и так далее. Ростран-

снадзор — тем более. У него другие функции, надзорные.

Малую авиацию надо развивать. Ее нельзя давить ни в коем случае, 

нельзя ликвидировать. В США 250 тысяч летательных аппаратов 

принадлежит АОН. У нас официально — около двух тысяч. На Запа-

де в бюджет идут миллиарды от работы «частников». А у нас — тиши-

на. Надо отдать должное: со стороны регулятора сделан огромный 

прорыв. Я имею в виду, что отменено правило, которое диктовало 

обязательное получение разрешения на полет авиации общего на-

значения. Был введен уведомительный порядок. Но дальше паро-

воз не пошел! Чтобы летать по правилам, нужно иметь зарегистри-

рованное воздушное судно, действующее пилотское свидетель-

ство, владеть метео- и аэронавигационной информацией. Да, со-

здана Комиссия по вопросам развития авиации общего назначе-

ния. Очень серьезный шаг. Но где результат? Его пока нет. 

Подготовила Наталия Ячменникова.

Экипаж самолета должен был опрыскивать леса, пораженные 
сибирским шелкопрядом.
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Анастасия Скорондаева

Л
ето. Жара. Сессия сдана. Но 
в Российской  государст-
венной библиотеке для мо-

лодежи нет свободных мест. Что 
все эти молодые люди забыли в 
душной столице среди книг? 

Побывав в библиотеке для мо-
лодежи, понимаешь: если модер-
низировать библиотечное про-
странство, то только по образцу 
РГБМ. Дружелюбнее читальни в 
столице, увы, не найти. Как так 
вышло? Это попытался выяснить 
корреспондент «РГ», пообщав-
шись с директором «молодежки» 
Ириной Михновой. 

Библиотека напичкана всяче-
скими полезными современными 
штуками. Не хотите смотреть в 
глаза библиотекарю, после того 
как просрочили книгу? Нет про-
блем, приходите хоть ночью и сда-
вайте ее в специальный электрон-
ный бокс — он не заставит вас кра-
снеть. Хотите послушать винило-
вые пластинки в библиотеке, но 

опасаетесь гнева читателей? Они 
серчать не станут. Во-первых, в 
зале есть специальный «колпак», 
поглощающий звук: вам слышно, 
другим — нет. Во-вторых, для лю-
бителей зашкаливающих децибе-
лов есть звукоизолированная 
комната, где можно включать му-
зыку на полную катушку. Привы-
кли читать книгу, развалившись 
на диване? Тут и подиум с подуш-
ками и пледом найдется. 

Впрочем, главное, конечно, не 
это. Главное — команда библиоте-
ки. Именно благодаря им сюда хо-
чется возвращаться. 

Говорят, молодежь не ходит в би-
блиотеки. А у вас свободного ме-
ста за столами нет. Лукавят?
ИРИНА МИХНОВА: Молодые люди гото-
вы находиться в библиотеке долго  
и читать там книги, если про-
странство «временного обита-
ния» отвечает их представлениям 
о комфорте. И еще. С нашей точки 
зрения, библиотекарям стоит 
(возможно, подучившись и при-

глушив в себе «воспитателя») 
быть готовыми к разговору имен-
но с молодыми интеллектуалами. 
Остальные подтянутся.

И в чем конкретно все это выра-
жается?
ИРИНА МИХНОВА: Прежде всего в мак-
симальной самостоятельности 
читателей. Для прохода в библио-
теку читательский билет не ну-
жен. Он нужен только, если необ-
ходимо взять издания на дом. При 
желании дубликат билета можно 
добавить прямо на ваш телефон. А 
из «Личного кабинета» на сайте 
библиотеки можно получить до-
ступ к большей части электрон-
ных подписных ресурсов РГБМ из 
дома. Кстати, работает библиоте-
ка по будням до 22 часов —  удобно 
для молодежи.

Чем заманиваете? Что есть у вас 
такого, чего нет у других? 
ИРИНА МИХНОВА: Прежде всего друже-
любной атмосферой. Потом спе-
циализированными залами.  На-
пример, в нашей МедиаLAB — ла-
боратории мультимедийного 
творчества - единственный пока в 
стране Музей электронной книги.  
Есть «Музыкальный подвал» — зал 
с винилом, нотами и книгами, но 
главное, со звуконепроницаемы-
ми комнатами и со студией звуко-

записи. Есть Центр комиксов и ви-
зуальной культуры с 4000 комик-
сами, несколькими клубами и ма-
стер-классами.  У нас можно по-
слушать  патефон, включить диа-
проектор, бобинные и кассетные 
магнитофоны. Вся ретротехника 
работает.. 

Вы пришли в эту читальню с но-
вой командой. Много библиотека-
рей осталось из прежней?
ИРИНА МИХНОВА: Мало. В основном это 
сотрудники отраслевых залов. Они 
досконально знают свои фонды, 
отвечают на самые сложные пои-
сковые запросы. Но в первое время 
было нелегко. Я пришла с коман-
дой «молодых умников». Сотруд-
ники встретили их не слишком 
вежливо, полагая, что вправе вос-
питывать любого, кто младше их 
по возрасту. Но оказалось, что у 
них полный провал в области ин-
формационных технологий и ре-
сурсов. Вот тут-то и пригодились 
знания и опыт молодых. Многие 
ушли, оставшиеся учились. 
Молодые специалисты, выпускни-
ки университетов с готовностью 
идут работать к нам. Недавно на 
вакансию в «Музыкальном подва-
ле» пришло 200 резюме…  

А какая у вас средняя зарплата?
ИРИНА МИХНОВА: Средняя по библио-

теке — за 40 тысяч. Зарплата зави-
сит от уровня и объема професси-
ональных компетенций, от вклада 
в общее дело. И потом молодые 
люди приходят на работу не толь-
ко ради денег. Один сотрудник как-
то сказал: «Надо же, я делаю то, 
что мне нравится, и мне еще за это 
деньги платят».

Как сегодня библиотека может за-
работать?  Невозможно же жить 
только на бюджет.
ИРИНА МИХНОВА: Например, предлагая 
дополнительные услуги: ксероко-
пирование, сканирование, полиг-
рафические работы. Это могут 
быть платные занятия языком...  
Или, как у нас, платная студия зву-
козаписи. Да, еще обязательно 
должна быть возможность пере-
кусить! Кстати, это еще и способ 
удержать человека.

А что бы вы позаимствовали у за-
рубежных библиотек?
ИРИНА МИХНОВА: Сильное впечатление 
произвела Амстердамская пу-

бличная библиотека — своим про-
странством, демократизмом, тем, 
например, что ее читатели имеют 
льготы на посещение всех учре-
ждений культуры города.
А вот формула, услышанная в Да-
нии и воспринятая как своя: мы 
работаем не для молодежи, мы ра-
ботаем вместе с молодежью. Так, 
мы дважды проводили конкурс 
«Фабрика идей». Его участники 
предложили 70 проектов, из кото-
рых выбрано 10. Например, лекто-
рий по доступной психологии 
«ПростоПсихология» успешно 
идет уже второй год. 
Мне очень нравится в зарубежных 
библиотеках, что они ориентиро-
ваны на работу с отдельным чело-
веком, а не с массами. А как у нас? 
Эффективность мероприятия 
определяется числом участников. 
Поэтому мы постоянно выходим 
на улицы, в парки. А они старают-
ся так организовать библиотечное 
пространство, чтобы людям в нем 
было комфортно. Это разные 
стратегии. Нам ближе вторая.

Дружелюбнее читальни в столице не найти.

ПРЕМЬЕРА 

«Неоновый
демон» как
иллюстрация
к поговорке 
«Не родись
красивой»

КТО НА СВЕТЕ 
ВСЕХ МИЛЕЕ?

Сусанна Альперина

ФИЛЬМ «Неоновый демон» не 
просто о молодых девушках, ко-
торым кружит голову мир моды,  
и не только о красоте и закулисье 
модельного бизнеса. Он о том, 
сколько счастья, горя и проблем 
приносит в жизни  красота. «Не 
родись красивой», — сказали бы 
в России. И еще скажут, посмо-
трев фильм «Неоновый демон».

Он снят так, что его нужно не 
просто смотреть, а разглядывать. 
Для Эль Фаннинг, играющей кра-
савицу-провинциалку, которая 
приехала покорять Лос-Андже-
лес, это звездная роль.  Такая 

роль - мечта любой актрисы и мо-
дели — так подробно и красиво 
снимает ее режиссер. При таком 
способе съемки супермодель 
можно сделать практически из 
любой девчонки с неплохими 
внешними данными. Но тут еще 
есть что снимать. 

Превосходство, перерастаю-
щее в нарциссизм и влюблен-
ность в себя, главная составляю-
щая образа провинциальной де-
вушки Джесси.  Но красота ну-
ждается в защите, иначе на нее 
сможет посягнуть любой. Киану 
Ривз играет такого — охотника за 
красотой, без правил. Хозяина 
мотеля, который знает, что в Лос-
Анджелес в поисках счастья 
съезжаются юные неопытные и 
еще безмозглые милашки со всей 
страны. Денег у них пока нет. Но 
на них можно заработать и даже 
стать на какое-то время облада-
телем этой красоты.  Причем до-
стичь этого любым способом. 
Диалоги тут кажутся лишними — 
они и просты до примитивности. 

Но сцены в картине показы-
вают проблемы, которые в изо-
бражаемом мире одним так важ-
ны, а другим кажутся глупыми и 
надуманными. Финал «Неоново-
го демона» сплошь иносказание. 
Смысл затуманен.

Приготовьтесь перед просмо-
тром к противоречивым мнени-
ям о фильме. Но составьте и свое.

Диалоги тут 
кажутся лишними — 
они и просты 
до примитивности

Смотрите трейлер фильма 
на сайте 
rg.ru/art/1289097

Кино В России набирает силу новая волна женских фильмов

Месть со всеми 
неудобствами

Валерий Кичин 

Е
ще недавно профессия 
кинорежиссера счита-
лась сугубо мужской, и 
женщина с мегафоном 
была приятной неожи-

данностью. Сегодня нашествие 
амазонок на съемочные площад-
ки стало столь энергичным, что 
впору говорить о смене ориента-
ций во всей профессии. А главное 
— с нарастающей экспансией 
женщин кино обретает новый ра-
курс. 

Начну с легкого жанра — на по-
верку самого трудного: с коме-
дии. Вера Сторожева сняла коме-
дию изящную, ироничную и 
смешную, но смех там разлит го-
меопатическими дозами, и зрите-
лю в зале от этого хорошо — как 
бывает в компании умных иро-
ничных людей. За это прощаешь 
некоторые сюжетные натяжки и 
условности. Завязка и развязка 
картины исчерпываются назва-
нием: «Сдается дом со всеми неу-
добствами». Действие происхо-
дит в приморском городке, в буко-
лическом домике, который какой-
то авантюрист умудрился сдать 

сразу нескольких семьям. Собран 
микромир, где представлены сов-
ременные характеры — главным 
образом, женские. К ним Сторо-
жева и ее восхитительные актри-
сы тоже вполне беспощадны, но с 
мужчинами фильм разделывается 
лихо: они реагируют только на 
еду и иногда на красивую ножку. А 
в свободное время стирают про-
потевшие тельняшки или снима-
ют мобильником утопающих.

В каждой шутке только доля 
шутки. Женское кино явно стано-
вится актом страшной мести 
сильному полу, который не оправ-
дал надежд. Дебютный фильм 
Юлии Белой «Городские птички» 
начинается и завершается этой 

местью хиппующих девчонок не-
коему вьетнамцу, который гуляет 
по улицам с детской коляской, 
разбрасывает корм голубям, что-
бы потом прихлопнуть их сачком 
и унести на съедение. И вся эта во 
всех отношениях обаятельная 
картина посвящена поискам отве-
та на главный вопрос современно-
сти: почему мужики такие козлы? 
Три подруги обращаются со свои-
ми приятелями как с не очень оду-
шевленными предметами. Высту-
живают их на балконе, даже пыта-
ются учить их уму-разуму, зара-
нее зная, что это бесполезно.

Первая работа ученицы Влади-
мира Хотиненко и выпускницы 
парижской киношколы La Femis 

пленяет свежестью интонации и 
умением выразительно и «нату-
рально» передать и строй речи, и 
манеру общения героинь — без ма-
лейшего соблазна эту уличную 
речь воспроизводить с магнито-
фонной тупостью. 

Татьяна Эверстова — тоже де-
бютантка в большом кино, и для 
многих фильм «Его дочь» станет 
открытием не только интересного 
режиссера, но и кинематографии 
Якутии. Среди вечной мерзлоты 
снимают по-настоящему горячее 
кино, искреннее и самобытное, 
нередко очень талантливое. Его 
здесь много, оно снимается за ко-
пейки, но великолепно окупается 
в местном прокате — в Якутии лю-
бят свои фильмы и своих масте-
ров. Первый фильм Татьяны Эвер-
стовой уже взят в конкурс боль-
шими фестивалями — в Выборге и 
в Екатеринбурге, и, говорят, пре-
тендует на Берлин. Это закадро-
вый монолог пожилой женщины 
— она вспоминает детство в глухой 
деревеньке, рано ушедшего отца, 
который, кажется, растворился в 
бесконечных просторах якутской 
тайги и незримо ведет ее по ле-
сным тропам жизни. Этот ее наив-

ный мир, живописный и пантеи-
стичный, предстает на экране в 
выразительных деталях, какие 
умеет хранить лишь цепкая дет-
ская память.

Фильм снят в содружестве с 
французами и поражает кинема-
тографической культурой: в его 
прозрачных кадрах есть печаль-
ная красота и поэзия большого 
искусства. Действие развивается 
неторопливо, камера наблюда-
тельна, микромир мычащей, 
жужжащей, кудахтающей сель-
ской живности кажется несконча-
емой вселенной, своей негромкой 
ритуальностью картина напоми-
нает лучшие традиции японского 
кино — возвращает нас к первоо-
сновам.

И это тоже чисто женский 
взгляд прирожденных хранитель-
ниц очага. Взгляд с той стороны 
человеческой планеты. Возмож-
но, самый правильный взгляд в са-
мих себя.

Акцент

 Женское кино явно становит-
ся актом страшной мести 
сильному полу, который 
не оправдал надежд

Они идут. Кадр из фильма Веры 
Сторожевой «Сдается дом со всеми 
неудобствами».

Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1288747

ВЫСТАВКА  В квартире Блока
прописался Розанов.
Временно

Дневник 
вражды 
и дружбы

Ольга Штраус, Петербург

В ПЕТЕРБУРГСКОМ музее-квартире Блока в рамках эк-
спозиции «Блок и его окружение» открылась выставка 
«Василий Васильевич Розанов». В этом году отметили 
160-летие Розанова, самого противоречивого и эпатаж-
ного литератора Серебряного века. А 7 августа испол-
нится 95 лет со дня смерти Блока.

Что общего у Блока с Розановым? Общая у них была — 
странная «дружба-вражда». С одной стороны, Блок отме-
чал, что его ближайший приятель Евгений Иванов «без-
раздельно пылает Розановым», а двухтомник Розанова 
«Опавшие листья» сам поэт называл «удивительной кни-
гой» и не раз перечитывал. А с другой стороны — Блок с 
Розановым жестоко ссорились на страницах печати.

Некрасивый, желчный, с вкрадчивой повадкой, Роза-
нов умудрился войти в историю литературы как специа-
лист по «половому 
вопросу». Быть мо-
жет, причиной тому 
— его редкая искрен-
ность? Розанов от-
кровенно писал о 
том, о чем многие 
много думают, но 
стесняются вслух го-
ворить.

На выставке — 
одно из первых изда-
ний капитального 
труда Розанова «Семейный вопрос в России» (1903 год). 
Судя даже по одному оглавлению, это была весьма живо-
трепещущая книга для своего времени: «развод и понятие 
незаконнорожденности», «холостой быт и проститу-
ция»… Женившийся на 41-летней Аполлинарии Сусловой 
(бывшей возлюбленной Достоевского), 24-летний Роза-
нов словно сам оказался связанным с персонажами рома-
нов Федора Михайловича. В Сусловой видели прототип 
Настасьи Филипповны из «Идиота», Катерины Ивановны 
из «Братьев Карамазовых», да и в реальной жизни она 
была весьма экстравагантна. Василий Васильевич развел-
ся с ней, жил в другом, многодетном и счастливом браке, 
но она еще двадцать лет не давала ему развода.

Здесь же, в музее-квартире Блока, представлена та са-
мая злополучная статья Розанова «Автор «Балаганчика» 
о петербургских религиозно-философских собраниях», 
которая положила начало их затяжному публичному 
конфликту (газета «Русское слово» от 25 января 1908 
года). Уже первый абзац этого фельетона цеплял поэта: 
«На вопрос, кто истинно счастливый человек, Карамзин 
отвечал довольно неопределенно: «патриот среднего 
возраста». На вопрос «Кому на Руси жить хорошо?» Не-
красов ответил, что «никому». Но если бы в минувшую 
зиму задать эти два вопроса, ответ был бы ясен: истинно 
счастливый человек на Руси — Александр Блок…»

Розанов, признанный философ и религиозный мысли-
тель, вообще умел наживать себе врагов. Причем в самых 
противоположных станах. Из того же религиозно-фило-
софского общества, за которое он так ратовал, его вскоре 
с треском выгнали. Коллеги-литераторы считали его то 
черносотенцем, то либералом, упрекали одновременно в 
юдофобстве и юдофильстве. Основания давал частенько 
он сам: с равным жаром писал нередко вещи, диаме-
трально противоположные. Интересно, почему?

Думается, Розанову было важно зафиксировать дви-
жение мысли, миг  ее рождения. Дальнейшая ее траекто-
рия могла быть какой угодно: дух свободен. Отсюда — 
бесконечные парадоксы Розанова. «Я еще не такой под-
лец, чтобы думать о морали». Хотя именно религиозно-
этические проблемы и составляли стержень его творче-
ства.

В сущности, Розанов изобрел новый жанр литературы 
— сборники краткой эссеистики, складывающиеся в еди-
ное «лоскутное одеяло». И именно из-за парадоксально-
го мышления Розанова, его удивительного остроумия, 
читаются непростые тексты увлекательно, как триллер. 
А сам жанр получит впоследствии огромную популяр-
ность — вплоть до нашего времени.

Любопытна рукопись недописанных мемуаров Евге-
ния Иванова о Розанове. Озаглавлены две тонкие тетра-
дочки «Летящие листья», более чем прозрачно напоми-
ная о розановских «Опавших листьях». Есть на выставке 
и личные письма Розанова, есть рукописные воспомина-
ния его дочери Татьяны. Иллюстрации к стихам Блока 
другой его дочери, Надежды Васильевны Розановой-Ве-
рещагиной, были опубликованы в прижизненных сбор-
никах Блока, — но некоторые выставлены впервые.

Жемчужиной экспозиции куратор Марина Ковалева 
называет скромный сборник на серой бумаге «Апока-
липсис нашего времени»». Очень редкое полное собра-
ние брошюр, составивших последнюю книгу Розанова. В 
ней автор выразил свои горькие размышления о судьбах 
России и русской культуры в революции. Блок в это же 
время работал над поэмой «Двенадцать» и революцию 
принял иначе. Однако розановский «Апокалипсис» чи-
тал с карандашом в руках, оставив на полях многочи-
сленные пометки. Ковалева уверена, что такие пометки 
могут открыть множество секретов поэтической кухни 
самого Блока...

Среди раритетов выставки — одно из первых изданий капи-
тального труда Розанова «Семейный вопрос в России» (1903). 

КСТАТИ
На этой неделе, 7 августа, Музей-квартира Александра 
Блока приглашает всех почтить 95 лет со дня смерти по-
эта. Автобусно-пешеходная экскурсия «Город мой неулови-
мый…» позволит увидеть все блоковские места Петербур-
га: сфинксов, ректорский флигель университета, где родил-
ся поэт, «пять изгибов сокровенных» Васильевского остро-
ва, Литераторские мостки Волкова кладбища, куда в 1944 
году была перенесена могила Блока… Завершится этот  
день чтением стихов в последней квартире поэта. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ   В Российской молодежной библиотеке и летом от читателей отбоя нет

Такие умники нашлись
Акцент

 900 000 изданий — фонд 
самой крупной в стране 
библиотеки для молодежи 

P.S.
На вопрос, что она читает для души и какая у нее настольная книга 
сейчас, Ирина Михнова отвечает: 
— Моя самая любимая книга — «Иосиф и его братья» Томаса Манна. И я 
рада, что мой сын прочитал этот сложный, наимудрейший текст 
еще в 18 лет. Что сейчас читаю? Виктора Пелевина «S.N.U.F.F.» и 
Алексея Иванова «Блуда и МУДО». Пелевина — на айпаде, как «дорож-
ную», но очень любопытную и умную книгу. А Иванова, потому что моя 
интеллигентная 89-летняя мама сказала: «Как можно держать эту 
книгу в библиотеке? Там одна нецензурщина». Приходится теперь чи-
тать, чтоб знать, что предлагаем читателям. Хотя эта книга, поме-
ченная 18+, как и положено по 436-му закону, находится в книгохране-
нии и выдается только «совершеннолетним», но все же. Кстати, один 
из фаворитов молодежного чтения (и моего тоже) — Генри Миллер — 
тоже теперь помечен 18+ и стоит в хранении.
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Розановский 
«Апокалипсис 
нашего времени» 
Блок читал с каран-
дашом в руках
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НОВОСТИ

Российские
клубы берут
легионеров,
выступавших
в НБА 

ЕДИНАЯ ЛИГА 
ПРИВЛЕКАЕТ

Илья Трисвятский

КОМАНДЫ баскетбольной Еди-
ной лиги продолжают трансфер-
ную кампанию. Краснодарский 
«Локомотив-Кубань» и красно-
ярский «Енисей» заполучили в 
свои ряды игроков, имеющих 
опыт выступлений в сильнейшей 
лиге мира — НБА. 

Железнодорожники заключи-
ли контракт по схеме «1+1» с 
форвардом Кевином Джонсом. 
Минувший сезон он провел в 
белградском «Партизане» и стал 
лучшим бомбардиром команды, 
набирая в среднем за матч в 
Адриатической лиге 16,3 очка. 
Несколько лет назад, еще до пе-
реезда в Европу, Джонс играл в 
НБА за «Кливленд». 

На берега «Енисея» пожалует 
разыгрывающий Малик Уэйнс. В 
2013—2014 гг. он выступал в НБА 
за «Лос-Анджелес Клипперс». А в 
Красноярск заокеанский баскет-
болист перебрался уже из ита-
льянского «Варезе». Уэйнс по-
мог этой команде пробиться в 
финал розыгрыша Кубка ФИБА-
Европа-2015/16.

Наши сборные
резерва взяли
награды двух
чемпионатов 

УПРАВИЛИСЬ 
С МЯЧАМИ

Владимир Ильин

УСПЕШНО выступили на круп-
нейших официальных междуна-
родных соревнованиях наши 
женские сборные резерва по иг-
ровым видам спорта. Гандбо-
листки завоевали «золото» юни-
орского (до 18 лет) чемпионата 
мира, их ровесницы-баскетбо-
листки добыли «бронзу» на пер-
венстве Европы. 

Турнир гандболисток прохо-
дил в Словакии. Россиянки, ру-
ководимые Вячеславом Кири-
ленко, выиграли все девять про-
веденных матчей. В финале наша 
команда взяла верх над родона-
чальницами гандбола датчанка-
ми со счетом 30:22. Третье место 
у сборной Южной Кореи. 

Баскетболистки выступали в 
Словакии под началом Алексан-
дра Ковалева. Уступив в полуфи-
нале Испании (55:71), россиян-
ки во встрече за «бронзу» оказа-
лись сильнее сборной Латвии — 
65:58. Лучший бомбардир этого 
матча Раиса Мусина, набравшая 
26 очков и совершившая 16 под-
боров, вошла в символическую 
пятерку чемпионата. Из-за трав-
мы на турнире не выступала цен-
тровая Мария Вадеева, основной 
игрок взрослой сборной.

Волейболисты
сыграли
контрольную
встречу

РАЗМЯЛИСЬ 
НА ИТАЛИИ

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России по 
волейболу в Рио-де-Жанейро 
провела первую из нескольких 
запланированных товарище-
ских встреч. С Италией по вза-
имной договоренности сыграли 
четыре сета — 2:2 (25:22, 10:25, 
19:25, 25:18).

Главный тренер нашей коман-
ды Владимир Алекно в стартовой 
шестерке выпустил на площадку 
связующего Сергея Гранкина, 
блокирующих Артема Вольвича 
и Александра Волкова, доигров-
щиков Сергея Тетюхина и Егора 
Клюку, диагонального нападаю-
щего Максима Михайлова. В 
игру вступали оба штатных ли-
беро — Алексей Вербов и Артем 
Ермаков. 

Самым результативным у 
россиян стал Михайлов, набрав-
ший 17 очков.  У итальянцев от-
личился Ланца (18).

Свой первый матч олимпий-
ского турнира Россия проведет 7 
августа против Кубы. Другие 
наши соперники по группе «В» — 
Аргентина, Египет, Польша и 
Иран. Четыре лучшие команды 
выйдут в плей-офф.

ТЕННИС

Макарова
и Веснина
победили
в Монреале

ИДЕАЛЬНАЯ 
ПАРА

Анна Козина

РОССИЙСКИЕ теннисистки 
Екатерина Макарова и Елена 
Веснина одержали победу на 
турнире в Монреале в парном 
разряде. В финале они обыграли 
румынок Симону Халеп и Мони-
ку Никулеску со счетом 6:3, 7:6 
(7:5).

Для Екатерины это седьмой в 
карьере парный титул, а для Еле-
ны — 13-й. К тому же Лена, кото-
рая 1 августа отметила 30-летие, 
сделала себе отличный подарок 
на день рождения. Напомним, 
что в паре девушки дважды вы-
игрывали «Большие шлемы»  — 
«Ролан Гаррос» в 2013 году и US 
Open в 2014-м.

Разминка перед стартом 
Олимпийских игр, где Макарова 
и Веснина также заявлены на 
парный турнир, получилась про-
дуктивной.  Девушки остались 
довольны собой. 

— Очень важно было сразу же 
демонстрировать хороший тен-
нис, — цитирует Макарову офи-
циальный сайт тура. — В завер-
шившемся финале у нас это по-
лучилось. Это были два прекра-
сных сета.

Веснина призналась, что со-
перницы по финалу им доста-
лись непростые.

— Играть с Симоной и Мони-
кой было сложно, потому что Си-
мона уже выиграла здесь титул в 

одиночном разряде и в целом 
провела прекрасную неделю. 
Она очень уверена в себе. То же 
самое с Моникой. Она победила 
в Вашингтоне. Они сейчас на 
ходу, и мы не знали, чего ожи-
дать, так как видели не очень 
много их матчей, — отметила 
Лена. — Финал получился не-
рвным, и мы очень рады, что уве-
ренно сыграли в ключевые мо-
менты и сумели справиться с не-
рвами.

Напомним, что в одиночном 
четвертьфинале Монреаля ру-
мынка Халеп обыграла нашу 
Светлану Кузнецову (3:6, 6:1, 
6:1). То есть Света могла спо-
койно начать подготовку к 
Олимпиаде. Но добраться до 
Рио без проблем не удалось. 
Кузнецова опоздала на стыко-
вочный рейс и вынуждена была 
ждать другой борт в аэропорту 
Нью-Йорка. Поклонники тенни-
систки, прочитав посты Светы 
в соцсетях, поддержали ее в 
этой ситуации.

— Спасибо за беспокойство! 
Не думала, что моя новость в 
«Твиттере» вызовет такой ажио-
таж, — написала Кузнецова в сво-
ем аккаунте в «Инстаграм». — На 
самом деле я догадывалась, что 
билетов может быть очень мало, 
но не до такой же степени! Орга-
низаторы ничего не могут сде-
лать, просят как и всех стоять в 
листе ожидания на вылет. Я, к со-
жалению, пропустила стыковку 
рейсов из Монреаля в Нью-Йорк 
и теперь осталась тут (в Нью-
Йорке), жду хоть какого-нибудь 
рейса. Стыковочные брать не ри-
скую, так как практически все 
отменяют по причине дождя и 
плохой погоды. Сейчас мне боль-
ше всего хочется долететь до Рио 
и успеть акклиматизироваться. 

Но были для Кузнецовой и хо-
рошие новости. Она снова верну-
лась в десятку рейтинга WTA. В 
обновленной версии Симона Ха-
леп поднялась на третью строч-
ку. Светлана Кузнецова замкну-
ла первую десятку. Лидером 
осталась американка Серена Уи-
льямс. Немка Анжелика Кербер — 
вторая. 

В новом рейтинге ATP  изме-
нений в топ-3 не произошло: 
серб Новак Джокович, британец 
Энди Маррей, швейцарец Род-
жер Федерер. Его соотечествен-
ник Стэн Вавринка поднялся на 
четвертую строчку. Лучший из 
россиян, Андрей Кузнецов, зани-
мает 44-ю позицию. Константин 
Кравчук впервые в карьере во-
шел в топ-100 и занял 96-ю 
строчку.

Трофей из Монреаля стал для 
Елены Весниной отличным подар-
ком к дню рождения.

ДО ОЛИМПИАДЫ — 3 ДНЯ  Сильный ветер и волны вмешались в подготовку к соревнованиям 
по парусному спорту

В Рио штормит
Илья Зубко

С
ильнейший шторм приба-
вил работы организаторам 
Олимпиады в Рио-де-Жа-

нейро. В срочном порядке им 
придется ремонтировать обру-
шившийся из-за непогоды при-
чал. К счастью, никто не постра-
дал, и проведению соревнований 
этот инцидент помешать не дол-
жен. 

Как рассказал журналистам 
официальный представитель ор-
гкомитета Рио-2016 Филипп Уил-
кинсон, сильные волны частично 
разрушили главный причал для 
соревнований по парусному 
спорту в районе Марины да Гло-

рия. По его словам, этот причал 
является временной конструк-
цией, и именно с него на воду бу-
дут спускаться суда, участвую-
щие в соревнованиях по парусно-
му спорту. В результате обруше-
ния никто не пострадал, и компа-
ния, конструировавшая причал, 
уже занимается его ремонтом. 
Времени на работы у нее предо-
статочно — вернуть все в нор-
мальный вид должны в течение 
четырех дней, тогда как соревно-
вания по парусному спорту стар-
туют 8 августа. Для тренировок 
же, пока идут восстановительные 
работы, планируется использо-
вать другой временный причал. 

В Международном олимпий-

ском комитете (МОК) к этим но-
востям отнеслись спокойно и, 
можно сказать, философски. «Та-
кое случается при подготовке», — 
отметил официальный предста-
витель МОК Марк Адамс. Отме-

тим, что российская сборная в 
этом виде олимпийской про-
граммы представлена шестью 
спортсменами: Сергей Комисса-
ров, Стефания Елфутина, Мак-
сим Оберемко, Денис Грибанов, 
Алиса Кирилюк и Людмила Дмит-
риева.

Отметим, что штормовой ве-
тер принес и сильные разруше-
ния на пляжах Копакабаны. Теле-
визионные студии, установлен-
ные для работы на соревновани-
ях по пляжному волейболу, ока-
зались частично затопленными.  

Тем временем правоохрани-
тельные органы Рио с максималь-
ной серьезностью реагируют на 
любую нештатную ситуацию. На-
пример, накануне на стадионе 
«Маракана», где 5 августа состо-
ится церемония открытия Игр, на-
шли подозрительную коробку. По 
виду это был обычный ящик для 
инструментов, однако полиция 
решила не рисковать. К коробке 
отправили специального робота, 
который ящик уничтожил. 

Не знают о своей дальнейшей 
судьбе и российские пловцы Ни-

кита Лобинцев и Владимир Мо-
розов. Наши спортсмены были 
упомянуты в докладе независи-
мой комиссии Ричарда Макларе-
на и не допущены к Олимпиаде. 
Свою правоту Лобинцев и Моро-
зов решили отстаивать до конца 
и в субботу направили иски в 
Спортивный арбитражный суд 
(CAS). Его решение могло быть 
объявлено вчера, однако на мо-
мент подписания этого номера 
«РГ» в печать никакой информа-
ции о судьбе российских пловцов 
не было.

За три дня до старта Олимпиады Владимир Морозов не знал, сможет ли он участвовать в Играх-2016.

Акцент

 Российские пловцы 
Никита Лобинцев и Владимир 
Морозов вчера ждали реше-
ния CAS по допуску на Игры 

Футбол По мнению Александра Мостового, у «красно-белых» хорошие шансы 
выиграть чемпионский титул в новом сезоне

«Спартак» заявил о себе
Илья Соболев 

В
чера матчами «Красно-
дар» — «Томь» и «Ру-
бин» — «Амкар» завер-
шился первый тур рос-
сийской Премьер-лиги 

2016/2017. Результаты обеих 
встреч стали известны уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

А пока специально для «РГ» 
промежуточные итоги тура под-
вел легендарный в недавнем 
прошлом футболист сборной 
России Александр Мостовой.

«Спартак» вас в первом туре 
впечатлил? Кто-то уже и в чем-
пионы его записывает…
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Это смешно, 
когда такие выводы делают по 
одной игре. Крупной победе не 
удивился: перед матчем был 
уверен, что «Спартак» выиграет 
как минимум 2:0. А вообще я 
еще до начала чемпионата гово-
рил: нынешний сезон — шанс для 
таких команд, как «Спартак», 
«Краснодар», «Локомотив». По-
тому что ЦСКА и «Зенит» на 
фоне ухода таких игроков, как 
Муса и Халк, однозначно поте-
ряли. Вот все говорили, как хо-
рошо «Зенит» сыграл за Супер-
кубок: да просто это ЦСКА вы-
глядел отвратительно. А уро-
вень «Зенита» мы увидели сей-
час в матче с «Локомотивом». 

Когда игроки были в растерян-
ности, особенно в первом тай-
ме, и не знали, что делать с мя-
чом. Они просто привыкли пря-
таться за спиной Халка, кото-
рый обыграет пятерых, пробьет. 
Это бросилось в глаза. Так что у 
«Спартака» появляется шанс.

Много говорилось о том, что в 
«Спартак» из «Ювентуса» при-
шел тренер защитников. Вы ка-
кие-то его наработки разгляде-
ли?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Ничего такого 
не увидел. Какие бы наработки 
ни были, играют живые люди. 
Если у тебя игроки невысокого 
уровня, что бы ты с ними ни де-
лал, каши особой не сваришь. Не 
исключаю, что потом мы увидим 
руку тренера, но не все сразу. И 
потом, давайте не забывать: мно-
го уже таких тренеров приходи-
ло, и далеко не всегда станови-
лось лучше.

Сколько уже раз ставился крест 
на Джано Ананидзе, а тут он вы-
дает феерический старт: в Лиге 
Европы забил, теперь тут 
дубль. Вас такое начало не уди-
вило?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Немножко уди-
вило, конечно. Все знали, что 
Джано футболист нестандар-
тный, очень хорошо подко-
ванный технически, чего 
сейчас не хватает мно-
гим нашим футболи-
стам, но у него всегда 
были проблемы с фи-
зическими кондиция-
ми. Особенно это чувст-
вовалось, если против 
него играли рослые бы-
стрые ребята. А сейчас он 
как будто прибавил в этом 
компоненте. Посмотрим, что 
будет дальше.

Вернемся к игре «Зенита» с 
«Локо». Правильно я понял, 
что игра вас не впечатли-
ла?
А Л Е К С А Н Д Р  М О С ТО В О Й : 

Честно сказать, ничего другого 
не ожидал. Я сразу сказал, что 
«Зенит» не выиграет у «Локо-
мотива», если только чудом. 
Был бы у «Локо» еще нападаю-
щий нормального уровня… Вы 
знаете,  что «Локомотив» в 
меньшинстве играл? То, как 
действует Шкулетич, — это за 
гранью моего понимания. Это и 
я если неделю потренируюсь, 
буду выглядеть как минимум не 
хуже. По крайней мере несколь-
ко мячей остановлю, обрабо-
таю и ударю. А по «Зениту» я 
уже высказался. Понятно, что 
пришел тренер новый, понятно, 
что ставят командную игру. Я, 
кстати, сейчас такой бред слы-
шу, мол, как хорошо, что ушел 
Халк, он тянул игру на себя. Ре-
бят, да пусть он тянет, сколько 
хочет, если он будет столько же 
забивать и отдавать. Он за три 
года забил столько, сколько 
иные команды за десять лет не 

забивают. И вот я смотрю матч 
и думаю: был бы тут Халк, сде-
лал бы рывок, ударил и гол. А 
там люди, похоже, даже не зна-
ют, что есть такая штука — ры-
вок. Сорвался с места, обыграл 
влево, вправо…

Вы уже сказали про уход Мусы 
из ЦСКА. Неужели такая крити-
ческая потеря?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Не совсем кри-
тическая. Но я смотрю стати-
стику. Считаю, что нападаю-
щий Траоре хороший. Но по-
смотрите, как ЦСКА выигрывал 
в последнее время. Выбивается 
мяч иногда наобум, Муса его 
подбирает, обыгрывает одного-
двух, и все, его уже не догнать. 
У Траоре такой скорости нет. 
Мне это еще в матче с «Зени-
том» за Суперкубок бросилось 
в глаза. Была пара моментов, в 
которых Муса на его месте дав-
но бы уже убежал от соперни-
ков. А Траоре не может. Его 
даже Нету догонял. Хочу по-
смотреть,  как они будут 
дальше играть. Понятно, 
ч т о  с р е д н и й  к л а с с  у 

ЦСК А все  равно 
достаточно высок. Что наберут 
форму те же Дзагоев и Еремен-
ко. Но все равно, нередко будет 
нужна такая игра, когда уда-
ришь вперед, а там Муса. Но его 
у армейцев уже нет.

ТУРНИР 

Как сообщили в Российском 
футбольном союзе (РФС), с 15 
по 21 августа в Москве на полях 
спортивного комплекса имени 
Э.А. Стрельцова пройдет тради-
ционный международный тур-
нир по футболу памяти леген-
дарного советского футболиста 
и тренера, олимпийского чем-
пиона и чемпиона Европы Ва-
лентина Козьмича Иванова 
«Звездный путь» среди юноше-
ских сборных U-16.

В этом году за победу в тур-
нире поборются четыре коман-
ды, составленные из футболи-
стов не старше 2001 года рожде-
ния, — Россия, Израиль, Литва и 
Молдова. На предстоящем со-
ревновании юные футболисты 
смогут получить хороший игро-
вой опыт, который понадобится 
им в официальных стартах на 
международной арене: уже в 
следующем году сборные фут-
болистов этой возрастной кате-
гории примут участие в отбо-
рочном турнире чемпионата Ев-
ропы-2018 U-17. 

В ходе предстоящего сорев-
нования в столице участники 
разыграют награды во встречах, 

которые пройдут по круговой 
системе — «каждый с каждым». 
Учитывая возраст футболистов, 
матч будет состоять из двух тай-
мов по 40 минут. При равенстве 
очков у двух и более команд по-
бедитель будет определяться по 
следующим критериям: резуль-
таты игр между собой (число оч-
ков, разница забитых и пропу-
щенных мячей, число забитых 
мячей), лучшая разница заби-
тых и пропущенных мячей во 
всех матчах, наибольшее число 
забитых мячей во всех матчах, а 
в случае равенства всех выше-
названных показателей — по 
жребию.

Нужно отметить, что «Звезд-
ный путь» имеет продолжи-
тельную историю. Первый ро-
зыгрыш турнира состоялся в 
1996 году в Пскове, где высту-
пили четыре сборные — России, 
Беларуси,  Грузии и  Литвы. 
Псковская область оставалась 

сценой футбольных событий 
на протяжении более деся-
ти лет, объединяя респу-

блики бывшего СССР. С 
2012 года по решению 
РФС турнир проводится в 

память выдающегося оте-
чественного футболиста и 
тренера Валентина Козь-
мича Иванова.
С 2011-го и вплоть до 

2015-го гостей принимала Мо-
сква, но годом ранее турнир пе-
реехал в столицу Олимпийских 
игр 2014 года город-курорт 
Сочи. В этом году турнир воз-
вращается в Москву, причем ме-
сто его проведения было выбра-
но символичное. Спортивный 
к о м п л е к с  и м е н и  Э д у а р д а 
Стрельцова, прежде носивший 
название «Торпедо», — имя ко-
манды, которой Валентин Ива-
нов посвятил всю свою профес-
сиональную карьеру игрока.

Проход на матчи Мемориала 
Иванова будет осуществляться 
по пригласительным билетам. 
Они будут распространяться че-
рез детско-юношеские спор-
тшколы, а также их можно будет 
получить в игровые дни перед 
входом на стадион. 

Подготовил 
Павел Петровский

Акцент

 Все говорили, как же «Зенит» 
хорошо сыграл в матче за 
Суперкубок. Но это ЦСКА 
выглядел отвратительно

За матчами ЧР по футболу 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5716

Все об Олимпиаде-2016 
rg.ru/sujet/5643
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Столичный «Спартак» начал новый сезон 
с яркой победы над «Арсеналом» — 4:0.
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СТАТИСТИКА

«Зенит» — «Локомотив» — 0:0

«Анжи» — ЦСКА — 0:0

«Ростов» — «Оренбург» — 1:0

Гол: Новосельцев, 84.

«Урал» — «Уфа» — 2:0

Голы: Емельянов, 5; Павлюченко, 43.

«Спартак» — «Арсенал» — 4:0

Голы: Ананидзе, 6, 34;  Промес, 47, 90.

«Терек» — «Крылья Советов» — 1:0

Гол: Грозав, 75.

ЦИФРА 

5,5
ТЫСЯЧИ
Допинг-пробы будут взято у спор-
тсменов во время Олимпиады в 
Рио-де-Жанейро

КСТАТИ
Все формальности, касающиеся допуска сборной России к участию в 
Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро, должны быть завершены в поне-
дельник—вторник. И спортсмены смогут спокойно готовиться к стар-
там. Об этом вчера заявил министр спорта РФ Виталий Мутко, вы-
ступавший вчера в Париже на заседании комитета ЮНЕСКО по до-
пинговым вопросам. 
— Мы проинформировали ЮНЕСКО о том, что в России нет государст-
венной системы допинга, что Россия тратит колоссальные ресурсы на 
борьбу с допингом. Эта проблема есть в России, но есть она и во всем 
мире. Поэтому с допингом нужно бороться совместно. Система борьбы 
с допингом должна быть одинаковой во всем мире, — приводят слова 
министра информационные агентства. 
Также Виталий Мутко прокомментировал ситуацию с двумя самыми 
проблемными в плане допинга видами спорта, представители кото-
рых на Олимпиаду не допущены. «Мы должны начинать работы по 
восстановлению легкой атлетики, это требуется буквально завтра-
сегодня эту работу начинать, это стремление обоюдное — и у ИААФ 
(Международной ассоциации легкоатлетических федераций. — Прим. 
авт.), и у нас. Нам нужно сделать все, еще раз вернуться к вопросам до-
пинга в тяжелой атлетике, я не исключаю самых серьезных мер в этом 
виде спорта», — заявил журналистам министр спорта.
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